
ПАРЛАМЕНТСКИЕ 
ВЫБОРЫ  

БЕЗ СТРАХА И СТЫДА
В сентябре 2016 года в России пройдут 

выборы в Госдуму. Половина депутатов будет 
избрана по партийным спискам, другая поло-
вина — по одномандатным округам. 

Кремль, как принято считать, «дал уста-
новку» сделать эти выборы, во-первых, чест-
ными, во-вторых, конкурентными, а в-третьих, 
прозрачными. 

Трудно сказать, как там будет с честностью, 
но прозрачности уже сейчас хоть отбавляй.

Обескураживающей прозрачности. 
Несколько недель СМИ обсуждают, как че-

тыре парламентские партии («ЕР», КПРФ, ЛДПР 
и «СР») при посредничестве Администрации 
Президента ведут переговоры о том, как бы по-
ловчее поделить сорок из 225 одномандатных 
округов. Суть сделки проста: каждая из выше-
названных партий выдвигает своих кандидатов 
в 10 округах, а в 30 других никого не выдвигает, 
чтобы эти сорок отобранных и согласованных 
человек (10 единороссов, 10 коммунистов, 
10 справороссов и 10 элдэпээровцев) прошли 
в Госдуму гарантированно. Последняя новость: 
коммунисты как-то не так себя повели, подали 
списки, которые не устроили других участников 
переговоров, и теперь сделка если и будет за-
ключена, то без них.

Стоит обратить внимание на то, что три 
из вышеназванных четырех партий называют 
себя «оппозиционными», а одна из них — КПРФ, 
считается «главной оппози-
ционной силой страны»…
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ГАЙЗЕР ВЫБРОСИЛ ПАР
Экс-глава Коми, находящийся  

в СИЗО, ответил  
на вопросы «МК»

Экс-глава Коми Вячеслав Гайзер уже полгода 
сидит в самом грозном СИЗО страны — «Лефор-
тово». Его арест, как показал один из опросов, 
стал стрессом для элит. Задержание Гайзера 
произошло уже после того, как за решеткой ока-
зался экс-глава Сахалинской области Александр 
Хорошавин, и некоторые эксперты их называют 
звеньями одной цепи (попавшей под «демонтаж 
управленческой системы»). Их на первый взгляд 
и правда многое связывает, включая хобби, — оба 
собирали коллекции часов. И все же они совер-
шенно разные. Хорошавин замкнут, Гайзер — 
разговорчив и открыт. В свое время «МК» даже 
передал Гайзеру за решетку книгу по йоге, ко-
торой он обещал обязательно заняться. Сейчас 
мы передали ему уже не учебники, а вопросы, на 
которые он ответил без утайки. 

Читайте 4-ю стр.

В ПЕРЕХОДАХ МЕТРО ЗАПРЕТЯТ ИГРАТЬ НА МУЗЫКАЛЬНЫХ ИНСТРУМЕНТАХ
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ПАТРИОТИЗМ —  
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+
  

■ ХЬЮ ДЖЕКМАН сыграл в новом фильме трене-
ра по прыжкам на лыжах с трамплина. «МК-Бульвар» 
побеседовал с актером об олимпийском духе, без-
рассудстве и его личном лыжном опыте.
■ БРИТНИ СПИРС не совсем удачно отретуши-
ровала свою фотографию и вызвала возмущение 
поклонников. «МК-Бульвар» провел ревизию и 
теперь знает, какие части тела любят ретуширо-
вать звезды.
■ А ТАКЖЕ: Юлия Барановская удивила нарядом, 
Андрей Гайдулян расстался с невестой, Дима Би-
лан проявил интерес к Алсу, как жили знаменитые 
советские модели и многое другое.

ЗЛОБА ДНЯ
Марина ОЗЕРОВА,

       корреспондент 
отдела политики

Восемь лет назад, весной 2008 
года, Россия узнала о том, что «свобода 
лучше, чем несвобода»: к руководству 
страной пришел Дмитрий Медведев. 
Дата, пусть и не круглая, но в каком-то 
смысле все-таки знаменательная. Если 
бы сохранились прежние политические 
обыкновения, в соответствии с которы-
ми президент, отработавший один срок, 
непременно баллотировался на второй, 
и прежний срок президентских полно-
мочий, страна подводила бы сегодня 
итоги восьмилетнего медведевского 
правления. Однако Дмитрий Анато-
льевич поломал и былые традиции, и 
старый политический цикл. Насколь-
ко закономерной и оправданной была 
медведевско-путинская рокировка и 
может ли похожий сценарий смены вла-
сти повториться в будущем? Своими 
размышлениями на эту тему с «МК» по-
делился бывший советник главы Адми-
нистрации Президента России (с 1996 
по 2011 год), президент Фонда эффек-
тивной политики Глеб Павловский.
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ЗАГОВОР ПО ЗАПУГИВАНИЮ 
ПУТИНА

 Политолог Глеб ПАВЛОВСКИЙ:  
«2016 год будет переходным к новому состоянию 

страны»

РОССИЙСКИЙ НАУЧНЫЙ 
ФЛОТ ВЫЖИВАЕТ, КАТАЯ 
ИНОСТРАННЫХ ТУРИСТОВ
Зам. директора Института океанологии 
Алексей СОКОВ: «В среднем 
ремонтируемся один месяц в год, под 
фрахтом 170 суток, 100 суток — наука»

КОНСТАНТИН ХАБЕНСКИЙ 
СЫГРАЛ МАЛЕНЬКОГО ПРИНЦА
и других персонажей сказки Экзюпери

Вчера стало известно имя офицера 
российских сил специальных операций, 
который погиб в районе сирийского го-
рода Пальмира. Александру Прохоренко 
было всего 25 лет. Он был заброшен на 
линию фронта и занимался наведением 
ударов российских самолетов на цели 

террористов.  В какой-то момент Сашу 
вычислили и окружили боевики. Чтобы 
не сдаваться в плен, он вызвал огонь на 
себя — передал собственные коорди-
наты как координаты очередной цели. 
И погиб как герой. Его подвиг оцени-
ли в том числе западные СМИ, назвав 

Русским Рэмбо. Жители села Городки 
Тюльганского района Оренбургской об-
ласти рассказали «МК» о том, каким они 
запомнили Александра. 
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Во вторник появились новости о 
срочной госпитализации с аппенди-
цитом Максима Галкина. Известный 
телеведущий, пародист опроверг слу-
хи о причине обращения к врачам — в 
интервью нашему обозревателю он 
рассказал подробности полученной 
травмы.

— Я занимался в тренажерном 
зале. И вдруг что-то защемило в спине. 
Пришлось обратиться к врачу. Не вол-
нуйтесь, аппендицита у меня нет.

По данным «МК», к супругу Аллы 
Пугачевой действительно вызывали 
«скорую помощь». Врачи отвезли его 
в один из хирургических центров. 

В любом случае желаем лю-
б и м ц у п у б л и к и с ко р е й ш е г о 
выздоровления.

Александр МЕЛЬМАН.

МАКСИМ ГАЛКИН: «ЗАНИМАЛСЯ НА ТРЕНАЖЕРАХ. 
ОЧНУЛСЯ У ВРАЧА»

Открытие в Москве детских летних 
лагерей в сезон-2016, похоже, находится 
под вопросом. Полтора миллиона столич-
ных школьников могут остаться в каникулы 
не у дел. 

Полтора миллиона родителей будут 
ломать головы, как безопасно занять де-
тишек на три летних месяца. 

Столичные чиновники от культуры, 
которые теперь занимаются этим во-
просом, фактически предлагают им рас-
крыть кошельки и в большинстве случа-
ев оплачивать летний отдых своих чад 
самостоятельно.
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ЛЕТО ПЛАТНОЕ, 
БУДЬ СО МНОЙ

Отдых в детских 
городских лагерях влетит 

москвичам в копеечку
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Каким был погибший в схватке с террористами спецназовец,  
«МК» рассказали его земляки

РУССКИИ ГЕРОИ ПАЛЬМИРЫ

В  семье 
Александра 

выросло 
несколько 
поколений 

защитников 
Отечества.
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Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, 
Екатерина СВЕШНИКОВА, Ева МЕРКАЧЕВА, 
Алексей СТЕЙНЕРТ, Лина ПАНЧЕНКО и др.

ПЕВЕЦ ЧУМАКОВ УСТРОИЛ ДРАКУ 
С ЖЕНОЙ В ЗАЩИТУ ПОПСЫ

Разбираться в се-
мейном скандале пев-
ца Сергея Чумакова с 
гражданской супругой 
пришлось сотрудни-
кам полиции утром во 
вторник. Мужчина и 
женщина подрались в 
своей квартире в элит-
ном доме на Котельни-
ческой набережной.

Как стало известно «МК», в 
полицию позвонила подруга 
43-летнего Чумакова Ольга, 
по профессии — технический 
сотрудник радиостанции. 
Женщина просила срочно 
выехать на место, так как 
не может найти общий язык 
с супругом. Полицейские, 
приехав в жилище в элитном 
корпусе сталинской высотки, 
певца там не нашли. Ольга 
сказала, что он сбежал до их 
приезда. Женщина поведа-
ла, что размолвка началась 
вечером в понедельник — по-
сле записи радиопередачи. 
Пара немного приняла на 
грудь и стала выяснять от-
ношения. Ольга увещевала 
Сергея, мол, хватит петь 
попсу, пора развиваться. 

Певцу, разумеется, 
эти слова пришлись 
не по душе. Утром 
во вторник парочка 
подралась (впро-
ч е м, с е р ь е з н ы х 
травм участники не 
получили). Ольга в 
ходе конфликта еще 
и макнула любимого 

мужчину в ванну с водой. По-
сле беседы с правоохраните-
лями женщина успокоилась. 
И отказалась писать заяв-
ление, хотя ранее заявляла, 
что привлечет драчуна к от-
ветственности.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Карьера Сергея 
Чумакова нача-
лась в 1988 году, 
когда он познако-
мился с поэтом 

Александром Шагановым. 
Спустя 2 года Чумаков стал 
сотрудничать с композито-
ром Валерием Башеневым, 
который написал музыку к 
большинству песен. За вре-
мя своей деятельности Чу-
маков выпустил три альбома 
— «От весны до весны», 
«Валяй-гуляй», «Как в пер-
вый раз». 

КИЛЛЕР ИЗ БАНДЫ КРОВАВОГО 
ДЖАКО ОСУЖДЕН ЗА МОСКОВСКИЕ 

ЗАКАЗЫ
Приговор Роберту Ба-

гаеву, участнику одной из 
самых кровавых в истории 
России ОПГ — банды Асла-
на Гагиева по кличке Джако, 
вынес на днях Московский 
областной суд. Багаев был 
признан виновным в участии 
в преступном сообществе, в 
группе, совершавшей напа-
дения, в покушении на убий-
ства, незаконном лишении 
свободы и незаконном ис-
пользовании оружия. Суд 
приговорил его к 22 годам 
лишения свободы и штрафу 
в 500 тысяч рублей. Как от-
метили в Мособлсуде, «дело 
рассматривалось в рамках 
досудебного соглашения». А 
это означает, что осужден-
ный активно сотрудничал со 
следствием.

Как рассказали «МК» в 
Следственном комитете, 
Багаев стал 19-м осужден-
ным участником банды Джа-
ко (всего их было более 30), 
феномен которой был в том, 
что она состояла в основном 
из действующих и бывших 
сотрудников силовых ор-
ганов, разделенных на со-
ставные «подразделения». На 
их счету — более 60 убийств 
предпринимателей, высо-
копоставленных силовиков, 
политиков. 

Багаев входил в одну из 
группировок, которой ру-
ководил уроженец Южной 
Осетии, сотрудник южноо-
сетинской контрразведки 
Олег Гагиев (однофамилец 
Джако) — по кличке Ботэ (Ма-
лыш), он уже приговорен к 
пожизненному лишению сво-
боды. Ботэ собрал под свое 
крыло нескольких участников 
войны с Грузией в 1992 году, 
в том числе двух милицио-
неров и одного сотрудника 
прокуратуры. Его «подраз-
деление» специализирова-
лось на заказных убийствах 

«повышенной сложности». 
Прикрытие бандитам в Осе-
тии обеспечивали оператив-
ник УБОПа, зам. районного 
прокурора и сотрудник ре-
спубликанского МВД.

Большинство престу-
плений шайка совершила 
на Кавказе. Роль Багаева 
состояла в участии в воо-
руженных нападениях, в 
том числе в коммерческих 
интересах, которые совер-
шались с 2006 по 2014 год, 
и не только в Осетии, но и в 
Московском регионе. Всего 
с его участием было совер-
шено 15 убийств, 4 покуше-
ния и два похищения. В 2007 
году был убит брат одного из 
руководителей осетинской 
милиции, бывший сотрудник 
ГАИ Артур Бекмуразов, ко-
торый после увольнения из 
органов занялся похищением 
машин (причем его труп так 
и не нашли). В ноябре 2008 
года погиб грузинский биз-
несмен Лаша Авлохашвили, 
ставший жертвой передела 
рынка водки в Северной Осе-
тии. Его Porsche Cayenne рас-
стреляли рано утром на Три-
фоновской улице. Еще одной 
жертвой стал бизнесмен 
Виталий Гагиев, уроженец 
Северной Осетии, владелец 
североосетинской компании-
провайдера «Планета Ала-
ния». На него покушались 
в сентябре 2008 года: под 
автомобиль была заложена 
бомба, которая сработала, 
но пострадали случайные 
люди. А в январе 2009 года 
на Беговой улице Гагиева за-
стрелил киллер.

Среди убитых и тех, на 
кого покушались, есть также 
киллер конкурирующей ОПГ, 
участник банды, специали-
зирующейся на похищениях, 
а также несколько участни-
ков из группировки самого 
Джако. 

СОЦИАЛЬНЫЕ КАРТЫ ИЗ РУК 
ЗАЙЦЕВ ПОПАДУТ В ПЛЕН

Блокировать социальные 
карты, которые используют 
не те, на кого они оформле-
ны, а посторонние люди, смо-
гут столичные контролеры 
общественного транспорта. 
Правда, изымать карты при 
этом не будут.

С начала 2015 года в Мо-
скве действует практика, ког-
да за использование чужой 
социальной карты для про-
езда в общественном транс-
порте нарушителям прихо-
дится платить штрафы по 2,5 
тысячи рублей всякий раз, 
когда их ловят контролеры. 
При этом саму карту у них не 
изымают — и они теоретиче-
ски могут снова попытаться 
использовать ее в качестве 
проездного. Такой подход 
столичных властей оказал-
ся не слишком эффектив-
ным: в 2015 году количество 
зафиксированных случаев 
использования чужих льгот-
ных документов возросло в 
полтора раза по сравнению 

с 2014 годом. Чтобы испра-
вить ситуацию, чиновники 
столичного Департамен-
та транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры решили из-
менить схему работы кон-
тролеров. Теперь, поймав 
очередного нарушителя с чу-
жой «социалкой», сотрудники 
ГКУ «Организатор перевозок» 
перешлют данные карты в 
ГУП «Московский социаль-
ный регистр». Там транспорт-
ную составляющую карты за-
блокируют — и ездить по ней 
бесплатно уже не получится. 
При этом сам льготный до-
кумент контролеры забирать 
не станут — но штраф в 2,5 
тысячи рублей выпишут. Что-
бы социальная карта вновь 
превратилась в проездной, 
ее непосредственному вла-
дельцу придется обратиться 
с заявлением в МФЦ по месту 
жительства, после чего все 
установленные ранее огра-
ничения с нее снимут.

ГЛАВА МИГРАЦИОННОЙ СЛУЖБЫ ЛЕВОБЕРЕЖЬЯ 
ПОПАЛАСЬ НА ОСОБЫХ КЛИЕНТАХ

Начальница ОУФМС России 
по Левобережному району 
Москвы Наталья Терешкина 
подозревается в том, что 
поставила на учет более ты-
сячи иностранных граждан 
в обход положенных правил. 
Чиновницу вместе с пятью 
соучастниками задержали 
сотрудники полиции.

Как сообщил «МК» источ-
ник в правоохранительных 
органах, лидером ОПГ назван 
37-летний уроженец Азер-
байджана. Мужчина вступил 
в сговор с 38-летней госслу-
жащей. После чего за возна-
граждение без проволочек 
оформлялась регистрация 
иностранцам — приезжим из 
южных регионов. Дело было 
поставлено на поток — только 
за январь-февраль 2016 года 

таким образом были постав-
лены на учет более тысячи че-
ловек. А действовала группа 
с 2015 года. 

Посредниками в преступ-
ной схеме выступали четверо 
граждан — трое азербайд-
жанцев и 21-летняя москвич-
ка. Ежемесячно злодеи за-
рабатывали на мигрантах 
до полумиллиона рублей. То 
есть за год доход составил 
6 млн рублей.  При обысках 
в помещениях обнаружены 
бланки регистрации с отти-
сками печатей ОУФМС раз-
ных районов Москвы и записи 
передачи денег. Терешкину 
уже уволили с работы. «В за-
висимости от роли каждого 
задержанные обвиняются в 
совершении преступлений, 
предусмотренных п. «а» ч. 2 

ст. 322.1 УК РФ («Организа-
ция незаконной миграции») и 
ч. 3 ст. 290 УК РФ («Получение 
взятки»)», — сообщила «МК» 
старший помощник руково-
дителя ГСУ СКР по Москве 
Юлия Иванова.

Кстати, в Интернете о 
работе Терешкиной отзы-
ваются довольно критично 
— еще в бытность ее главой 
отдела ФМС по району Стро-
гино. «Люди сидят по 5 ча-
сов в коридоре, начальница 
Терешкина высокомерно и 
нехотя отвечает на вопросы 
очереди. Пока был перерыв, 
она сумела принять «своих», 
особых клиентов, среди них 
было 6 представителей Се-
верного Кавказа, а вы сидите, 
для вас обед» — так писали о 
ней в 2014 году.

МЕДИКИ ДАЛИ ОТСТАВКУ КАРТОЧКАМ  
СТРАХОВЫХ КОМПАНИЙ

Носить с собой повсюду 
громоздкие бумажные по-
лисы обязательного меди-
цинского страхования обязал 
граждан Фонд ОМС. 

Как сообщили «МК» в 
ФОМСе, чиновников зава-
лили жалобами недоволь-
ные пациенты, которым не 
удалось попасть на прием к 
доктору или получить боль-
ничный. Всему виной оказа-
лись пластиковые карточки 
«неустановленного образца» 
(в том числе голубого цвета), 
которые граждане считали 
полноправным замените-
лем неудобного бумажного 

полиса. При себе пациенты 
предпочитали иметь именно 
их, а не лист бумаги, который 
нельзя ни помять, ни сложить 
и убрать в паспорт, карман 
или маленькую дамскую су-
мочку. Однако доктора такие 
пластиковые карты за доку-
мент не считали и отправля-
ли озадаченных пациентов 
домой за «нормальным» по-
лисом. В итоге ФОМС встал 
на сторону врачей. Как го-
ворится в разъяснительном 
письме фонда, бесплатная 
медицинская помощь (за 
исключением экстренной) 
застрахованным в системе 

ОМС гражданам должна ока-
зываться только на основа-
нии полиса установленного 
государством образца. Это 
либо новые бумажные листки 
голубого цвета с номером, 
данными владельца и штрих-
кодом на лицевой стороне, 
либо привычные всем сала-
товые пластиковые карточ-
ки старого образца. Любые 
другие карты, которые кли-
ент получает вместе со стан-
дартным полисом, — это не 
более чем кусок пластмассы 
в подарок от страховщика. 
Документом, как отмечают 
чиновники, они не являются.  

ПО УЧАСТНИКАМ БЕСПОРЯДКОВ ДАДУТ ЗАЛП  
ИЗ ВСЕХ ОРУДИЙ

Помогать полицейским бо-
роться с участниками мас-
совых беспорядков вскоре 
станут... беспилотники. Дро-
ны будут выполнять функции 
«мини-бомбардировщиков», 
сбрасывая на нарушителей 
дымовые гранаты и другие 
спецсредства.

Как стало известно «МК», 
недавно научное объедине-
ние «Специальная техника и 
связь» МВД России объявило 
конкурс на сумму 3,5 милли-
она рублей, цель которого — 
найти способ эффективного 
применениия боеприпасов 
для разгона массовых бес-
порядков и больших групп 
злоумышленников. Сегодня 
такие заряды с различными 

эффектами — в том числе 
светошумовым, дымовым и 
слезоточивым — полицей-
ские отстреливают из специ-
альных установок; при этом 
на цель стражи порядка на-
водят их вручную. Однако 
инженеры решили создать 
называемую автоматизиро-
ванную прицельно-пусковую 
установку для монтажа на 
боевые полицейские ма-
шины. Планируется, что это 
оружие получит несколько 
рядов стволов. Новая уста-
новка сможет вести прицель-
ный огонь на расстоянии от 
50 до 200 метров, выпуская 
как минимум 24 заряда в 
минуту. При этом наводчи-
ками «ноу-хау» должны стать 

беспилотники. С одной сто-
роны, полицейские дроны 
станут передавать на АППУ 
данные о количестве право-
нарушителей, их особенно-
стях и степени агрессив-
ности, чтобы установка 
подобрала для хулиганов 
«оптимальные» боеприпа-
сы. С другой — беспилотники 
будут наводить новое оружие 
на цель, указывая, куда кон-
кретно необходимо нанести 
удар. Наконец, специали-
стам предстоит продумать 
возможность крепления на 
дроны светошумовых, дымо-
вых и слезоточивых зарядов, 
чтобы те могли сбрасывать 
их на возмутителей обще-
ственного порядка.

К РЕМОНТУ ОФИСА 
АВИАКОМПАНИИ ПУТИНА 

ПРИСОЕДИНИЛИСЬ АФЕРИСТЫ
Мошенников, которые от 

имени Управления делами 
Президента РФ обещали 
коммерсантам многомилли-
онные госконтракты, задер-
жали полицейские. Жертвой 
банды стали строители, на-
деявшиеся отремонтировать 
здание авиаотряда «Россия». 
Именно это подразделение 
осуществляет воздушные 
перевозки первых лиц госу-
дарства. 

Как сообщил «МК» источ-
ник в правоохранительных 
органах, бригада мошенни-
ков нашла своих жертв еще 
в 2014 году во время мони-
торинга сайта госзакупок. 
На портале был выставлен 
тендер на ремонт комплекса 
зданий авиаотряда «Россия» 
общей стоимостью больше 
100 миллионов рублей. Пре-
ступники вышли на руководи-
телей фирм, которые решили 
поучаствовать в борьбе за 
контракт. В числе таких ком-
паний было ООО «Промтепло-
монтаж». Представившись 
сотрудниками УДП (именно 
это ведомство объявило 
тендер), проходимцы пообе-
щали оказать содействие в 
том, чтобы именно это ООО 

выиграло конкурс. Кроме 
того, они предложили по-
мочь получить разрешения 
от ФСБ и МЧС, обязательные 
для допуска к строительно-
монтажным работам. Свои 
хлопоты мошенники оцени-
ли в 13 миллионов рублей. 
Деньги они получили в пол-
ном объеме, но после этого 
отключили свои телефо-
ны. Строители связались с 
Управлением делами Прези-
дента, но там им сообщили, 
что никаких переговоров ни 
с кем не вели и что никакого 
содействия в принципе ока-
зать в получении госконтрак-
та никому не могли. После 
этого руководство фирмы 
обратилось в полицию. 

На днях сотрудники УЭ-
БиПК МВД России по Москве 
задержали подозреваемого. 
По версии следствия, он был 
одним из идейных вдохно-
вителей банды. Полицей-
ским предстоит выяснить, 
сколько фирм еще обманули 
преступники — по некоторым 
данным, пострадавшие про-
сто боятся обращаться в по-
лицию, понимая, что сами 
пошли на противоправные 
действия.

РАКОВЫМ БОЛЬНЫМ ОБЛЕГЧАТ 
ДОРОГУ В КАЗЕННЫЙ ДОМ

Правила оказания социаль-
ных услуг для тяжелобольных 
людей изменятся в скором 
времени. Получить направ-
ление в дом престарелых или 
инвалидов им станет проще. 
Как стало известно «МК», для 
этого подготовлены поправ-
ки в перечень медицинских 
противопоказаний, при на-
личии которых гражданину в 
оказании социальных услуг в 
стационарной форме может 
быть отказано.

Ес ли раз работанный 
проект будет одобрен, из 
списка серьезных недугов 
уйдут сразу четыре пункта 
(сейчас их 11). Так, пре-
пятствием для получения 
путевки в дом инвалидов 
перестанут быть онколо-
гические заболевания, со-
провождаемые, как сказано 
в документе, обильными 
выделениями. В список чи-
новники внесли все виды 
злокачественных новооб-
разований различных си-
стем организма. Также пла-
нируется убрать из перечня 
противопоказаний диагноз 

недержания мочи, которое 
не может быть исправлено 
при помощи хирургического 
вмешательства. Кроме того, 
получить место в интерна-
те смогут люди с пороками 
развития лица и черепа, с 
нарушением функции ды-
хания, жевания, глотания. 
Наконец, из списка уйдут 
заболевания, осложненные 
гангреной конечностей (на-
пример, при тяжелых фор-
мах сахарного диабета). В 
итоговом списке останется 
всего семь страшных диа-
гнозов. Это туберкулез, 
лепра, инфекционные за-
болевания в стадии обо-
стрения, хронические пси-
хические расстройства, а 
также эпилепсия, некроз 
легкого и тяжелые хрони-
ческие заболевания кожи. 
Кроме того, медикам при-
дется указывать, является 
ли отказ временным или по-
стоянным. Также в заклю-
чении надо будет указать 
точный период времени, в 
течение которого действует 
противопоказание.
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В КОЛОНИЮ —  
ЗА ЧИСТЫЕ 
НОСКИ 
Осужденному по «болотному 
делу» Сергею Удальцову 
отказали в УДО  
из-за «тяжких» нарушений
Рассказовский районный суд Тамбов-
ской области во вторник, 29 марта, от-
казал в условно-досрочном освобож-
дении координатору «Левого фронта» 
Сергею Удальцову. Как говорится в 
постановлении суда, причиной стало 
«демонстративно-негативное пове-
дение» осужденного: три неснятых 
выговора, два ШИЗО и три беседы, не 
доказавшие, что Удальцов встал на 
путь исправления. Как пояснила «МК» 
его адвокат Виолетта Волкова, первые 
нарушения были выявлены летом — 
сразу после того, как она посетила ко-
лонию и поговорила с ее администра-
цией о том, что Удальцов собирается 
подавать на УДО. 

«Одно из первых взысканий было за то, что 
он летом, когда жарко и все ходят в босоножках, 
переодевал чистые носки, — рассказала «МК» 
Волкова. — Он присел на кровать, а, оказыва-
ется, носки нужно менять стоя». Другие нару-
шения, за которые к Удальцову применялись 
взыскания, по словам адвоката, тоже весьма 
специфичны: неровно застеленное покрывало, 
надевание тапочек внутри помещения, стирка 
запачкавшейся рубашки не в установленное 
время (последнее было снято по представле-
нию прокурора), поход не в тот туалет: Удальцов 
было отлучился с производства в туалет, и так 
как один был занят, он пошел в соседний и че-
рез 6 минут вернулся к работе. «Руководство 
колонии посчитало это нарушением и поме-
стило Удальцова за эти 6 минут на 10 суток 
в ШИЗО», — пояснила «МК» Волкова, отметив, 
что ее подзащитный по собственной инициа-
тиве попросился работать в колонии. 

На этом основании суд пришел к выводу, 
что у Удальцова не сформировалось правовое 
поведение. «Это старая практика колоний и 
судов, когда в УДО отказывают из-за нали-
чия взысканий», — отметила Волкова. Адво-
кат напомнила, что согласно разъяснениям 

Верховного суда взыскания подсудимого не 
должны влиять на решение о его условно-
досрочном освобождении. В поправках к реко-
мендациям судьям о досрочном освобождении, 
принятых Верховным судом в ноябре 2015 года, 
говорится: «следует учитывать конкретные 
обстоятельства, тяжесть и характер каждого 
допущенного осужденным нарушения за весь 
период отбывания наказания, а не только за 
время, непосредственно предшествующее 
рассмотрению ходатайства или представления, 
данные о снятии или погашении взысканий, 
время, прошедшее с момента последнего взы-
скания, последующее поведение осужденного 
и другие характеризующие его сведения». «Суд 
не стал сильно вникать, насколько серьезны 
были нарушения, и смотреть на постановление 
пленума», — сказала Волкова. 

Защита Удальцова уже подала документы 
на обжалование полученных взысканий, она 
намерена обжаловать и постановление суда, 
пока оно не вступило в силу: на это у нее есть 
10 дней. В противном случае придется заново 
подавать на УДО. 

Напомним, что Сергей Удальцов и его со-
ратник Леонид Развозжаев были признаны 
виновными в организации массовых беспоряд-
ков на Болотной площади 6 мая 2012 года и 
подготовке других подобных акций в России, 
оппозиционеры свою вину отрицают. Суд со-
гласился с версией следствия, которое считает, 
что беспорядки Удальцов и Развозжаев орга-
низовали по заказу и на деньги грузинского 
политика Гиви Таргамадзе, и 24 июля 2014 года 
приговорил их к четырем с половиной годам 
лишения свободы.

До этого с 9 февраля 2013 года Сергей 
Удальцов находился под домашним арестом. 
Поэтому в соответствии с Уголовным кодексом 
(ст. 79) уже в мае этого года у защиты появи-
лась возможность ходатайствовать об условно-
досрочном освобождении: осужденный должен 
отбыть не менее половины срока наказания. 
В случае если Удальцову снова откажут в УДО, 
он выйдет на свободу в августе 2017 года.

Валерия МАРКОВА. 

ЖЕНА ЛЕТЧИКА 
ЯРОШЕНКО: 
«МЫ БЫЛИ БЫ 
СЧАСТЛИВЫ»
Американское посольство  
в Москве отрицает 
возможность обмена россиян 
на Надежду Савченко
Ряд российских СМИ со ссылкой на 
источники сообщили о том, что при-
говоренную в России к 22 годам тюрь-
мы украинку Надежду Савченко могут 
обменять на Виктора Бута и Константина 
Ярошенко, осужденных в США. В аме-
риканском посольстве в Москве в свою 
очередь заявили, что не рассматривают 
подобный вариант.

Напомним, что тема Виктора Бута и Констан-
тина Ярошенко, приговоренных в США к 25 и 20 
годам тюрьмы соответственно, поднималась и 
в ходе недавней встречи американского госсе-
кретаря Джона Керри с Президентом РФ Вла-
димиром Путиным. Однако никаких конкретных 
заявлений касаемо перспектив обмена граждан 
России на Надежду Савченко сделано не было.

«МК» связался с супругой Константина Яро-
шенко Викторией, но, по ее словам, ей ничего не 
известно о конкретных шагах, предпринимаемых 
для осуществления обмена осужденных в США 
россиян на Надежду Савченко. Тем не менее по-
добный сценарий Виктория Ярошенко считает ве-
роятным: «Запрашивать освобождения Савченко 
начали непосредственно американцы... Если бы 
обмен произошел, мы были бы счастливы. Но ко 
мне никто на эту тему не обращался. Думаю, если 
будет рассматриваться такая возможность, то 
обращаться будут непосредственно к Косте».

В свою очередь официальный представитель 
посольства США в РФ Уильям Стивенс сообщил 
«МК», что такой вариант обмена в настоящее 
время не рассматривается.

Летчик Константин Ярошенко был осужден в 
США в 2011 году — по обвинению в подготовке к 
перевозке крупной партии кокаина. Российская 
сторона считает позицию следствия несостоя-
тельной, настаивая на том, что к наркотрафику 
Ярошенко никакого отношения не имел.

Виктор Бут, получивший в американских 
СМИ прозвище «оружейный барон», был осужден 

годом позднее. Ему в вину вменяется участие в 
сговоре с целью продажи оружия группировке 
«Революционные вооруженные силы Колумбии». 
Она считается террористической в США, а ору-
жие, на чем акцентировало внимание обвинение, 
предназначалось для убийства американских 
граждан. В России арест Бута и суд над ним счи-
тают делом в большей степени политическим. 
Москва неоднократно подвергала критике и 
отдельные детали расследования — в частности 
то, что с Бутом работали провокаторы.

Ренат АБДУЛЛИН.

ПРОГРЕССИВНЫЙ 
НАЛОГ НА ЗАРПЛАТЫ 
ВЕРНУТ К 2018 ГОДУ
И это будет политическим 
решением перед 
президентскими выборами
Схватки вокруг возвращения прогрес-
сивной шкалы подоходного налога не 
утихают с момента введения в 2001 году 
«плоской» в 13%. Объективный монито-
ринг показывает, что собираемость на-
лога с доходов физических лиц (НДФЛ) 
с этого момента резко возросла, так 
как работодатели в массовом порядке 
стали выходить из тени. Но последний 
кризис существенно изменил ситуацию. 
Избиратели жаждут крови. Однако, как 
считает профессор Высшей школы эко-
номики Игорь Николаев, рост подоход-
ного налога не за горами — рост ставок 
в зависимости от величины доходов 
могут ввести уже в 2018 году. И этот шаг 
обеспечит безусловную победу Влади-
мира Путина на президентских выборах.

Ни у кого не вызывает сомнения, что размер 
налогового бремени напрямую влияет как на рост 
ВВП, так и на уровень жизни. 

В принципе у нас налоговое бремя значи-
тельно ниже, чем в ЕС и США. Но выше, чем в 
Китае, Индии и странах Таможенного союза

Когда стартовал последний кризис, прези-
дент Владимир Путин не уставал повторять, что 
до 2018 года налоговая нагрузка расти не будет. 
Формально так оно и есть — ставки основных 
налогов остаются неизменными.

Но не все так просто. Согласно исследо-
ваниям как Российского союза промышленни-
ков и предпринимателей (РСПП), так и других 
общественных организаций бизнеса, наконец, 
консалтингового и аудиторского агентства ФБК, 
фискальный гнет начиная с 2009 года только 
растет. О его стабилизации нет и речи.

За счет чего это происходит? Ведь ставки 
налогов действительно не растут.

Все дело в счете. В смысле — что относить 
к собственно налогам, а что нет.

Например, страховые платежи во внебюд-
жетные фонды — это налоги или нет? Любой 
работодатель скажет, что, конечно, это налоги, 
так как они обязательны, неотвратимы и не воз-
вращаются. Что именно на заседании эконо-
мического клуба ФБК и подтвердил налоговый 
адвокат Сергей Пепеляев.

Мало того, по его подсчетам, только в фе-
деральный бюджет в год заносят до 70 «штук» 
разного рода платежей. Например, речь идет 
не только о страховых взносах и таможенных 
платежах, но и об оплате публикаций авторских 
произведений. По словам Пепеляева, «михал-
ковском сборе».

Есть еще и региональные и муниципаль-
ные сборы. Так, по словам Пепеляева, до 1% от 
ВВП могли бы составить разного рода эколо-
гические платежи, если бы в свое время их не 
предотвратили.

Впрочем, все это не так уж и страшно.
Куда жестче прозвучало заявление профес-

сора Высшей школы экономики Игоря Николаева. 
Он уверен в том, что накануне президентских вы-
боров 2018 года власти будут вынуждены вернуть-
ся к прогрессивной шкале налога на зарплату.

Почему? Кризис продолжает углубляться, 
избиратели нищают. КПРФ, «Справедливая Рос-
сия» постоянно призывают сделать шкалу НДФЛ 
прогрессивной. Показатели предлагаются раз-
ные. Главное в том, чтобы нищающие избиратели 
поняли, что с членов списка Forbes снимут куда 
больше, чем с них.

Есть ли здесь какой-либо бюджетный эф-
фект? Вряд ли. Большая часть доходов олигархов 
формируется за нашими границами. Но Николаев 
подчеркнул, что политический эффект от такого 
решения Путина будет оглушающим.

Политический — безусловно да. Но эконо-
мический — под вопросом. Игры с налогами, как 
известно из истории Великобритании и Франции, 
ведут только к революциям. Ведь парламенты в 
европейских странах создавались именно из-за 
фискальных споров с королями.

Константин СМИРНОВ.

Перед смертью убийцы 
заставили адвоката 
отказаться от защиты 
Александрова
Во вторник военная прокуратура Украи-
ны опубликовала видео, на котором 
убитый адвокат Юрий Грабовский 
отказывается от защиты россиянина 
Александра Александрова, обвиняемо-
го на Украине в терроризме за участие 
в боевых действиях на стороне ЛНР. 
«Я понял свою ошибку», — говорит за 
несколько часов до своей смерти Гра-
бовский. Главный военный прокурор 
Украины Анатолий Матиос продолжает 
утверждать, что за жестоким убий-
ством стоит Россия.

На видео, снятом на мобильный телефон, 
Грабовский одет в черную майку и клетчатый 
пиджак, а по лицу адвоката видно, что он либо 
не выспался, либо находится под действием 
каких-то препаратов. Напомним, следственными 
органами было установлено, что жертве давали 
психотропные вещества.

По словам Матиоса, эта и несколько других 
видеозаписей были сделаны в день убийства 
Грабовского, а следователи нашли их в интернет-
облаке записи, которую зарегистрировал на 
IT-сервисе один из убийц. Матиос надеется, 
что анализ записей выявит заказчиков убий-
ства. Следствие уже схватило двух подозре-
ваемых, и они дают признательные показания. 
Матиос подчеркивает, что убийство адвоката 
было лишь одним эпизодом в череде других 
преступлений.

Ранее главный военный прокурор обвинял 

в преступлении «бывших украинцев», действую-
щих по заказу российских спецслужб. Но ни один 
профи не позволит себе такого «прокола» — 
удалить видео с телефона и решить, что больше 
его никто не найдет. Здесь речь идет скорее 
о не слишком умных ультраправых боевиках, 
которые никогда не скрывали своей ненависти 
к Грабовскому.

 Оксана Соколовская, адвокат Евгения 
Ерофеева, соседа Александрова по судебной 
скамье, ранее заявила в интервью «МК», что ей 
также поступали всевозможные угрозы, и теперь 
она боится за себя и свою семью. Но украинские 
власти выделили ей охрану только после того, 
как на ее крики о помощи обратила внимание 
Amnesty International. Другие правозащитные 
организации также требуют от Киева скорей-
шего расследования преступления.

Напомним, Грабовский был найден мерт-
вым 25 марта в 27 км от города Жашкова в Чер-
касской области. И в зависимости от личных 
предпочтений наблюдатели стали приписывать 
преступление то российским, то украинским 
спецслужбам. Но, похоже, доминирующей те-
перь является версия об украинских радикалах. 
«МК» решил выяснить у экспертов, о чем гово-
рит опубликованное военной прокуратурой 
Украины видео.

Денис ДЕНИСОВ, директор Украинского 
филиала Института стран СНГ:

— Украинские власти прекрасно понимали, 
в какой ситуации оказались адвокаты, защи-
щающие Александрова и Ерофеева, и все равно 
ничего не сделали для их безопасности. Все 
это подтверждает смерть правовой системы 
на Украине и передачу власти в руки человека с 
оружием. Для этих людей совершенно не важны 
нормы человеческого общежития, признанные в 
любом современном европейском государстве. 
Скорее всего, за убийством Грабовского стоят 

ультраправые радикалы, которые неоднократно 
угрожали ему и говорили о недопустимости 
защиты Александрова и Ерофеева. Если эта 
версия подтвердится, то общественность будет 
носить заказчиков на руках, точно так же, как 
в деле Бузины. А возможно, как и в случае со 
взрывами в Брюсселе, во всем обвинят Кремль, 
и, несмотря на всю бредовость этой версии, 
она может помочь Киеву переложить с себя 
ответственность.

Константин БОНДАРЕНКО, глава фонда 
«Украинская политика»:

— По одному видеоролику сложно сказать, 
кто стоит за преступлением, но им наверняка 
будут манипулировать, чтобы доказать ту или 
иную версию. При этом убийство Грабовского 
уже крайне негативно сказалось на имидже 
Украины. Весь мир возмущен количеством по-
литических убийств в нашей стране и тем, как 
они расследуются.

Артур АВАКОВ.

ПАРЛАМЕНТСКИЕ 
ВЫБОРЫ БЕЗ 
СТРАХА И СТЫДА
c 1-й стр.

Об этом милом шахер-махере 
рассказывают представители 
руководства «ЕР» и ЛДПР и ис-
точники, близкие к сакральным 

местам, где принимаются решения, в «СР» все 
это активно комментируют и подтверждают, а 
коммунисты опровергают, но как-то 
неоднозначно.

Если бы речь шла о спорте, сделку нака-
нуне решающего матча презрительно назвали 
бы договорняком — игрой, результат которой 
заранее предопределен, потому что соперники 
тайно договорились о нем заранее. Договорняк 
считается серьезным нарушением спортивных 
правил и даже преступлением. 

Выборы в национальный парламент — ре-
шающий матч в общероссийской политической 
игре. И вот игроки ведущих команд и их главные 
тренеры на весь мир объявляют: «Граждане, 
внимание! В 40 округах у нас все предопреде-
лено». А граждане либо вообще не обращают 
внимания на это заявление, либо спокойно об-
суждают перспективы достижения эпохальных 
договоренностей!

Да, 40 или 30 округов — это лишь 18% от 
общего их числа, а эксперты сходятся в одном: 
никакая договоренность не может гарантировать 
стопроцентного успеха ее участникам, тем более 
если КПРФ действительно отойдет в сторону. 
К тому же политика — игра специфическая. 
Публичная ее часть — лишь верхушка айсберга, 
все остальное — закулисная, «кулуарная состав-
ляющая», одним из элементов которой являются 

разного рода предвыборные консультации и 
договоренности. Но… 

Можно ли считать нормальными такие сдел-
ки между правящей партией и оппозицией? 
И какая, интересно, роль отводится избирателю? 
Послушно проштамповать заранее принятое 
игроками решение?

«Любые переговоры в довыборный и вы-
борный период между конкурентами улучшают 
общественную атмосферу, оздоровляют ее, 
снижают агрессивность кампании», — сказал 
«МК» политолог Дмитрий Орлов. «Такое бывает 
и в других странах, к тому же даже достижение 
такой договоренности не означает отмены кон-
куренции, потому что в округах будут еще само-
выдвиженцы, кандидаты от непарламентских 
партий», — считает он. Но добавляет: «Другое 
дело, что такую информацию не стоило бы де-
лать достоянием публики…»

Политик с более чем 20-летним опытом 
Владимир Рыжков не согласен с тем, что мы 
имеем дело с обычной практикой: «Даже не-
формального раздела округов между основ-
ными участниками на федеральном уровне 
не было ни в 90-е, ни в 2000-е». А политолог 
Алексей Макаркин объясняет эту сделку «новой 

послекрымской реальностью», когда заговори-
ли о т.н. «крымском консенсусе», лидеры всех 
думских партий вместе выходили на уличные 
шествия, митинги и концерты, поддерживали в 
Госдуме внешнеполитические и связанные с за-
щитой национальной безопасности инициативы. 
Кремль, судя по всему, пытается этот консенсус 
при помощи договорняков сохранить, и для из-
бирателей «СР» и ЛДПР здесь проблем нет, но 
с коммунистами все не так просто, считает г-н 
Макаркин, почему в КПРФ и не проявляют эн-
тузиазма: их избиратель эти фокусы не примет, 
потому что настроен действительно оппозици-
онно, а у протестной, неидеологизированной его 
части «на первый план выходит не крымский, а 
социально-экономический фактор».

В других странах, говорит политолог, такого 
рода соглашения заключаются лишь между 
партиями-союзниками, близкими по программе. 
Конечно, всегда есть округа с железобетонными 
электоральными традициями (где, например, 
десятилетиями голосуют за демократов), и там 
другие партии просто не выдвигают сильного 
кандидата, чтобы впустую не тратить силы…

Но это, согласитесь, совсем другое.
Марина ОЗЕРОВА. 

ПОСЛЕДНЕЕ СЛОВО ГРАБОВСКОГО

Адвокат Ярошенко и Бута:  
обмен россиян на Савченко 
целесообразен для США
«МК» побеседовал с адвокатом Вик-
тора Бута и Константина Ярошенко 
Алексеем ТАРАСОВЫМ, чтобы узнать 
его мнение о возможности обмена их 
на Савченко:

«Подобный обмен был бы очень даже це-
лесообразен. Оба моих клиента уже отбыли су-
щественный срок в США, если считать время их 
нахождения под стражей с момента задержания. 
Как в случае Ярошенко, так и в случае Бута почти 
треть назначенного тюремного срока в неволе 
они уже отбыли. Стоит напомнить, что и наказа-
ния, полученные ими, были очень суровыми — от-
носительно инкриминируемых им деяний. Обмен 
был бы выгоден не только России. В США есть 
процедура, по которой осужденный — по соб-
ственному обращению или же по запросу страны, 
гражданином которой он является, — может быть 
отправлен в свое государство «досиживать» 
срок. Это абсолютно нейтральная процедура, 
не подразумевающая никакого обмена, нужен 
лишь соответствующий запрос. Как показывает 
практика, власти США в большинстве случаев 
благосклонно смотрят на такие запросы после 
того, как осужденный отбыл приблизительно 
половину своего срока. И суть в том, что так или 
иначе, рано или поздно, в этом году, в следую-
щем, по истечении половины срока наказания 
— запросы будут поданы, и не исключено, что 
США должны будут удовлетворить их. 

— То есть вероятность возвращения 
Бута и Ярошенко в Россию велика и без 
обмена?

— Да. И сейчас, я думаю, в свете того вни-
мания, которое приковано к делу Надежды Сав-
ченко, в частности, в США, в свете того, что Бут 
и Ярошенко могут вернуться на родину и без 
обмена, американской стороне было бы логично 
пойти на уступки, осуществив обмен. Решения 
по подобным вопросам принимаются не одним 
госдепартаментом. Если мы говорим о судьбе 
узника, находящегося в американской тюрьме, 
то это юрисдикция министерства юстиции. 
Госсекретарь, при всем уважении, не может 
просто сказать, что надо освободить каких-то 
заключенных. 
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Последнее видео 
Грабовского.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
КАДР

ПОВОЛЖЬЕ И УРАЛ — 
САМЫЕ ПРОБЛЕМНЫЕ 

РЕГИОНЫ РФ
Центр экономических и 
политических реформ 
(ЦЭПР) определил ряд «го-
рячих регионов» РФ, где 
высок процент конфликт-
ных случаев, связанных с 
массовыми увольнениями, 
задержками зарплат, а 
также с трудовыми про-
тестами. В январе-феврале 
2016-го было зафиксировано 
132 конфликтных случая 
в 57 регионах России. В 
лидеры антирейтинга по-
пали Кировская, Самарская 
и Челябинская области. На 
грани находятся Смоленская 
область, Карелия и Калинин-
градская область, а также 
Рязанская область, которая 
постоянно наращивает долги 

по зарплатам и где возможен 
рост соцнапряженности. В 
Москве и Санкт-Петербурге 
ситуация лучше, чем в других 
регионах России. А регио-
ном с наименьшим уровнем 
социально-экономической 
напряженности является 
Сибирь — по причине от-
сутствия в регионе большого 

числа предприятий. За 2015 
год антилидерами рейтинга 
проблемных регионов стали:
1. Кировская область
2. Челябинская область
3. Пермский край 
4. Свердловская область
5. Самарская область
6. Хакасия

Гигантский омлет в честь Пасхи приготовили во французской деревне Бессьер. Жа-
рился он почти 40 минут, а отведать кушанье пришли 10 тысяч человек. На блюдо ушло 15 
тысяч яиц, что, впрочем, не делает его рекордсменом: в Турции шесть лет назад был изго-
товлен омлет аж из 110 тысяч яиц.

ВЛАДЕЛЬЦЫ 
ПЫТАЛИСЬ ЗАЩИТИТЬ 

ДОМ ОТ СНОСА 
ПОРТРЕТАМИ

Владельцы незаконной 
постройки в Шанхае 
оклеили все здание 
портретами генсека ЦК 
Компартии Китая Си 
Цзиньпина. Таким образом 
они пытались избежать сно-
са двухэтажного строения. 
Однако портретная галерея 
выдумщикам не помогла. 
Муниципальные работники 
очистили здание от изобра-
жений генсека и подготовили 
постройку к сносу. Использо-
вание образа главы госу-
дарства в качестве «защиты» 
от разрушения отнюдь не 

китайская выдумка. В Мо-
скве в разгар масштабной 
зачистки площадей перед 
станциями метро от неза-

конных построек некоторые 
владельцы тоже выставляли 
в витринах портреты Путина. 
Не спасло. 

ШАРАПОВА ОТДЫХАЕТ 
ОТ СКАНДАЛА В МЕКСИКЕ

Теннисистка Мария Шарапова выложила 
в Инстаграм свои фотографии с пляжа 
в Мексике. После допингового скандала 
спортсменка решила отдохнуть на курорте 
Лос-Кабос вместе со своей подругой Челси 
Хэндлер. Напомним, в крови Шараповой был 
обнаружен мельдоний, из-за чего Марию 
отстранили от турнира Большого шлема в 
Австралии, а мировые бренды приостановили 
с ней рекламное сотрудничество. Несмотря на 
это, теннисистка может позволить себе отдых 
на курорте, где цены за номер за одну ночь 
стартуют от тысячи долларов. 

ИЗ-ЗА ЧЕГО ВОЗНИКАЮТ НАПРЯЖЕННЫЕ СИТУАЦИИ
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из-за сокращения 
рабочего времени 
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оплата труда)
по другим причинам

из-за массовых 
увольнений

Центр экономических и политических реформ

ДЕВУШКА НАПИСАЛА 
ПОРТРЕТ АНДРЕЯ 

МАЛАХОВА НОГАМИ
 В Сети появилось сообще-
ние от девушки Любы, ко-
торая является инвалидом 
первой группы. У девушки 
не работают руки, и она с 
трудом может разговаривать, 
но мечтой всей жизни для нее 
является встреча с кумиром. 
За полмесяца она написала 
портрет известного телеве-
дущего Андрея Малахова... 
одними ногами. И теперь 
мечтает встретиться со звез-
дой лично. Просьбу Любы уже 
перепостили многие пред-
ставители шоу-бизнеса.

РЕЙТИНГ

КАЗУС

было задержано служба-
ми безопасности Паки-
стана. Такую цифру озвучил 
Рана Санаулла, министр 
пакистанской провинции 
Пенджаб. Аресты, по его 

словам, были связаны с 
терактом, произошедшим 
27 марта в городе Лахоре — 
столице провинции и втором 
по величине населенном 
пункте страны. Напомним, 

что взрыв, осуществленный 
террористом-смертником 
в парке развлечений, унес 
жизни более 70 человек, 
сотни людей получили ра-
нения. По словам министра, 
почти все задержанные 
были вскоре отпущены, но 
в отношении 216 человек 
будет продолжено рассле-
дование.

ЦИФРА

Более 5000 человек

ТВОРЧЕСТВО

ОТПУСК

ВЫСТАВКА

Художница Люба.

Этот мужчина, похоже, 
и сам не понимает, что у 
него в руке. Чей-то хвост? 

Или фрагмент манто? На 
самом деле так выглядит 
представленная на сало-

не изобретений в Москве 
инновационная насадка на 
пылесос. И это не самое 
удивительное чудо техники. 
Так, школьники из гимназии 
№1569 продемонстрирова-
ли гибкую стельку, которую 
можно носить и одновремен-
но заряжать от нее мобиль-
ный телефон. Также один из 
самых заметных экспонатов 
представили сотрудники 
МЧС: передвижной пункт 
управления беспилотными 
авиационными системами. 
Оснащенный антеннами, дат-
чиками и различным обору-
дованием грузовик управляет 
роботом, который определяет 
зоны с повышенным уровнем 
радиации, и беспилотником, 
предназначенным для раз-
ведывательных целей. 

ПОСЛЕДНИЙ 
ПИСК ТЕХНИКИ — 

ПУШИСТЫЙ ПЫЛЕСОС

ПОДРОБНОСТИ 
И ФОТОРЕПОРТАЖ   

на сайте 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ
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Война — это мир. Свобода — это рабство. 
Черное — это белое. А патриотизм — это русофо-
бия. Ведь если вы желаете своей стране лучшей 
доли — вы враг народа. А если вас устраивает 
беспросветный статус-кво — то патриот. По-
тому что у России свой календарь, и на нем все 
время 1984 год. 

Сегодня слово превратилось в оружие мас-
сового поражения, а важнейшим из искусств для 
нас стала пропаганда. Советская отличалась сол-
дафонской прямолинейностью, зато современ-
ная — эталон двоемыслия. В информационную 
эпоху замолчать факты невозможно, но их можно 
заболтать. Заглушить криками, затопить фейка-
ми, дискредитировать конспирологическими 
версиями и сомнительными интерпретациями, 
вывернуть наизнанку, переврать и переписать. 
Превратить патриотизм в русофобию, а русофо-
бию — в патриотизм, подменив общественное 
мнение пропагандистскими клише.

В 1990-е пугали призраком коммунизма, 
списывая все проблемы на Советский Союз. 
Разговоры о вопиющем неравенстве, граби-
тельской приватизации, обогащении «элиты» и 
экономическом кризисе заглушались криками: 
«Вы что, в совок хотите?» В 1990-е молились на 
«свободу», которой как фиговым листком при-
крывали наготу. Голодные, но свободные. Раз-
валили промышленность и науку, зато рабы не 
мы. В нулевые пугали «лихими 90-ми», списывая 
все проблемы на ельцинскую эпоху. Разговоры о 
вопиющем неравенстве, политическом кризисе 
и огромных доходах с нефти, оседающих на бан-
ковских счетах «элиты», заглушались криками: 
«Вы что, в 90-е хотите?» В нулевые молились на 
«стабильность». В нищете, но при стабильности. 
Страна в руинах, зато нефть по сто долларов. 

Сегодня пришло время «патриотизма». 
Тех, кто выжил в 90-е, не запугаешь ни со-

ветским прошлым, ни самими 90-ми. «Свободой» 
все уже сыты по горло, а «стабильность» пошла ко 
дну. Вот и достали из пропагандистской кладовки 
проверенные столетиями страшилки: бояре хотят 
царя извести, масоны плетут заговоры, англичан-
ка гадит, а бунтуют жиды и студенты. Униженное 
положение требует психологической компенса-
ции: маленький человек стремится стать частью 
большого коллектива, бесправный гражданин 
готов утешаться величием страны, пусть даже 
мнимым. Кремлевские пропагандисты сыграли 
на комплексе национальной неполноценности, 
культурных традициях и предрассудках, объявив 
патриотизм национальной идеей, а противостоя-
ние с миром — политическим вектором. А какой 
русский не любит искать мировые заговоры? 

Ущемление личной свободы и всеобщая 
нищета теперь оправдываются высокими целя-
ми, достижение которых основывается на долге, 
коллективной ответственности и страхе, персо-
нифицированном в лидере. Бесправные? Зато 
великие. Нищие? Зато на танках. Президентские 
речи и ноты МИДа пародируют выступления со-
ветских политиков эпохи «холодной войны», СМИ 
пестрят материалами о русофобской истерике 
и врагах России. Соперничество Запада и СССР 
было соперничеством двух сверхдержав, про-
тивостоянием систем, идеологий, альтернатив 
общественного развития. А в чем соперничество 
России и мира? За что ненавидит ее Запад, если 
она сегодня как никогда его «кривое зеркало»? 
Ответ можно найти в статьях идеологов патрио-
тизма: нас ненавидят за то, что мы русские, а 
Россию — за то, что у нее особый путь. Вот только 
куда ведет этот путь, никто не знает. Потому что 
за игрой в «войнушку» — стремление сохранить 
существующий статус-кво, оставить как есть, не 
мочить и не трогать, удержавшись у власти до 
последнего. Нельзя же в здравом уме и твердой 
памяти верить, что риторика может стать по-
литическим вектором государства?

Показной патриотизм сводится к демаго-
гии и демонстрации: интересы нации — ничто, 
имидж — всё. Слово-то важнее дела, особенно 
если дело сделано по-тихому, а слово услышали 
миллионы. Потемкинские деревни строятся те-
перь для народа, пряча за ура-патриотическим 
фасадом имперские развалины. Что измени-
лось за последние 18 лет, за которые «свобода» 
передала эстафету «стабильности», а та в свою 
очередь «патриотизму»? Ничего. Банки, заводы 
и госкорпорации в тех же руках, что и прежде, 
президентское кресло и правительственные 
должности тоже. Рейтинг Форбс, политическая 
элита, медийные лица — без изменений. Ни 
реформ, ни преобразований, ни идей. 

Патриотизм — это преданность и любовь 
к своему отечеству, к своему народу. А пропа-
гандисты подменяют понятия, внушая, будто это 
лояльность к правящей элите. Поддерживаешь 
власть — патриот. Не поддерживаешь — пре-
датель. Мечтаешь о благополучной стране — 
американский агент. Наживаешься на ее не-
благополучии — национальный герой. Логично 

же! И главное — удобно. Не нужно тратить время 
на дискуссию с оппозицией и недовольными 
ситуацией в стране, ведь на каждый критический 
довод есть свой ярлык. Ругаешь правительство 
— ненавидишь Россию. Бьешь тревогу о том, 
что 30 миллионов живут за чертой бедности, 
а дальше будет только хуже, — тиражируешь 
«чернуху» в угоду врагам. Возмущаешься, что 
записные патриоты вывезли семьи за рубеж, а 
дети чиновников и силовиков делят между собой 
госконтракты и беспроцентные кредиты? Что по-
литики, призывающие затянуть пояса в кризис, 
владеют особняками, лондонскими квартирами 
и яхтами размером с пятиэтажную хрущевку, а 
топ-менеджеры госкомпаний получают в час 
больше, чем учителя и медики за месяц? Значит 
цитируешь антикоррупционные расследования, 
проплаченные госдепом. Если так ведут себя 
предатели, то как стать патриотом? Молиться 
на нефтяные котировки и снятие санкций? За-
крывать глаза на нищету и вырождение нации? 
Поддерживать правительство, которое и по-
нятия не имеет, как вывести страну из кризиса? 
Верить, что гадит англичанка, а бунтуют жиды 
и студенты?

Сегодня декларативный патриотизм — это 
не то чтобы гарантированный пропуск в «элиту», 
но обязательное условие любой деятельности. 
Политики, разрешенные оппозиционеры, жур-
налисты, гости телеэфиров, деятели культу-
ры и искусства, директора государственных 
учреждений, получатели грантов и стипендий, 
кандидаты на руководящие посты — все они 
соревнуются между собой в первую очередь в 
лояльности и славословии. А власть привечает 
самых лояльных и сладкоголосых. Причем все так 
самозабвенно играют роль радетелей за судьбу 
отечества, что и сами начинают в это верить. 
Психологически вполне объяснимо. Трудно ведь 
жить, осознавая, что ты паяц и подлец. Гораздо 
приятнее быть пламенным патриотом — ну хотя 
бы на словах.

Как религия без веры становится карика-
турным обрядоверием, так и патриотизм без 
любви к родине превращается в лубочный фарс. 
Раньше мы смеялись над развесистой клюквой 
в зарубежных фильмах о России. А теперь эту 
клюкву в промышленных масштабах производят 
у нас. Водка и матрешка, лапти, танки и балалай-
ки, медведи, «искандеры», мафиози, святоши 
и старцы — иногда кажется, что православно-
патриотические культрегеры издеваются, па-
родируя русское искусство. И всюду: ба, зна-
комые всё лица! Песенники, писавшие «люби 
меня, снимай трусы», теперь рифмуют «Русь» и 
«молюсь», танцовщицы пляшут с голым задом, 
но уже в национальных костюмах, эстрадные 
пошляки надели такие огромные кресты, чтобы 
были видны даже зрителям с последнего ряда, 
а публицисты из полемистов переквалифици-
ровались в пропагандистов. 

Нувориши тоже с удовольствием перенима-
ют стиль a la russ. Строят дворцы с наличниками, 
красят яхты в триколор, вешают в красном углу 
иконы и портреты президента, приправляют 
речь напыщенными словами о любви к родине 
и устраивают на Лазурном Берегу русские вече-
ринки, где на столах обязательно присутствуют 
vatrushka и pirojok. Послушаешь разговоры на Ру-
блевке — и кажется, нет больших патриотов, чем 
олигархи и их содержанки. «Месяц провела на 
Багамах, убедилась, что Крым лучше». «Жила всё 
лето в Ницце, истосковалась по родной столице». 
«Получила от батюшки благословение, чтобы 
рожать в Майами». «В лондонском баре пели в 
караоке «Катюшу». Смешно? Если бы не было так 
грустно. Когда-то символами русской культуры 
для мира были Толстой, Чайковский, Шагал и 
Тарковский. А теперь это Путин на майках и оли-
гархи на фоне церковных куполов. Я вижу в этом 
трагедию. Я недостаточно патриотична?

Мы все по уши в пропаганде — и народ, и 
власть, которая уже не понимает, где правда, а 
где ею же выдуманная ложь. Экономика в крутом 
пике, и кризис сам собой не рассосется, сколько 
себя ни славословь. Особый путь России сейчас 
лежит в пропасть, но никто не слышит сигнал 
тревоги, заглушаемый ура-патриотическим 
хором. А ведь «православием, самодержавием 
и народностью» сыт не будешь. И история од-
нажды нам это уже продемонстрировала. Во 
время правления Николая II царский двор также 
купался в славословии придворных писателей и 
льстивых, недалеких политиков. Когда царя по-
пытались предупредить о грядущей катастрофе, 
он показал тучную пачку писем от черносотен-
цев: «Это неверно. У меня ведь тоже есть своя 
осведомленность. Вот выражения народных 
чувств, мною ежедневно получаемые: в них вы-
сказывается любовь к царю». Вскоре после этого 
разговора случилась Февральская революция. 
Для «патриотов» того времени она была полной 
неожиданностью.

ПАТРИОТИЗМ — ЭТО РУСОФОБИЯ
Важнейшим из искусств для нас стала пропаганда

«Это не то, что относится к 
терроризму», — заявил пре-
зидент Кипра Никос Ана-
стасиадис насчет истории с 
угоном самолета компании 
EgyptAir. А некий чиновник 
из египетского МИДа был 
более категоричен, говоря 
об угонщике: «Он не терро-
рист, он идиот. Террористы — 
сумасшедшие, но не глупые. 
А этот парень глуп».

Пилот лайнера, летевшего рейсом Алек-
сандрия — Каир, Омар аль-Гаммаль, сообщил, что 
захватчик угрожал применить якобы имеющийся 
на нем пояс смертника. В итоге вместо египетской 
столицы А320 приземлился в международном 
аэропорту Ларнаки (Кипр). После того как само-
лет компании EgyptAir приземлился в аэропорту, 
угонщик выпустил почти всех пассажиров. На 
борту были оставлены несколько членов экипажа 
и несколько пассажиров-иностранцев.

Власти Кипра сообщили, что захватчика зо-
вут Сейф ад-Дин Мустафа, а по данным СМИ, он 
является профессором истории Каирского универ-
ситета и проживал на Кипре до 1994 года. 

Кипрская вещательная компания CYBC со-
общила, что в основе действий угонщика лежали 
личные мотивы. Его бывшая жена — киприотка, ей 
было адресовано написанное по-арабски пись-
мо, выброшенное захватчиком на летное поле. 
При этом сообщалось, что «воздушный пират» 
призывал освободить находящихся в египетских 
тюрьмах женщин.

Как бы то ни было, ситуация через несколько 
часов разрешилась: кипрские спецназовцы захва-
тили угонщика. Заложники были освобождены.

«Несмотря на почти фарсовый характер угона 
самолета EgyptAir, любой авиаинцидент способен 
породить еще большую озабоченность у путеше-
ствующей публики», — пишет британское изда-
ние Guardian, напоминая о возникших вопросах к 
египетской системе безопасности на воздушном 
транспорте после взрыва российского лайнера 
над Синаем.

В истории египетской гражданской авиации 
нынешнее ЧП не первый случай угона самолета. 
В августе 1976 года трое вооруженных террористов 
захватили лайнер компании EgyptAir, следовавший 
из Каира в Луксор. Захватчики потребовали от 
экипажа развернуть самолет в сторону Ливии. Но 
вместо этого террористам пришлось согласиться 
на посадку лайнера в Луксоре для дозаправки. 
Спецназ предпринял успешный штурм самолета, 
никто из пассажиров не пострадал. Террористы 
были взяты в плен и приговорены к пожизненной 
каторге. А вот попытка египетских коммандос 
освободить захваченный террористами Boeing 
737-200 компании EgyptAir в ноябре 1985 года была 

не столь успешной. 
Захват рейса 648, 
летевшего из Афин 
в Каир, устроили па-
лестинские боевики 
из группировки Абу 
Нидаля. Лайнер сел 
на Мальте в между-
народном аэропорту. 
Прибывшие на Мальту 
египетские спецназов-
цы предприняли штурм 
самолета, тогда терро-
ристы стали вести огонь 
по находившимся на 
борту людям и взрывать 
ручные гранаты. Итогом 
стала гибель 58 человек 
из 95 пассажиров и членов экипажа. Не впервые 
приходится иметь дело с Египтом в контексте за-
хвата самолета и аэропорту Ларнаки. В 1978 году 
в столице Кипра, Никосии, был убит редактор 
одной из египетских газет, друг президента Са-
дата. Его убийцы взяли более 10 человек в залож-
ники и отправились в Ларнаку, где потребовали 
предоставить им самолет. Садат, разгневанный 
убийством друга, отправил спецназ в Ларнаку. 

Несколько десятков коммандос направились к 
самолету с террористами, однако им попытались 
воспрепятствовать киприотские национальные 
гвардейцы. В перестрелке погибли пятнадцать 
египтян. Заложников между тем киприотам уда-
лось освободить без боя...

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ЧП

ФОТО, ВИДЕО и ONLINE ТРАНСЛЯЦИЯ  
на сайте  

Мне все равно, 
денег на отдых за 
границей нет

47,01%

Нет, и захват 
самолета EgyptAir 
тому подтверждение
Да, надоело уже, 
что там не 
отдохнешь, 
и риск есть в любом 
полете

27,52%

25,47%

Должны ли российские 
власти разрешить 
полеты в Египет?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

КРЕСТ НА 
НАДЕЖДАХ 
ТУРИСТОВ?
Эксперты: власти вернутся 
к теме открытия египетских 
курортов только после 
сезона отпусков
История с угоном самолета EgyptAir 
может поставить крест на скором от-
крытии египетских курортов для отды-
хающих из России. В минувшую пят-
ницу МИД РФ пообещал, что полеты в 
Египет будут возобновлены к началу 
лета, однако последний инцидент, как 
считают опрошенные эксперты, мо-
жет говорить о том, что рассчитывать 
на возвращение наших отдыхающих в 
Египет сейчас преждевременно. 

Ирина Тюрина, пресс-секретарь Россий-
ского союза туриндустрии: «О том, что египет-
ские курорты вот-вот «вернут» российским 
туристам, мы слышим с момента прекращения 
авиасообщения между Россией и Египтом про-
шлой осенью. В последнее время информации 
о скором открытии Египта прибавилось. Назы-
вались чуть ли не конкретные даты, например, 
майские праздники. Некоторые туристы успели 
в это поверить и отказывались от отдыха на 
других курортах в пользу Египта. Даже если 
Египет действительно планировали открыть в 
ближайшее время, сейчас это решение одно-
значно будет отложено. Впрочем, говорить, что 
инцидент с самолетом Egypt Air станет очеред-
ным ударом для российского турбизнеса, я бы 
не стала. Вопрос с Египтом находился в под-
вешенном состоянии, реально рассчитывать 
на это направление туроператоры, равно как 
и туристы, не могли. С учетом дополнитель-
ных обстоятельств, скорее всего ситуация 
неопределенности с Египтом сохранится как 
минимум до конца лета».

Дмитрий Горин, вице-президент Ас-
социации туроператоров России: «При-
мечательно, что как раз на прошлой неделе 
Ростуризм направил письмо в правительство 
с призывом потребовать у Египта гарантий 
безопасности курортных зон и экскурсионных 
объектов страны, прежде чем открывать на-
правление для россиян. На этом фоне любой 
подобный инцидент может свидетельствовать 
о неготовности египетских служб безопасности 
эффективно противостоять угрозе террориз-
ма. Даже если у гражданина Египта, угнавшего 
самолет, не окажется пояса смертника, поло-
жительного имиджа направлению этот случай, 
увы, не добавляет».

Нина ЕГОРШЕВА.

«ОН НЕ ТЕРРОРИСТ, ОН ИДИОТ»

Пилот крупнейшей российской авиа-
компании, пожелавший, впрочем, не 
называть своего имени, рассказал 
«МК», как действует экипаж в случае 
захвата заложников и на какие уловки 
идет, чтобы обойтись без жертв.

— С у щ е с т ву ю т л и и н с т ру к ц и и 
для экипажа на случай захвата борта 
террористами? 

— Конечно, инструкции есть. Они суще-
ствуют и для пилотов, которые находятся в 
кабине и действуют оттуда, и для обслуживаю-
щих пассажиров бортпроводников. Те в свою 
очередь также обучены правильно вести себя 
с террористами и максимально помогать как 
экипажу, так и пассажирам. 

— Каковы первые действия пилотов?
— Начнем с того, что у пилотов вход в 

кабину закрыт на протяжении всего полета. 
Защищает их пуленепробиваемая дверь. Так 
что вживую с террористами они не общаются. 
В случае если в салоне предусмотрены камеры 
видеонаблюдения, одна из главных задач экипа-
жа — перенаправить видео на землю, чтобы там 
спецслужбы могли правильно оценить ситуацию 

в самолете, предпринять конкретные действия 
и спланировать спецоперацию так, чтобы обой-
тись наименьшим количеством жертв.

— А как видео может помочь спланиро-
вать спецоперацию на земле?

— Например, чтобы было понимание, кто 
где находится, ведь силовики во время спец-
операции попадают на борт не только через 
входные двери, но и грузовые отсеки...

— Какова задача бортпроводников, ко-
торые весь полет находятся в салоне?

— Главная задача бортпроводников, ко-
торых обучают на специальных курсах, — не 

доводить ситуацию до психологического накала. 
Другими словами, стараться максимально вы-
полнять все требования террористов, не злить 
их, не перечить. Вести себя уравновешенно, 
постараться успокоить пассажиров. От того, 
насколько собранно поведут себя люди, зави-
сит их жизнь. А слезы и истерики могут только 
разозлить злоумышленников.

— Можно предположить, почему этот 
самолет приземлился именно на Кипре?

— Тут несколько вариантов. Таково могло 
быть требование террориста, которое совпало с 
возможностями проведения контртеррористи-
ческой операции властей Кипра. Или слаженная 
работа экипажа, который уговорил террористов 
сесть именно там.

— Почему именно на Кипре?
— Во-первых, если есть вероятность взры-

ва, то с самого начала подбирается ближайший 
аэропорт для посадки самолета. Во-вторых, 

обязательно сажают на аэродроме вдали от 
других самолетов. Кроме этого учитываются 
и возможности силовиков той страны, где ся-
дет самолет с террористом на борту. Сейчас 
все страны, пожалуй, кроме Северной Кореи, 
подписали конвенцию, которая позволяет про-
водить на своей территории спецоперации 
по ликвидации террористов самостоятельно. 
Если аэропорт выбран, но у террориста дру-
гие предпочтения, задача экипажа уговорит 
его сесть именно там, где удобнее провести 
спецоперацию.

— Каким образом уговорить?
— Существуют некоторые уловки. Как ва-

риант, говорят, что там, куда нужно террористу, 
нелетная погода. Или не хватит топлива...

— Как часто проводятся тренинги 
с экипажем по таким непредвиденным 
ситуациям?

— В России существует специальная про-
грамма, согласно которой раз в год все экипажи 
в обязательном порядке тренируют аварийно 
сажать самолет на сушу, на воду и когда в воз-
духе находится взрывное устройство.

Дарья ФЕДОТОВА.

КАК ОБМАНЫВАЮТ УГОНЩИКОВ
Инструкция для экипажа: 
уговорить захватчиков сесть 
там, где удобнее силовикам

Фарсовый угон самолета 
заставил вновь задуматься  
о состоянии авиабезопасности 
в Египте

Как стало известно, угонщик самолета 
имел при себе фальшивую взрывчат-
ку. Ситуацию нам прокомментировал 
президент Международной ассоциации 
ветеранов подразделения антитеррора 
«Альфа» Сергей Гончаров.

— Насколько реально то, что на захват-
чике мог быть настоящий пояс шахида?

— При безалаберности египетских властей, 
в которой мы уже имели возможность убедиться, 
допускаю, что это вполне вероятно. В то же время 
большое взрывное устройство, думаю, на борт 
трудно пронести. Так что речь идет о муляже, а 
террорист использовал методы психологической 
атаки, чтобы его требования выполняли.

— Как вы оцениваете действия экипажа 
захваченного самолета?

— Командир корабля принял единствен-
но верное решение — посадить самолет. Те-
перь только переговоры решат, к чему все 

приведет.
— Как следует вести себя пассажирам, 

попавшим в подобную ситуацию?
— Если хотят остаться в живых, они должны 

беспрекословно выполнять требования захват-
чиков и стараться не вызывать у них негативной 
реакции.

— Есть для этого какие-то приемы?
— Есть психологические рекомендации. 

Одна из важных — не смотреть террористам в 
глаза и вообще стараться ничем не привлекать 
к себе внимания.

— Но погибнуть заложники могут и при 
штурме. Что нужно предпринять, чтобы со-
хранить свою жизнь?

— С началом штурма нужно обязательно 
уйти подальше от люков, запасных входов, через 
которые будут проникать в самолет спецназовцы, 
и лечь на пол.

Лина ПАНЧЕНКО.

БЛЕФ С БОМБОЙ

c 1-й стр.
На самом деле из городского 

бюджета на каникулы для малень-
ких москвичей каждый год вы-
деляется просто огромная сум-

ма — почти четыре миллиарда рублей. Из них на 
городской отдых в пришкольных лагерях и центрах 
досуга уходило обычно около трехсот миллионов 
рублей. Причем путевки выдавались бесплатно. 
Педагоги проводили экскурсии, спортивные и 
развлекательные мероприятия, дети завтракали 
и обедали также за бюджетные средства. Но с 
прошлого лета многое изменилось.

Дело в том, что до 2015-го городские при-
школьные лагеря были подведомственны Департа-
менту образования и открывались чаще всего при 
средних общеобразовательных учреждениях. Но 
затем эту функцию передали Департаменту куль-
туры, который раньше отвечал только за выездной 
отдых. И выяснилось, что пришкольные лагеря 
Департаменту культуры особо не нужны.

«Уже в прошлом году осталось не больше сот-
ни таких лагерей, тогда как раньше они существо-
вали почти во всех московских школах. При этом 
в 2016 году, что оговаривалось особо, их станет 

еще меньше. Хотя существует постановление 
Правительства Москвы 2011 года «Об организа-
ции отдыха и оздоровлении детей в 2011 году и 
последующие годы», но это распоряжение, судя 
по всему, никак не выполняется», — возмущается 
руководитель проекта «Детство без границ», экс-
перт Государственной думы Инна Жоголева. 

Впрочем, Департамент культуры подчерки-
вает, что бесплатные лагеря пусть и в меньшем 
количестве, но сохранятся. Но только для льготни-
ков — многодетных и малоимущих, а также детей-
инвалидов. Остальные должны отправляться в 
коммерческие центры, которых в городе действи-
тельно великое множество. И платить сами.

«Я педагог, мой муж — айтишник. Мы вроде 
бы относимся к среднему классу, но нас это ново-
введение просто разорит. Общий доход на семью 
составляет порядка 80 тысяч рублей в месяц. 
Детей двое. При этом предлагают путевки на не-
делю, каждая из которых стоит по 20 тысяч рублей. 
Итого — сорок тысяч на 7 дней. Кто может себе это 
позволить?» — говорит Ольга Задорнова. Даже 
многодетным семьям, путевки которых вроде бы 
не тронули, тоже приходится несладко.

 Рассказывает Любовь Архангельская, мама 
шести детей: «Да, мы относимся к льготной кате-
гории. Но Мосгортуризм, которому Департамент 
культуры передал полномочия по организации 

детского отдыха, выдает путевку одному ребенку и 
только на одну смену, максимум на 21 день, путевки 
на удобное время быстро заканчиваются. Потом 
девать детей некуда. Отпуск у меня — месяц. Чем 
занимать их еще два месяца и кто с ними будет 
сидеть — непонятно, организаторы готовы мне 
сделать скидку 25% в коммерческий лагерь в этом 
году, но 700 тысяч рублей за летний отдых для ше-
сти детей — неподъемная сумма, и даже если мне 
сбросят половину, все равно таких денег нет». 

Раньше детские лагеря находились на тер-
ритории района проживания. Родители имели 
возможность привести туда ребенка пешком. 
Сегодня те, что еще остались, расположены край-
не неравномерно. В одном конце Москвы густо, 
в другом — пусто.

«В прошлом году мы ходили в лагерь дневного 
пребывания с шикарной программой в Измайло-
ве, а живем на «Войковской», и это было ужасно 
неудобно, делать большой крюк, чтобы забрать 
их», — огорчается еще одна мама. 

«Когда дети при своей школе — это комфор-
тно, с ними занимаются те педагоги, которых мы 
знаем, это важно и для детской безопасности», — 
объясняют свою позицию родители.

У Департамента культуры тоже есть свое 
объяснение происходящему. Как ни странно — 
психологическое. Оказывается, то, что детских 

лагерей не будет, сохранит психическое здоровье 
школьников. Глава ведомства Александр Кибов-
ский на недавнем Московском культурном форуме 
в Манеже по этому поводу заявил буквально сле-
дующее: «Детские психологи выступают против 
школьных резерваций. Ребенок на лето остается в 
своей школе под присмотром физрука. Начинается 
учебный год, все отдохнули на море, а мальчик 
просидел в четырех стенах. Проблемы в семье на-
чинаются от этого, комплексы. Поэтому от практики 
пришкольных лагерей нужно отходить». 

«Конечно, остаться в городе летом — это 
плохо, но шататься беспризорным и без надзора — 
еще хуже», — уверена Инна Жоголева. 

При этом коммерческие центры и лагеря 
психику ребенка почему-то не расшатывают. 

В прошлом году вроде бы попытались вне-
дрить пилотный проект «Мастерские творческих 
каникул», также бесплатный для детей и родите-
лей, но из этого, увы, похоже, ничего не вышло. 
Начальник управления по развитию культурных 
центров Департамента культуры Александр Бо-
дров письменно сообщил, что проект закрылся, но: 
«Подведомственное Департаменту культуры го-
рода Москвы учреждение «Московское агентство 
организации отдыха и туризма» готово оказать со-
действие в продвижении «Мастерских творческих 
каникул» за счет родительских средств».

По данным опроса, проведенного тем же 
«Детством без границ» среди 1000 семей, 62% 
не имеют возможности занять ребенка летом. 
Впрочем, по заверениям министра культуры, 
детская оздоровительная кампания 2016 года в 
Москве стартовала в полном объеме, и в выездные 
оздоровительные лагеря, а также на море впервые 
дефицита путевок нет вообще. Что касается отдыха 
в Москве, то пока этот вопрос повис в воздухе.

 Эксперт Госдумы Инна Жоголева также 
сообщила, что вся информация о происходя-
щем будет передана в Государственную думу 

и в Общественную палату. «Данные действия 
нарушают права детей, поэтому мы также на-
мерены направить коллективное обращение 
в прокуратуру города Москвы», — считают 
активисты. 

В Интернете тем временем набирает обо-
роты послание родителей к мэру Москвы Сергею 
Собянину, уполномоченному по делам ребенка 
Павлу Астахову, спикеру Государственной думы 
Сергею Нарышкину с призывом законодательно 
защитить права детей-москвичей.

Екатерина САЖНЕВА.

ДЕТИ
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— Мы знали, что Саша погиб, 
еще 19 марта, — говорит жи-
тельница села Городки Наталья. 
— Родители Саши живут у нас 

в селе. Папа — механизатор, все время ходил 
у нас в передовиках, мама работает уборщицей 
в администрации. Они ни с кем из журналистов 
не общаются. Его подразделение, которое вы-
полняет задание в Сирии, — засекреченное. 
Учителя, которые рассказали о школьных годах 
Александра, сейчас «получили по шапке». 

Педагогов на самом деле собирал дирек-
тор школы и приказал всем держать рот на 
замке. 

— Вы поймите, пока ребенок не предан 
земле, мы не хотели бы о нем рассказывать, — 
говорит одна из учительниц. — Мы опасаемся 
за жизнь его родного брата, двоюродного брата 
и дяди: все они военные. Придет время — все 
расскажем. И проведем вечер памяти. У нас же 

в школьном музее хранится фуражка, которую 
Саша оставил брату. 

Александр закончил школу 9 лет назад, 
в 2007 году, с серебряной медалью. Парень 
был не только большим умницей, но и очень 
спортивным. Мастерски играл в лапту, отли-
чался выносливостью, в кроссах неизменно 
приходил первым.

С отличным аттестатом Александр легко 
поступил в Военную академию противовоз-
душной обороны в Смоленске. 

— Учился Саша легко, закончил академию 
с отличием. Родители им гордились, — говорит 
житель Городков Евгений. — Шутка ли, парень 
из небольшого села (у нас живет около 600 че-
ловек) — и стал одним из лучших курсантов. 

Пример Саши оказался заразителен. Его 
младший брат Иван также поступил в военную 
академию в Смоленске. Сейчас ему 19 лет, он 
учится на втором курсе. 

В селе сейчас траур. 
— Выполнение задачи поставил выше 

своей жизни — в этом весь Сашка, — говорят 
друзья. — Для нас он был Проха, сильный духом, 
порядочный, незлобивый. Кажется, только не-
давно гуляли на их свадьбе с Катей. А прошло 
уже полтора года. Вы не представляете, как он 
был счастлив! Катерину свою любил до безумия. 
Они даже внешне были похожи, нередко слы-
шали: «Вы не брат и сестра?». Катя долго не 
знала, куда его отправили в командировку. 
Была уверена, что на Кавказ, оказалось — в 
Сирию. Сейчас она спит с фотографией своего 
любимого Санька. Родители опасаются, как бы 
она не потеряла ребенка, которого носит под 
сердцем. Как жалко, что Саша так и не увидит 
своего ребенка. Он так хотел, чтобы у него ро-
дился сын. 

— Был у нас в селе герой, который погиб, 
выполняя интернациональный долг в Афгани-
стане. Теперь весь мир узнал о Городках из-за 
героической гибели Саши. Как это все горько, 
— говорит местная жительница Наталья. 

 Светлана САМОДЕЛОВА.

ПОДВИГ

«Террорист использовал 
методы психологической 
атаки, чтобы его требования 
выполняли»

В соцсетях появилось фото 
предполагаемого угонщика с 
«поясом смертника».

Член экипажа 
покидает 
захваченный 
самолет.

Кто-то из 
пассажиров даже 

был запечатлен 
на селфи с 

«угонщиком».

ЛЕТО ПЛАТНОЕ...

РУССКИЙ ГЕРОЙ ПАЛЬМИРЫ
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Уведомляем вас об изменении фирменного наиме-
нования и местонахождения Московского филиала 
ОАО КБ «Региональный кредит».
Полное фирменное наименование: Московский фи-
лиал Акционерного общества Коммерческий Банк 
«Модульбанк».
Сокращенное фирменное наименование: Московский 
филиал АО КБ «Модульбанк».
С «01» апреля 2016 года юридический, фактиче-
ский и почтовый адрес Московского филиала 
АО КБ «Модульбанк»:

127015, Российская Федерация, г. Москва, ул. Но-
водмитровская, д. 2, корп. 1.
Остальные реквизиты остались без изменения.
Изменение наименования Банка не влечет измене-
ния прав и обязанностей клиентов и контрагентов 
Банка.
Дата начала действия новых платежных реквизи-
тов будет доведена до сведения путем опублико-
вания информации на официальном сайте Банка 
http://www.bankrc.ru и в местах обслуживания 
клиентов.

РЕКЛАМА

Об изменении наименования и местонахождения Московского филиала 
ОАО КБ «Региональный кредит»

Уважаемые клиенты!



ГАЙЗЕР 
ВЫБРОСИЛ ПАР
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— Откуда у вас такая странная 
фамилия? 
— От немцев, которые еще при правлении 
Екатерины II перебрались и осели в Никола-

евской области (область в южной части Украины). После 
окончания Второй мировой войны моя бабушка была 
репрессирована, так моя семья оказалась в Коми. 

— Не думаете сменить? Ведь она стала уже на-
рицательной. Так и говорят: «дело Гайзера». Варвара 
Караулова, которая, как и вы, сейчас в «Лефорто-
во», именно из-за своей фамилии предпочла стать 
Ивановой.

— Фамилию менять не планирую! «Дело Гайзера» не 
о коррупции, и его ошибочно называют моим именем. 
Сейчас следствие изучает под микроскопом не резуль-
таты моей деятельности, а работу Фонда поддержки 
инвестиционных проектов Республики Коми, который 
совершал все сделки и управлялся Агентством по управ-
лению имуществом Республики Коми. Агентство входило 
в структуру одного из министерств правительства Коми, 
высшим должностным лицом которой я являлся. Я никак 
не влиял на работу Фонда. 

— И все же смущает даже тот факт, что вас назы-
вают одним из самых богатых людей страны. У вас 
было изъято 60 кг ювелирных изделий и 150 часов сто-
имостью от $30 тыс. до $1 млн… Откуда все это?! 

— Относительно изъятого я могу со всей ответствен-
ностью заявить, что информация о большой коллекции 
часов, ценностей и денежных средств — ложь. Дейс-
твительно, у меня было несколько часов (не коллекция) 
небольшой стоимости — максимум 2–3 тысячи долларов, 
а никак не миллионов. Кстати, одни часы мне вернули.

— Что это за часы? 
— «Ролекс». Они были на мне во время задержания. 

Про 60 кг ювелирных изделий тоже вранье. Почему не сто, 
почему не тонна? Мои адвокаты уже несколько месяцев 
официально пытаются получить копию протокола обыска, 
чтобы составить список изъятого, но следователи даже 
по запросу суда его не представляют. 

— Как вы сейчас проводите время в СИЗО? И как 
вы проводили досуг на свободе? Правда, что вы были 
любителем «царской охоты»? 

— Читаю книги, занимаюсь спортом, изучаю мате-
риалы уголовного дела, участвую в следственных дейс-
твиях, встречаюсь с адвокатами. Много времени уходит 
на переписку с семьей и жителями Коми.

Вот не поверите, но на свободе у меня не было вре-
мени на досуг. А если и выпадал выходной день, то про-
водил его на даче с супругой. Еще ходил в лес. Поэтому 
можно сказать, что я любитель «тихой охоты» — собирать 
грибы.

— Что тяжелее всего переносить в СИЗО челове-
ку, некогда руководившему республикой?

— Учитывая, что я всю жизнь активно работал, самое 
тяжелое в СИЗО — это отсутствие занятости и обществен-
но полезной деятельности. 

— А вот интересно, будучи губернатором, вы 
заглядывали в СИЗО Коми с проверками? Ну чтобы 
знать, как живут-поживают заключенные в вашем 
регионе. 

— ФСИН является федеральным ведомством, поэто-
му губернаторские проверки в СИЗО никогда не проводи-
лись и не могли проводиться. Но что представляет собой 
система ФСИН, мне прекрасно было известно, ведь наша 
республика — это один из первых регионов, в котором 
начали создавать рабочие места для осужденных.

— Вам избрали самую жесткую меру пресечения, 
потому что ваша дочь живет за рубежом, и следствие 
полагало, что вы можете уехать за границу. Как часто 
вы ее навещали в Великобритании?

— Моя дочь не проживает в Великобритании, это 
искажение фактов. Она проходила короткое обучение 
в этой стране, но живет и работает в России. Сам я в 
Великобритании был однажды на обучении от Минис-
терства экономического развития. Это было задолго 
до избрания меня главой региона. Кроме справки, в 
которой указано обратное, никаких доказательств моих 
намерений скрыться нет. 

— У вас самого есть недвижимость за 
границей?

— Нет у меня ничего. И я никогда не собирался скры-
ваться от следствия. Современные технологии позволяют 
с помощью электронного браслета контролировать все 
мои передвижения.

— Как ваши дети и супруга отнеслись к произо-
шедшему? Они поддерживают сейчас вас? Пишут 
вам письма?

— Семья очень сильно переживает. Абсолютно обыч-
ная реакция людей на разлуку с близким человеком. 

— Долгое время в СИЗО к вам не пускали адво-
ката. Этот случай правозащитники даже озвучили 
на встрече с президентом. Что все это время с вами 
происходило там? 

— Верно, не пускали! В течение трех дней после моего 
задержания по моей просьбе было заключено соглашение 

с адвокатским бюро, чтобы не пользоваться услугами 
адвоката по назначению (того, которого назначает следо-
ватель). Именно с этого момента и начались проблемы с 
недопуском привлеченных адвокатов. И все действительно 
разрешилось только благодаря тому, что о проблеме не-
допуска адвокатов узнал лично Президент РФ Владимир 
Путин. Насколько я знаю, Государственная дума сейчас 
рассматривает поправки к Уголовно-процессуальному 
кодексу, которые упростят в будущем доступ адвокатов 
к подзащитным. Я рад, что моя частная история помогла 
обратить внимание на такую серьезную проблему по 
нарушению конституционных прав человека. 

— Вы пытались признать сам факт недопуска 
адвокатов к вам незаконным через суд?

— Да. Но 3 февраля Мосгорсуд подтвердил правиль-
ность решения Басманного суда и признал законными 
действия Следственного комитета. Вообще, у меня мно-
го вопросов, на которые не может ответить следствие. 
Например, почему СМИ цитируют и озвучивают ущерб 
в миллиард рублей, хотя в постановлении по делу речь 
идет о 160 миллионах рублей (да и те составляют суммы 
выданных Фондом займов, а не фактический ущерб от 
хищения имущества республики). Такие разъяснения в 
СМИ не дают, тиражируя ошибочную информацию из 
публикации в публикацию.

А еще следствие публично заявляет о хищениях путем 
обмена одних акций на другие, при этом отказываясь 
проводить оценку акций. Почему? Почему необходимые 
экспертизы назначаются каким-то частным экспертам, а 
не в государственные учреждения? Почему их названия 
подсудимому не озвучиваются даже в зале суда?

— В других СИЗО сейчас содержатся ваши подчи-
ненные. Вы знаете, в каких они условиях? (У одного 
нет ноги, у второго удалены внутренние органы, 
пораженные раком, — операция была незадолго до 
задержания. — Е.М.)

— Я не могу знать об условиях содержания других 
фигурантов дела, но думаю, что они не отличаются от моих. 
Все как у меня. Разумеется, я переживаю за каждого из 
них, так как они привлекаются к ответственности по тем 
же обвинениям, что и я.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ДРУГОЕ МНЕНИЕ
Мы связались с человеком, который не понаслышке 

знает, кто такой Вячеслав Гайзер, и попросили проком-
ментировать некоторые высказывания экс-губернатора 
Коми. 

Леонид Зильберг, издатель портала «7х7». В Сык-
тывкаре его считали человеком Алексея Чернова, за-
местителя Вячеслава Гайзера. Однако сам Зильберг это 
отрицал. Вот что он сказал, прочитав интервью:

— Гайзер никогда не казался мне лживым челове-
ком. Я думаю, для него органичнее говорить правду. То, 
что СМИ дают дутые цифры, очень похоже на правду. 
Лично я видел чуть ли не десять разных вариантов. И про 
часы, уверен, он говорит правду. Никакой показухой 
Гайзер никогда не занимался. Если бы у него имелась 
серьезная коллекция часов, я бы об этом знал. Да и все 
бы знали, город у нас маленький.

Что касается недвижимости... Думаю, недвижи-
мость за границей у него есть. Хотя формально он мо-
жет говорить правду — скорее всего записано все на 
офшоры. Дочь Гайзера если и живет в Сыктывкаре, то 
совсем незаметно. Так что по этому поводу сказать 
ничего не могу. 

И о Фонде. Отпереться от него Гайзеру не удастся. 
Он был в курсе всего. Но правда заключается в том, что 
вся схема была создана не Гайзером, а до его прихода. 
И правильное название уголовного дела — «дело За-
рубина» (бывшего мужа Лолиты. — И.Б.). Вина Гайзера 
лишь в том, что он не стал пересматривать правила 
игры, когда занял кресло главы республики. 

Ирина БОБРОВА.
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КОШЕЛЕК4 ГРОМКОЕ ДЕЛО

Как указывает газета The Wall Street 
Journal, апрельская встреча в Дохе является 
расширенным продолжением «пакта, за-
ключенного 16 февраля между Саудовской 
Аравией, Россией, Катаром и Венесуэлой, 
который предусматривает замораживание 
их добычи на январском уровне с целью 
сбалансировать предложение нефти со 
спросом и поднять цену, которая в этом 
году достигла самой низкой отметки за 
12 лет».

Мировые СМИ сообщают о предвари-
тельно достигнутом согласии в отношении 
того, чтобы сделать исключение для Ирана: 
эта страна заявила о своем намерении пока 
не присоединяться к коллективной акции, 
поскольку она только-только начала качать 
нефть «по-взрослому» — после отмены 
санкций. Но главное — участие России и 
Саудовской Аравии, двух крупнейших ми-
ровых производителей нефти: их добыча 
составляет соответственно 11,6 и 10,9 млн 
баррелей в день.

Блеф или реальность?  
И что дальше?
Впрочем, по мнению некоторых, это 

ничего не значит — финансовый телеканал 
CNBC называет игру Москвы и Эр-Рияда 
«нефтяным блефом»: цену на нефть пыта-
ются поднять не конкретными действия-
ми по ограничению чрезмерной добычи, 
а разговорами о ее сокращении. Журнал 
Forbes подвергает сомнению надежность 
России в плане нефтяных самоограничений: 
он указывает, что РФ «нарушила дух как 
минимум двух последних соглашений об 
ограничении производства нефти, которые 
были заключены после падения нефтяных 
цен в 2001 и 2008 годах».

Тот же Forbes приводит мнение анали-
тика французской банковской корпорации 
BNP Paribas, который считает: заморажива-
ние саудовской и российской нефтедобычи 
на уровне января может только усугубить 
ситуацию на глобальном рынке нефти, 
поскольку уровень этот является рекорд-
но высоким.

Журнал также указывает, что сбить 
цену на нефть нельзя без ограничения до-
бычи в США, Ираке и Иране. Об Америке 
речь пойдет чуть позже, а вот Ирак в январе 
выдавал на-гора по 4,35 млн баррелей в 
день и заявлял о своих надеждах довести 
добычу до 6 млн баррелей к концу этого 
десятилетия. Иран в январе качал по 2,9 млн 
баррелей в день, в феврале — по 3,1 млн 
баррелей, а к 2018 году он хочет довести 
свою ежедневную нефтедобычу до 5,7 млн 
баррелей. Это замораживание?

Тем временем спрос на нефть не уве-
личивается — и такой перспективы не про-
сматривается. Никакого быстрого роста 
мировой экономики сегодня нет: есть в 
лучшем случае неустойчивый рост, как в 
США, а в худшем — падение ВВП, как в 
Японии. Производство энергии за счет аль-
тернативных источников (солнце, ветер и 
т.п.) медленно, но верно растет, как растет 
и энергоэффективность. Запасы нефти 
остаются избыточными, а ее добыча — неоп-
равданно высокой. Международное энерге-
тическое агентство (МЭА) прогнозирует, что 
во втором квартале этого года предложение 
нефти будет превышать спрос на 1,6 млн 
баррелей (сейчас превышение еще больше, 
до 2 млн), и даже во второй половине года 
будет сохраняться вилка в несколько сотен 
тысяч баррелей в день. Учитывая все это, 
ощутимого роста нефтяных цен в ближай-
шее время МЭА не предвидит.

И даже в более отдаленной перспекти-
ве высоких цен не просматривается. Высту-
пая в феврале на Международной неделе 
нефти в Лондоне, профессор энергетичес-
кой политики Оксфордского университета 
Дитер Хелм сказал, что даже $50 за баррель 
еще очень долго будет «очень высокой це-
ной на нефть».

На смену  
буму пришел баст
Бум (boom) — слово, заимствованное 

из английского языка. Оно означает подъ-
ем, расцвет, быстрый рост. Давайте для 
симметрии позаимствуем еще одно слово 
из английского языка: баст (bust), значение 
которого диаметрально противоположно 
буму. Сейчас в американской нефтедобыва-
ющей промышленности происходит имен-
но баст — бум остался в прошлом. Виной 
тому, как можно догадаться, низкие цены на 

нефть. Которые вопреки распространенной 
теории заговора США не специально уст-
роили в пику России: Америка сама терпит 
от них экономический ущерб, и некоторые 
эксперты даже предсказывают, что деше-
вая нефть может спровоцировать возврат 
Штатов в рецессию.

Согласно прогнозу Международного 
энергетического агентства, добыча нефти-
сырца в США, которая в 2015 году состав-
ляла 9,4 млн баррелей в день, в 2016-м 
снизится до 8,7 млн (февральская цифра 
— 9,1 млн), а в 2017-м — до 8,2 млн. Причем 
МЭА отмечает, что спад был бы еще более 
резким, если бы параллельно с сокраще-
нием добычи тяжелой нефти на сланцевых 
месторождениях не происходило наращи-
вание производства обычной, легкой нефти 
в акватории Мексиканского залива.

Когда цена за баррель западнотехас-
ской нефти WTI упала до $40 (а она доходила 
и до $27), американским производителям 
дорогой по себестоимости сланцевой нефти 
стало невыгодно ее качать — и они начали 
закрывать действующие скважины вместо 
того, чтобы бурить новые. В середине марта 
с.г. в США было 480 нефтяных и газовых бу-
ровых вышек; полтора года назад, в октябре 
2014-го, их насчитывалось 1609!

В Северной Дакоте, этом эпицентре 
сланцевого бума, согласно прогнозам эко-
номистов, с 2015 по 2017 год исчезнет 32,6% 
рабочих мест в добывающей промышлен-
ности — и обслуживающие ее отрасли (тор-
говля, жилищный сектор, финансовые и 
компьютерные услуги и т.д.) понесут сопос-
тавимый урон. Ценовое падение нанесло 
удар и по другим нефтегазодобывающим 
штатам — это Техас, Оклахома, Аляска, 
Луизиана и др. На Аляске, к примеру, без-
работица выросла с 6,4% в прошлом году 
до 7,7% в феврале этого года. В Техасе 
показатель безработицы за январь 2016 
г. — 4,5% (в январе 2015-го было 4,4%) , 
замедлился рост ВВП (хотя он еще выше 
среднего по Америке).

Новые фокусы 
нефтяников
Мы можем дальше расширить свой 

словарный запас английского языка, изучая 

действия американских нефтегазодобыва-
ющих компаний в новой, неблагоприятной 
ситуации. СМИ сообщают, что на многих 
месторождениях они применяют «чоукинг» 
(choking) — буквально это значит «удушение» 
или «придушивание». Вместо того чтобы 
давать нефтяным и газовым скважинам 
выдавать продукцию в максимальных ко-
личествах (это обычно происходит в первые 
девять месяцев эксплуатации, после чего 
отдача скважины падает на 70%), они делают 
легкое «удушение» молодой скважины, что-
бы она сохранила побольше содержимого к 
моменту предполагаемого подъема цен.

Еще один прием называется «лифтинг» 
(lifting) — «подъем»: речь идет о «подъеме» 
дополнительных баррелей нефти из выра-
ботанной скважины, которая приближается 
к концу своей жизни. Стоит «лифтинг» не-
дорого, а доход приносит исправно. Это 
опять же помогает нефтянке продержаться 
до повышения цен, когда можно будет рас-
консервировать старые и запускать новые 
скважины. Для сравнения: бурение и разрыв 
пласта новой скважины обходится в сумму 
от $3 млн до $6 млн, а оживление угасающей 
скважины путем искусственного «подъема» 
(это может быть закачка химикатов или газа, 
применение электропомпы и др.) стоит от 
$250 тыс. до $500 тыс. Как говорится, по-
чувствуйте разницу.

Но в самое последнее время, после 
того как российско-саудовская догово-
ренность повернула ценовой вектор «на 
север», американские нефтяники впервые 
за последние месяцы стали увеличивать 
количество работающих скважин. Если 
цена на нефть будет и дальше расти, ее 
производство в Штатах быстро вернется 
на прежний уровень и будет увеличиваться. 
Результатом этого станет падение мировых 
цен на «черное золото». Такой вот заколдо-
ванный круг.

Bloomberg сообщает, что в этом году 
44 североамериканские нефтедобываю-
щие компании потратят на свои проекты 
$78 млрд: это значительное снижение по 
сравнению с прошлым годом, когда они 
вложили в развитие производства $101 
млрд. Но ценовые перспективы остаются 
плохими, несмотря на ограничение роста 
нефтедобычи и невзирая на грядущие со-
глашения в Дохе.

Жизнь после нефти 
начинается сегодня
Bloomberg приводит мнение главы 

французского нефтегазового гиганта 
Total Патрика Пуйаннэ: он считает, что не-
фтегазовая отрасль «стоит перед лицом 
кризиса». Очень пессимистично настроен 
и босс концерна BP Роберт Дадли: не так 
давно он мрачно пошутил, что скоро люди 
будут наполнять нефтью свои домашние 
бассейны.

Правда, подчиненные Дадли совсем 
недавно опубликовали ежегодный доклад 
«Перспективы энергетики», в котором BP 
предсказывает постепенную ликвидацию 
избытка нефти на мировом рынке и возврат 
высоких цен — они в будущем якобы бу-
дут неоднократно подскакивать до $100 за 
баррель. Вплоть до 2035 года, утверждает 
компания BP, нефть будет составлять 80% 
глобального энергобаланса, а спрос на нее 
будет значительно расти — в основном за 
счет развивающихся экономик. Такая вот 
диалектика противоречий у одной из самых 
крупных в мире нефтегазовых компаний.

Общественная организация Oil Change 
International, которая выступает за скорей-
ший отказ от ископаемых углеводородов, 
заклеймила доклад BP как «пропагандист-
скую акцию в защиту ископаемых видов 
топлива». Эта организация верит в скорое, 
совсем скорое исчезновение нефти из ми-
ровой энергетики и по мере сил содейс-
твует этому.

Итак, у каждого свой анализ, свой про-
гноз, своя перспектива. Споры о будущем 
нефти и цен на углеводороды, несомненно, 
продолжатся — как будут продолжаться и 
биржевые спекуляции, и дипломатические 
маневры, открытые и закулисные, с целью 
повлиять на ценообразование. Но общая 
тенденция ясна — недаром даже Саудов-
ская Аравия, чья экономика зиждется на 
нефти, взяла курс на развитие альтерна-
тивной энергетики. Нефть на Земле кончит-
ся в этом столетии — не важно, на 20 лет 
раньше или позже. Ее потребление будет 
сокращаться под влиянием таких факторов, 
как необходимость борьбы с глобальным 
потеплением, повышение энергоэффек-
тивности и ускоряющееся развитие аль-
тернативных энерготехнологий.

В январе этого года мне попалось на 
глаза сообщение о том, что Технологичес-
кий университет Лаппеенранта (Финляндия) 
смоделировал энергетическую систему 
России и Центральной Азии, полностью 
работающую за счет возобновляемых ис-
точников энергии. Финские исследователи 
пришли к выводу, что постсоветская Евра-
зия, богатая солнцем, ветром, гидроре-
сурсами, геотермальными источниками, 
морскими приливами и т.д., могла бы уже 
к 2030 году полностью переключиться на 
альтернативную энергетику. Видя ее се-
годняшнюю, достаточно жалкую, роль в 
российской экономике, это трудно себе 
представить. А может быть, это реальная 
(и рациональная) перспектива?

Илья БАРАНИКАС.

В США урезают нефтедобычу, об этом же 
договариваются РФ и ОПЕК. Но это может не помочь

Цена на «черное золото» несколько 
выросла после объявления о 
предстоящей 17 апреля встрече 
нефтедобывающих стран 
в Дохе (столице Катара). 
Большинство из этих 15 
стран составляют члены 
ОПЕК, а крупнейшим 
участником встречи, не 
входящим в нефтяной 
картель, является 
Россия. Вместе эти 
государства добывают 
73% всей нефти, 
поступающей на 
мировой рынок.

aPНЕФТЬ ПОДОРОЖАЛА 
БЛАГОДАРЯ РОССИИ  
И АМЕРИКЕ. НАДОЛГО ЛИ?
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Гайзер  
в суде.

Во-первых, если не приобретать в течение 
года настоящий полис ОСАГО, «обнулятся» все 
скидки за предшествующие годы безаварийной 
езды, так называемый «бонус-малус». И когда 
впоследствии «экономист» попытается купить 
настоящий полис ОСАГО, его будет ждать непри-
ятный сюрприз в виде выросшей цены. Купить 
же настоящий полис рано или поздно все равно 
придется. Сотрудники ГИБДД все чаще проводят 
рейды по выявлению подделок, прямо на трассе 
проверяя подлинность «автогражданки» по от-
крытой базе данных РСА. 

Во-вторых, предъявление подделки может 
попасть под действие части 3 статьи 327 УК РФ 
— «использование заведомо подложного до-
кумента». Она грозит штрафом в размере до 
80 000 рублей или в размере заработной платы за 
период до шести месяцев, либо обязательными 
работами на срок до 480 часов, либо исправи-
тельными работами на срок до двух лет, либо 
арестом до шести месяцев. 

Но это еще не все. В случае, когда «экономист» 
становится виновником аварии, за ее последствия 
ему приходится платить из собственного кармана. 
На 400 000 рублей гражданской ответственности в 
рамках ОСАГО за побитое имущество пострадав-
ших в таком случае рассчитывать уже не приходит-
ся. А если, не дай бог, будет причинен вред чьему-
нибудь здоровью, то платить виновнику придется 
по-настоящему много и долго. Ведь суммарный 
ущерб от ДТП порой исчисляется миллионами. И 
отвертеться от возмещения по суду виновнику, 
когда-то сэкономившему несколько тысяч рублей 
на ОСАГО, вряд ли удастся. 

Однако о подобных последствиях заду-
мывается мало кто из покупающих поддельное 
ОСАГО. Хотя бы потому, что многие из них даже 
не подозревают, что приобретают фальшивку 
за полную стоимость настоящего полиса. А на 

самом деле этот бланк был отпечатан не на фа-
брике российского «Гознака», а где-то в Китае, на 
Украине или в Молдавии! Именно там, по данным 
РСА, изготавливается львиная доля поддельных 
бланков ОСАГО. 

«По оценочным сведениям, десятки тысяч 
россиян сегодня даже не подозревают, что их 
полис — поддельный, — считает глава РСА Игорь 
Юргенс. — И все чаще они выясняют это уже по-
сле ДТП, когда вынуждены ремонтировать и свое 
авто, и чужое. В большинстве случаев подделку 
от настоящего полиса, на первый взгляд, не от-
личит и специалист». 

Зато потом полицейские сводки пополняют 
такие истории, как произошедшая с неким челя-
бинским пенсионером, который в конце прошлого 
года, когда срок действия старого полиса ОСАГО 
уже подходил к концу, одним прекрасным утром 
увидел на воротах своего гаража объявление: 
«ОСАГО — 1500 рублей», — и номер мобильного 
телефона. Несмотря на удивительную дешевизну 
предложения, все же позвонил. На другом конце 
провода ему объяснили, что сейчас идет распро-
дажа полисов в связи с Новым годом, страховщики 
сдают годовые планы, вот и сбрасывают цены. До-
говорились о встрече. Полис — со всеми штампа-
ми и голограммами — привезла милая, вежливая 
девушка. Составили договор, дедуля передал 
деньги и довольный «стал спать спокойно». Уже 
после Нового года в городе случился гололед, и 
наш герой, обладатель 40-летнего водительско-
го стажа, въехал в задний бампер стоящего на 
перекрестке автомобиля. Сотрудники ГИБДД, 
оформлявшие аварию, почти сразу сказали, что 
полис ОСАГО у него поддельный. Когда он понял, 
что придется из своего кармана оплачивать не 
только ремонт своей машины, но и поврежде-
ния почти нового авто, в которое он затормозил, 
сотрудникам ДПС пришлось вызвать на место 

ДТП еще и скорую помощь для схватившегося 
за сердце пенсионера. Выйдя из больницы, он 
пошел писать заявление в полицию на мошен-
ников, продавших ему подделку. Там, конечно, 
заявление приняли, но дали понять, что вернуть 
свои деньги он вряд ли сможет. 

Другая, не менее типичная история, связан-
ная с фальшивками на рынке ОСАГО, произошла 
с жителем Новосибирска. Он попал в аварию, 
устроенную обладателем полиса-подделки, и 
вскоре выяснил, что в этом случае страховая 
компания не должна компенсировать ему ремонт 
машины, оставшейся не на ходу. А виновник ДТП 
решил, что оплачивать устроенный им «банкет» в 
его планы не входит, и начал скрываться. 

Чтобы не попадать в подобные ситуации, нуж-
но быть внимательным при оформлении ОСАГО. 
Не стоит «клевать» на удивительную дешевизну 
предлагаемого вам полиса. Лучше отказаться, 
если вам предлагают купить ОСАГО на сомни-
тельных сайтах; в офисах агентов и брокеров; у 
незнакомых вам агентов; в передвижных пунктах 
продаж. Если же согласились, то проверьте под-
линность бланка, который вам предлагают, на 
официальном сайте РСА. 

А коли вы уже купили полис ОСАГО и его 
подлинность вызывает сомнения, нужно зайти 
на сайт РСА и выбрать там раздел «Сведения для 
страхователей и потерпевших», затем пройти 
по ссылке «Сведения для потерпевших и других 
участников ДТП о наличии действующего дого-
вора ОСАГО в отношении определенного лица 
или транспортного средства». Тут надо ввести 
данные на автомобиль. Насторожиться нужно не 
только если полис не будет обнаружен в базе, но 
и если данные по региону и страховой компании 
на сайте и на вашем полисе не совпадают. Если 
так произошло, то проверяемый полис, скорее 
всего, поддельный, и нужно обратиться сначала в 

страховую компанию (она тоже проведет проверку 
полиса), затем в правоохранительные органы. 

В марте 2016 года Президент России Вла-
димир Путин обратился к регулятору страхового 
рынка Банку России и страховым компаниям с 
просьбой «принять действенные меры», которые 
были бы способны предотвратить распростране-
ние фальшивых страховок. По мнению президен-
та, они «наносят ущерб не только гражданам, но 
и репутации самого страхового дела». 

Сейчас обсуждается внедрение бланков 
ОСАГО нового образца — они начнут оформляться 
во всех регионах, начиная с 1 июля 2016 года. 
Если договор «автогражданки» заканчивается 
раньше, это не станет проблемой, старые бланки 
продолжат действовать. Находящиеся сегодня 
в обороте полисы — со всеми «затесавшимися» 
среди них подделками — будут, таким образом, 
постепенно изъяты из оборота. 

ГИБДД, со своей стороны, с июля этого года 
намерена дать установку своим инспекторам 
подвергать более тщательной проверке полисы 
старого образца, то есть проданные до 1 июля 
2016 года. 

РСА, со своей стороны, также борется с 
оборотом фальшивого ОСАГО. По словам Игоря 
Юргенса: «В ноябре-декабре 2015 года РСА за-
блокировал 645 сайтов, страниц, форумов, пред-
лагающих полисы-подделки. Но мы уполномоче-
ны бороться только с последствиями действий 
мошенников, тогда как нужно бороться с ними 
самими. Мы уже обратились в МВД с просьбой 
оказать содействие в этом вопросе». 

Популяризация «электронного ОСАГО», про-
дажа полисов «автогражданки» через Интернет, 
также должна способствовать ликвидации рынка 
поддельного ОСАГО. Для этого Центробанк РФ 
намерен обязать все страховые компании начать с 
1 января 2017 года продажу электронных полисов 
обязательного страхования. Сейчас электронные 
полисы предлагают своим клиентам лишь 15 
из 81 страховой компании, имеющей лицензию 
на обязательное страхование автогражданской 
ответственности.

«Согласно готовящемуся законопроекту 
страховщики, имеющие лицензии на ОСАГО, 
должны с 1 января 2017 года обеспечить стра-
хователям доступность и бесперебойность в про-
даже электронных полисов ОСАГО. Если кто-то 
ее не обеспечивает, у нас есть арсенал средств: 
штрафы, ограничение действия лицензии и отзыв 
лицензии», — заявил на днях директор департа-
мента страхового рынка ЦБ РФ Игорь Жук. 

Сергей ДОРОЖКИН.

Все чаще случаются ДТП с участием 
обладателей поддельных полисов 
ОСАГО. Пострадавшим в таких авариях 
ждать страховой выплаты не прихо-
дится. Всему виной массовая продажа 
через Интернет и не только поддель-
ных полисов ОСАГО. Их бланки внешне 
практически неотличимы от настоящих 
полисов. Многие автовладельцы «клю-
ют» на невысокую цену подделок, всего 
1500—2000 рублей, — при минимальной 
базовой цене настоящего ОСАГО в 3432 
рубля. Подобная экономия может обер-
нуться большими проблемами.

СТРАХОВАНИЕ

Разработана система мер по борьбе 
с эпидемией фальшивых полисов ОСАГО, 

захлестнувшей российский страховой рынок

АВТОГРАЖДАНКУ 
ОТУЧАТ ФАЛЬШИВИТЬ 

ГОРОД

Уличным музыкантам запретят 
выступать в столичном метро

Слух пассажиров московской подземки 
на станциях больше не будут услаждать 
бродячие артисты. В правила пользо-
вания метро предлагается внести но-
вый пункт, запрещающий «проведение 
зрелищных мероприятий, в том числе с 
использованием музыкальных инстру-
ментов». Исключением станут лишь те 
выступления, которые будут проходить 
с согласия руководства подземки.

Как пояснили «МК» в пресс-службе метро, 
уличным музыкантам и сейчас запрещается вы-
ступать в переходах сабвея. И если кто-то там 
поет или играет, то делает это незаконно. 

Хотя на самом деле это не совсем так. 
В метро запрещено попрошайничать, а также 
заниматься незаконной предприниматель-
ской деятельностью. Иными словами, если, 
например, музыкант играет на скрипке, а ря-
дом положил шапочку, чтобы прохожие могли 
кинуть в нее в знак благодарности пару-тройку 
монет, полиция может расценить это не ина-
че как попрошайничество. А вот если человек 

просто играет на музыкальном инструменте, 
поет песни и при этом не использует звуко-
усилительной установки (что также запрещено 
правилами пользования метро), то и привлечь 
его, по сути, не за что. Или это не так?!

— Руководству метро легче вообще запре-
тить любые концерты на их территории, чем 
отслеживать, какие из них законны, а какие 
нет, — говорит адвокат Константин Трапаид-
зе. — С введением нового правила полицейским 
будет проще отслеживать музыкантов: увидят, 
что кто-то встал в переходе с музыкальным инс-
трументом, — все, можно забирать.

Власти планировали определить 15 офици-
альных площадок в переходах станций метро, 
где смогут выступать музыканты. Причем не все, 
а только лучшие — отобранные специальным 
жюри. Там артисты, как уверяли власти, не станут 
мешать проходу пассажиров, зато будут хорошо 
просматриваться с камер видеонаблюдения. 

Между тем не все творческие люди разде-
ляют оптимизм. 

— Нельзя изымать из культурной жизни 
Москвы живую музыку, в том числе и из мет-
ро, — считает музыкант-бард Александр Ер-
милов. — Уличные музыканты — это та купель, 
откуда растут будущие таланты. 

По словам Ермилова, для таких артистов не 
столько важны деньги, сколько сам процесс. 

На самом деле таких энтузиастов, конечно, 
не так много. Большинство музыкантов все-таки 
«поднимают» в метро неплохие деньги. Поэто-
му выступать в специально отведенных местах 
строго по времени желанием не горят.

— Я играю на скрипке, хожу по вагонам, — 
рассказывает скрипач Слава. — Играть во время 
движения, во-первых, удобнее, чем просто стоять 
в переходе, ноги не затекают. 

Вместе с тем, по его словам, и сейчас артис-
тов гоняют из метро, даже если у них нет перед 
собой шапки или пакета для денег.

— У нас есть карманы, а значит, в них можно 
положить деньги, — смеется скрипач. — Поэ-
тому нашу деятельность можно расценить как 
попрошайничество в любом случае. Сейчас с 
некоторыми полицейскими мы договариваемся. 
Так и живем.

Наталья БАЖЕНОВА.

СКРИПКА ДАЛЬШЕ НЕ ИГРАЕТ, 
ПРОСЬБА ОСВОБОДИТЬ ВАГОНЫ
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— Алексей Валентинович, первым делом 
хотелось бы узнать, сколько в институте 
научно-исследовательских судов?

— На сегодняшний день — четыре больших 
судна: «Академик Иоффе», «Академик Вавилов», 
«Келдыш» и «Штокман». В середине 80-х годов 
было 12.

— Куда же они подевались?
— Любое судно изнашивается и нужда-

ется в ремонте, а он требует определенного 
финансирования. Регистровый ремонт (ана-
лог автомобильного ТО) проводится раз в год. 
Каждый последующий, соответственно, дороже 
предыдущего. На все это нужны деньги, а их 
катастрофически не хватает.

При хорошем уходе судно может служить 
50–60 лет, хотя чем оно старее, тем больше в 
него нужно вкладываться. Канада, например, не 
экономит на этом — там суда плавают-ходят по 
60 лет; в России «пенсионный» возраст — 30.

Несем расходы за содержание «у стенки»: 
судно ведь не всегда находится в море. За при-
чал, электроэнергию, водоснабжение, вывоз 
мусора — за все необходимо платить. Даже за 
погонные метры корабля. В нашей стране это 
«корабельное» ЖКХ, как нетрудно догадаться, 
не самое дешевое в мире.

— В о с ко л ь ко же о бхо д и т с я 
содержание?

— В открытом море — в сред-
нем 600 тыс. рублей в сутки, у 
причала — около 100 тыс. 
Большие корабли водо-
измещением по 6000 
тонн, такие, как наши 
«Академик Иоффе» 
и «Академик Ва-
вилов», — 840 
тыс. рублей в 
сутки. 

— Однако! 
Почему так 
дорого?

—  В о т 
смета: зарплата 
экипажа — 145 
тыс. руб. в сутки, 
питание — 32 тыс., 
медикаменты — 2 
тыс., расход по быто-
вому обслуживанию — 11 
тыс., топливо — 560 тыс. руб., 

смазочные материалы — 
17 тыс., пресная вода — 7 

тыс. руб., а еще страховка 
и прочее.

У «стенки», то есть у 
причала в Калининграде, 

судно длиной 120 м, — 100 
тыс. в сутки. Это так назы-

ваемый причальный сбор. Кроме 
того, судно строилось для научно-

исследовательской работы в море. Поэтому 
определенных, и немалых, расходов требует 
модернизация научного оборудования, кранов, 
лебедок…

Все это хозяйство рано или поздно уста-
ревает морально и физически. Вот наши суда 
постепенно и уходят в «отставку». Списали 
«Академика Курчатова», «Менделеева», «Витя-
зя» — все это большие корабли. И маленькие: 
«Акванавт», «Акванавт-2», «Шельф». Сейчас от нас 

«уходит» небольшое научно-исследовательское 
судно «Рифт».

— И сколько же нашему научному флоту 
нужно для полного счастья?

— О финансировании в идеале даже не 
мечтаем. В год средне-минимально требуется 
800–900 млн руб. Выделялось около 10% от 
этой суммы, а реально за последние два года 
практически ничего не выделялось.

— Как так?
— Научный флот с развалом СССР остался 

без присмотра. В те времена он финансировался 
из бюджета Минморфлота страны. Сейчас — из 
Российской академии наук. У нее бюджет на флот 
не предусматривался отдельной строкой — со-
ответственно, не было и финансирования. Нам 
доставалось по остаточному принципу. Крохи!

Последние 15 лет для нашего института 
— это стадия выживания, отсюда и списание 
кораблей. 

Приятное исключение — лишь нынешний 
год: ФАНО России выделило нам средства на 
ремонт и экспедиции в размере 250 млн рублей 
— в четыре раза больше, чем в предшествую-
щие годы.

— Говорят, списанные суда вы ино-
гда встречаете в океане под другими 
флагами?..

— Нет, это полностью исключено: по за-
конодательству они идут только на металло-
лом. Специальный оценщик делает оценку, мы 
платим за разделку. А за сданный металл по-
лучаем деньги. Как правило, получается 
положительный баланс: с маленького 
судна — 2–3 млн руб. А «Курчатов», 
«Менделеев» принесли нам по 
200 тыс. долларов. В 90-е годы 
это были огромные деньги 
— мы за счет них и выжили, 
вышли из кризиса, распла-
тились с долгами.

— А правда, что 
на своих кораблях вы 
«катаете» богатых ино-
странных туристов?

— А куда деваться? 
Приходится зарабатывать. 

Да, официально, через Росимущество, заре-
гистрирован фрахт на «Иоффе» и «Вавилове», 
ходим с экологическими туристами: Гренлан-
дия — в Северном полушарии, Антарктида — в 
Южном. Фрахт позволяет нам ремонтировать 
суда, платить за содержание, кое-что остается на 
научную деятельность, и даже удается поддер-
живать другие суда. Попутно выполняем заказы 
Роснефти, ЛУКОЙЛа, других компаний.

— Сколько ваши плавсредства стоят «у 
стенки», сколько возят туристов, а сколько 
занимаются наукой, изучением океана?

— В среднем ремонтируемся один ме-
сяц в год, под фрахтом 170 суток, 100 суток 
— наука.

— Если бы фрахта не было, все бы «бро-
сили» на изучение океана?

— 330 суток работали бы в море. Но к этому 
режиму уже приноровились. Составляем график 
движения судов таким образом, чтобы не было 
«холостых ходов», летаем за судном. Получа-
ется экономия. Допустим, закончив свой рейс 
у берегов Южной Аргентины, ученые улетают в 
Москву. На борт поднимаются туристы, чтобы 
пройти до Антарктиды и обратно через пролив 
Дрейка.

Вместе с ними садится и небольшая группа 
наших океанологов, прилетевших из Москвы. 
Пока туристы наслаждаются дикими красота-
ми и морской романтикой, ученые исследуют 
Антарктическое циркумполярное течение в про-
ливе Дрейка. За сезон совершаем 10–12 таких 
пересечений течения с измерениями на каждом 
из двух судов. Полностью за счет экологических 
туристов.

— Говорят, с точки зрения штормов этот 
пролив — самый опасный в мире?

— Люди хотят адреналина, и они его по-
лучают. Бывает, из-за штормов выбивает иллю-
минаторы. Туристы визжат от восторга и ужаса. 
Если перефразировать поэта, то можно сказать, 
что, наверное, в буре есть покой…

Таким образом, больше 10 раз за сезон 
мониторим циркумполярное течение. 

На ходу судна измеряем скорость 
течения от поверхности до 2 

км в глубину, температуру, 
соленость…

— Чем вызвано 
такое пристальное 

внимание к про-
ливу Дрейка, 
что его так уж 
бороздите?

— Это клю-
чевой район Ми-
рового океана, 
самое мощное 

течение вокруг 
Антарктиды. Здесь 

происходит водо-
обмен между Тихим 

и Атлантическим океа-
нами, осуществляются 

переносы тепла и воды, 
формирующие всю климати-

ческую систему Земли. Перенос 
воды здесь составляет около 100 свердрупов.

— А если по-русски? 
— Один свердруп — это 106 кубических 

метров в воды в секунду. Все реки земного шара, 
вместе взятые, — Амазонка, Волга, Енисей и 
даже какая-нибудь балашихинская Пехорка — 
дают около 1,5 свердрупов…

У нас накопилась уникальная информация 
по этому региону, целый ряд данных за 15 лет 
наблюдений. Два судна по дважды в год пере-
секают пролив Дрейка по 10–12 раз за сезон. 
Таких данных больше нет нигде в мире. 

— Раз так, то, имея подобную информа-
цию, Россия должна выдавать самые точные 
в мире прогнозы погоды! Но этого не наблю-
дается, особенно в нынешнем году...

— Сегодня в океане не ведется изучения 
атмосферы. Раньше каждое судно в море по 4 
раза в сутки со своей метеостанции сообщало в 
центры данных состояние атмосферы в районе 
плавания. Система оповещения разрушена — 
данные никуда не передаются. Теперь пользу-
ются математическими моделями.

— Трудно передать? Или они поржавели, 
эти метеостанции?

— Метеостанции в полном порядке, мы 

используем их в своих исследованиях. Никто 
не запрашивает — нет прежней системы сбора 
информации. Составляются математические 
модели — они рисуют нам, допустим, прибли-
жение циклона. А в океане на самом деле его 
и близко нет.

Если со всего океана не приходят данные 
о состоянии атмосферы, то как можно точно 
и достоверно нарисовать модель? Это мое 
мнение.

— Американские ученые сообщают о 
стремительном повышении уровня Миро-
вого океана, о том, что вот-вот начнутся 
природные катаклизмы. У вас есть такие 
результаты?

— Непростой вопрос. Все это было. И Все-
мирный потоп был, и глобальное похолодание. 
Когда-то в Гренландии паслись овцы, а сейчас 
там вечные ледники…

За почти 60 лет — с 1958 года — инструмен-
тальных наблюдений на разрезе по 60-му градусу 
широты в Северной Атлантике какого-то устой-
чивого тренда не зафиксировано. Гольфстрим не 
останавливается и не ускоряется. Наши приборы 
обеспечивают точность измерений до тысячных 
долей градуса, измерения характеристик воды 
проводятся от берега до берега и от поверхности 
до дна. Есть «маятник» с периодом колебания в 
10–12 лет. Но тренда нет.

Природу изучать надо, а мы объемы иссле-
дований сокращаем… Кстати, не только Россия, 
но и весь мир.

В 80–90-е годы прошлого столетия по ини-
циативе крупнейшего американского океанолога 
Карла Вунша был проведен глобальный научный 
эксперимент по изучению циркуляции Мирово-
го океана, в нем были задействованы многие 
страны мира. 10 лет ушло на подготовку, 15 — 
на выполнение. В результате изменились наши 
представления о Мировом океане, были сделаны 
колоссальные открытия. Прежде всего была 
обнаружена большая изменчивость глубинных 
слоев океана, которые раньше считались не-
подвижными и неизменными.

Так вот, Карл Вунш считает, что исследовать 
климатические изменения в Мировом океане 
можно только в рамках долгосрочных между-
народных программ, поскольку необходимы 
долгосрочные высокоточные измерения в очень 
больших объемах. Это нужно для полноценного 
описания такой сложной системы, как Мировой 
океан.

— Ч т о -н и буд ь и з п о с л е д н е г о 
расскажете?

— По 60-му градусу северной широты в 
этом году в районе Гренландии нами зафикси-
рована глубокая зимняя конвекция. Это очень 
быстрое опускание поверхностных вод, в на-
шем случае — до глубины 1300–1400 метров. 
Вода провалилась, как Ниагарский водопад. 
Это произошло очень быстро. Наши биологи 
в пробах на большой глубине обнаружили еще 
живой планктон, который на таких глубинах без 
света жить не может.

— Может, это конец света?..
— Для тех организмов — да. Они погибнут 

без света и кислорода. Важно то, что это произо-
шло очень быстро. Для нас же с вами важно, что 
мы получили новые знания о том, как быстро 
климатический сигнал с поверхности может 
проникать на большие глубины. Как огромные 
объемы воды с определенными характеристи-
ками опускаются в глубину и перераспределяют 
таким образом тепло. Это говорит о том, что 
при расчетах изменений температуры важно 
учитывать температуру не только поверхности 
океана, но и его глубинных слоев. А такие знания, 
по-моему, только отдаляют конец света от нас. 
Не надо вообще о нем говорить — надо работать 
по его предотвращению. 

Владимир ЧУПРИН.

Сколько ни бороздят корабли 
просторы Мирового океана, а он 
по-прежнему остается для нас 
неразрешенной загадкой. Изучая 
морскую пучину, американские 
исследователи пришли к неуте-
шительным выводам. И движение 
планет в Солнечной системе, и 
скорость таяния «полярных шапок» 
— все-все, по их мнению, указы-
вает на то, что лет эдак через 100 
уровень Мирового океана подни-

мется на два метра, сметая на своем пути страны 
и континенты. 
Что о такой перспективе думают в Институте 
океанологии РАН? Там, что называется, тоже не 
дремлют. В ходе своих  экспедиций в разные 
части Мирового океана ученые измеряют тем-
пературу, соленость, содержание кислорода и 
биогенных элементов в морской воде. От поверх-
ности до дна, от берега до берега — такое правило 
у российских океанологов. На основании полу-
ченных данных рассчитывается перенос воды и 
тепла, выясняется воздействие океана на клима-
тические изменения, которые влияют не только на 
прогноз погоды, на будущее планеты. 
На наши вопросы отвечает замдиректора институ-
та, доктор географических наук Алексей СОКОВ.

В РОССИЙСКОЙ НАУКЕ 
НАСТУПИЛ КРУИЗ

«МК» узнал в Институте океанологии РАН, почему 
наши научные суда вынуждены катать за деньги 

иностранцев 

Информация 
к размышлению 

По данным американских 
ученых, до 700 года н.э. уровень 

моря рос в среднем на 0,1 мм в год. 
Предполагается, что это явление было 

вызвано ростом температуры на Земле. 
С 700 по 1400 гг. высота Мирового океа-

на, наоборот, падала примерно на 0,2 мм 
в год и «упала» на целых 8 см.

С 1860 г. вода в океане начала прибывать 
— по 0,4 мм в год. А в период с 1900 
по 2000 гг. Мировой океан поднялся 

на 14 см. Если процесс не оста-
новится, то примерно к 2100 г. 

уровень воды поднимется 
на 1,3 метра.

Информация 
к размышлению 

Предполагается, что измене-
ние климата вызвано техногенной 

деятельностью человека, парнико-
вым эффектом, который создают ча-

дящие на Земле заводы и фабрики. Но, 
судя по тому, как власти разных стран 

бдительно отслеживают цены на нефть 
и с прискорбием сообщают о снижении 
потребления энергоносителей на пла-
нете, сокращать выбросы углекислого 

газа в атмосферу никто не собира-
ется. Одно дело — декларации 

экологов, другое — прибыль 
от энергоносителей, но-

вые и новые сква-
жины.
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Научно-исследовательское судно Института 
океанологии «Академик Иоффе»

Океанологический глубинный 
зонд, который измеряет все 
характеристики морской пучины

Свидетелями душераздирающей сцены 
стали москвичи, оказавшиеся в поне-
дельник вечером недалеко от станции 
метро «Рижская». Рыжий пес полча-
са рычал и огрызался на сотрудников 
«скорой помощи», не давая им подой-
ти к его хозяину — уличному бродяге. 
Медики оказались настойчивы и после 
многочисленных попыток бездомного 
мужчину погрузили в машину и увезли в 
больницу. А верный четвероногий друг 
в отчаянии остался ждать товарища по 
уличной жизни на том же месте. 
«МК» узнал судьбу собаки и ее хозяина.

Бездомный Максим Архипов, обитающий в 
окрестностях станции метро «Рижская», знаком 
многим местным жителям. И все благодаря его 
неизменному спутнику — красивому рыжему 
псу с пушистым хвостом. Днями напролет они 
сидели на ступеньках подземного перехода или 
не спеша прогуливались по району. Питались 
на то, что подавали сердобольные граждане. 
Весь нехитрый скарб бродяга хранил в зеленой 
непромокаемой сумке из известного супермар-
кета, которую всегда носил с собой. Бутылка с 
водой, самые простые продукты, коробочка от 
папирос «Богатыри», куда складывал мелочь, — 
вот и все имущество. Но самое ценное — пес. 

Он так привязался к мужчине, что не отходил 
от него ни на шаг, прижимался в холод, защи-
щал от хулиганов, принимал любую ласку. А 
больше всего на свете любил засунуть голову 
под мышку и чтобы ему почесали за ухом. Над 
кличкой четвероногого друга Максим думал 
недолго, Рыжий — он и есть Рыжий. 

В понедельник в районе двух часов после 
полудня Архипов почувствовал себя совсем 
плохо. Дали о себе знать обмороженные зимой 
ноги, на которых открылись раны. Прохожие 
вызвали «скорую». Медики довольно быстро 
прибыли на место и нашли пациента. Согла-
сились отвезти его в больницу. Однако Рыжий, 
почуяв угрозу разлуки, внезапно встал на за-
щиту хозяина. Как только врачи попытались 
приблизиться к мужчине, пес разразился от-
чаянным лаем, не сулящим ничего хорошего. 
Любые попытки помочь Максиму подняться, 
Рыжий пресекал на корню: угрожающе рычал 
и перекрывал путь. Сотрудники «скорой» вы-
звали на помощь полицию. К счастью, услуги 
стражей порядка не пригодились, совместными 
усилиями собаку удалось убедить, что ничего 
плохого хозяину не сделают. Максима посади-
ли в машину и увезли в городскую больницу 
имени Давыдовского. А несчастный лохматый 
друг остался на обочине совершенно один в 
состоянии полной неизвестности. Полными 
грусти глазами он следил, как увозят его един-
ственного друга. Как только машина исчезла из 
видимости, Рыжий в изнеможении опустился 
на землю и приуныл.

К счастью, его страдания были недолгими. 
В больнице Максима подлатали: обработали 
раны, вкололи обезболивающее и отпустили 
восвояси. Он и сам не стремился остаться 
здесь надолго, ведь его ждал самый верный 
друг, которому не объяснишь, что разлука 
временная. На метро он домчался до родной 
станции и сразу же нашел рыжего товарища, 
который обреченно лежал на том же месте. 
Наобнимавшись, они спустились в переход 
— несмотря на потепление, ночи в столице 
по-прежнему прохладные, а под землей хотя 
бы нет ветра. Так что собаке не пришлось при-
мерять на себя судьбу всемирно известного 
Хатико. И надеемся, что не придется. 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.
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«Оружие»
Старый добрый финн — голосуем за винтовку 
SAKO-75 Hunter.
«Вепрь», улица, фонарь, прицелы... — гото-
вимся к ночной охоте.
«Природа»
Звери в зоне отчуждения — к 30-й годовщине 
чернобыльской трагедии.
«Трофеи»
Воздушная тропа — романтика вальдшнеп-
ной тяги.
Женихи в пролете — с подсадной на 
Мологе.
«Браконьерский концерн» — что угрожает 
животным африканской саванны?
«Гараж»
Испытания сермяжной правдой — тестируем 
Volvo XC90.
«Рыбалка»
Спасибо, снято! — страсти по сому. 

«Охота и рыбалка. XXI век»

ХАТИКО СО СТАНЦИИ «РИЖСКАЯ»
Рыжий пес едва не повторил судьбу известного 
четвероногого киногероя

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

Читайте в апрельском 
номере журнала 
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возглавить работу по трансформации власти. 
Сформировать новую команду и передать ей 
ключи управления. Ну и, наверное, контролиро-
вать потом в каком-то смысле. Но политически, а 
не так, как контролировали Медведева — громко 
дыша в затылок. 

— Честно говоря, есть сомнения, 
что система захочет меняться настолько 
радикально.

— Это не радикальный, а очень умеренный 
сценарий. Избежать изменений в любом случае 
не получится. Для этого у страны слишком мало 
денег. 10 лет подряд оплачивали видимость управ-
ления. В Кремль или Белый дом приходил глава 
региона и говорил: «А у меня вот тут конфликт». 
И ему давали деньги, чтобы погасить конфликт, 
заткнуть прореху. Но сейчас прорехи повсю-
ду, все идут за деньгами, а денег нет. Взять их 
можно только в виде дополнительных налогов 
и штрафов. То есть прежняя модель не работа-
ет. Требуется другая политика, представленная 
другими людьми. 

— Пожалуй, главный аргумент, который 
предъявляют сторонники сохранения поли-
тического статус-кво: нет никого, кто мог бы 
сегодня заменить Путина. А вы сами знаете 
таких людей?

— Наше общество десятилетиями находится 
в плену удивительной иллюзии: оно «не видит» 
достойных людей, которые вправе претендовать 
на власть. Потому что всех, кто идет в политику, 
заведомо считает негодяями. Эта иллюзия под-
держивается властью, чтобы отбить у нас волю 
к политике. На самом деле людей, которые, с 
одной стороны, обладают управленческими 
способностями, а с другой — имеют прозрачную 
биографию, позволяющую оценить их моральные 
качества и компетентность, достаточно. Их мало 
на верхних этажах власти, мало в Госдуме — там, 
где шел целенаправленный негативный отбор. 
Но даже там, думаю, не нулевое количество 
достойных людей. Проблема в том, что у них 
сегодня нет возможности заявить свою позицию. 
Должны быть открыты площадки для дебатов, 
и самые естественные площадки, конечно же, 
выборные. И не надо бояться, что страна рухнет. 
В 2008 году многим тоже казалось, что с ухо-
дом Путина из Кремля все полетит в тартарары, 
но ничего страшного не произошло. И сейчас 
можно слышать: «Что вы, нельзя, это опасно! 
Страну захватят ультралибералы!» Но кто же 
их выберет-то?

— Но в 2008 году Путин, скажем так, не 
совсем ушел. Есть ли гарантии того, что он и 
на этот раз останется в политике?

— В политике нет гарантий, но Россия — не 
Ливия и не Украина. Я уже лет 25 слышу страш-
ные байки про то, что сделают с президентом, 
ушедшим со своего поста. И это ничем не под-
тверждается. Даже Михаил Сергеевич Горбачев 
при всей нелюбви к нему населения чувствует 
себя вполне комфортно: ходит на круглые столы, 
выступает в прессе... И в окружении Путина есть 
люди, которые запугивают его всякими ужасами. 
Я знаю этих людей. Но Рузвельт не зря говорил: 
надо бояться только своего страха. Ведь что 
значит «передать власть»? Это значит выработать 
сдерживающие процедуры, которые снимут эти 
глупые фобии. Какие угрозы могут быть попу-
лярнейшему политику страны? А если Путина 
сменит успешный президент — это лучшее, о 
чем Владимир Владимирович мог бы мечтать. 
Хотя, понятно, что такой преемник не будет во 
всем ему нравиться.

— Может ли, на ваш взгляд, произойти 
реанимация проекта «Медведев»?

— Нет, я не вижу проекта «Медведев». Дми-
трий Анатольевич, при всем уважении, не пред-
ставляет собой какую-то принципиальную поли-
тическую линию. Да и вообще было бы тяжелым 
анекдотом, если Путин еще раз выйдет и скажет, 
что есть такой замечательный молодой человек, 
Медведев, которому можно еще раз доверить 
страну. Ну сколько можно?! Я жду, что в 2016 году у 
нас появится несколько проектов развития страны 
и какие-то из них будут иметь лица авторов. Но 
проект «Медведев» относится к прошлой эпохе. 
Есть вещи, которые нельзя повторить.

— Словом, в марте 2018 года следует 
ждать больших перемен?

— Думаю, перемены начнутся раньше. Уже 
2017 год — простите за историческую рифму — 
станет годом быстрой реанимации политики. 
Неясно пока, правда, в чью пользу она сработает. 
Пойдет в сторону развития конституционных, про-
государственных — в хорошем, точном смысле 
этого слова — сил? Или же, чего тоже нельзя 
исключать, политику оседлают разложившиеся 
элементы старой элиты? Антиконституционно 
настроенные, мечтающие чуть ли не о монархии 
— такие тоже есть.

— То есть все зависит от того, чью сторону 
примет Путин?

— Он лишь часть проблемы, уже сейчас не 
все зависит от Путина. Ему бы просто выслушать 
страну, чуть больше ей доверяя. Страна — это не 
рейтинг. И не только телеаудитория.

Андрей КАМАКИН. 
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ООО СК “Инвест-Альянс”

У каждого заболевания есть так назы-
ваемый тариф — стоимость лечения, 
которую, если пациент будет успешно 
оздоровлен, больнице перечислят из 
фонда ОМС. Вот только установленные 
тарифы в разы меньше даже стоимости 
расходных материалов для некоторых 
высокотехнологичных операций. 
Как больницам не стать банкротами и не 
лечить себе в убыток, обсуждали члены 
общественного совета (под председа-
тельством первого заместителя главно-
го редактора газеты «МК» Петра Спек-
тора) Научно-практического центра 
интервенционной кардиоангиологии. 

Вот лишь несколько цифр. На лечение боль-
ного с хронической ишемической болезнью серд-
ца, которая, кстати, диагностирована у каждого 
50-го россиянина, выделяется 19 874 рубля. Тогда 
как самый простенький стент (конструкция, вжив-
ляемая в стенки суженного сосуда) стоит 25–30 
тысяч рублей.

— А таких стентов зачастую пациенту нуж-
но поставить несколько, — поделился с чле-
нами общественного совета директор Центра 

интервенционной кардиоангиологии Давид 
Иоселиани.

Перехода на систему обязательного меди-
цинского страхования большинство пациентов 
не заметили. Но реформы больно ударили по 
медицинским учреждениям. 

— Если раньше, при бюджетном финанси-
ровании, мы сами составляли бюджет, который, 
конечно же, урезали, но оставляли «прожиточный 
минимум», то теперь больницы получают опреде-
ленную сумму за каждого пролеченного пациента. 
Из этих денег и складывается наш бюджет: на них 
мы закупаем материалы, выплачиваем зарплату 
сотрудникам, — объяснил Давид Иоселиани. 

Но есть один существенный нюанс: тарифы, 
которые прикреплены к каждой болезни, зачастую 
в разы ниже стоимости самой услуги. 

Западная система ОМС, на которую, хотели 
равняться в нашей стране, выстроена куда более 
логично. Там страховая компания оплачивает не 
сам факт лечения, а процедуры, которые пациенту 
были проведены. «У нас же есть единая «тарифи-
кация» на ту или иную болезнь. И не важно, лечишь 
ты ее горчичниками или проводишь сложнейшую 
операцию», — замечает Давид Георгиевич. 

Хоть как-то компенсировать разницу между 
тарифами и реальной ценой услуги должны были 
квоты, выделяемые на некоторые высокотехноло-
гичные процедуры. Но выделяют их зачастую не в 
том количестве, в каком они нужны больницам. 

— Наш центр может проводить примерно 
четыре тысячи операций ежегодно. Нам же дают 
750–800 квот, — говорит Давид Георгиевич. 

Не совсем правильно будет сказать, что тари-
фы на лечение всех заболеваний занижены. Есть 
и исключения. Так, например, на острый инфаркт 
миокарда отводится 205 тысяч рублей. 

— Зачастую крупные суммы выделяются на 
лечение осложнений заболевания. Хотя гораздо 
логичнее было бы не допускать возникновения, 
например, инфаркта миокарда, выделив больше 
средств на лечение той же ишемической болезни 
сердца, — считает директор кардиоцентра. 

В итоге принятая система тарифов отража-
ется не только на пациентах, которым приходится 
ждать высокотехнологичной операции «по квоте», 
но и на самом лечебном учреждении. Чтобы в 2015 
году «уместиться» в бюджет, Давиду Иоселиани 
пришлось сократить 33 сотрудника. И это притом 
что в центре проводят уникальные операции, 
например, нехирургическую замену аортального 
клапана. Таких операций могли бы проводить в 
разы больше, но на это нет денег.

По словам одного из членов общественного 
совета кардиоцентра, председателя общества 
«Динамо» Владимира Проничева, плачевная си-
туация сложилась и в спортивной медицине. 

— На данный момент большинство диспан-
серов уничтожены. Наши спортсмены за меди-
цинской помощью едут за границу. Вывозят сотни 
миллионов. Но за команду платит государство, 
то есть те деньги, которые могли бы остаться в 
стране, вывозятся за рубеж. 

— Нужно менять тарифы, — подытожил 
Иоселиани. — В противном случае останутся 
работать только те больницы, которые лечат гор-
чичниками и клизмами. Высокотехнологичные 
учреждения выжить просто не смогут.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

ТАРИФ НА СЕРДЦЕ
Как установленные 
«ставки» на операции 
мешают лечить пациентов

— Глеб Олегович, март у нас традиционно является меся-
цем политических перемен. В марте 1953 года началась 
хрущевская оттепель, в марте 1985-го — горбачевская. А 
в марте 2008-го многим казалось, что наступила оттепель 

медведевская. Вы сами, кстати, разделяли это заблуждение?
— Нет. Даже не знаю, что понимали под оттепелью в 2008 году. 
— Либерализацию, разумеется. Свобода ведь, как нам объявили, 

«лучше, чем несвобода».
— В 2008 году главным для меня было другое — то чудо, что Путин решил 

уйти после второго срока. Мне это казалось намного значительней прихода 
Медведева и любых ожиданий от его президентства. Тем более ожиданий 
ленивого, политически неработоспособного общества, привычного к годам 
нефтяного безделья. Вы преувеличиваете его готовность либерализо-
ваться или, наоборот, мобилизоваться. Оно не желало ни того, ни 
другого. Кстати, откровенно говоря, я не был сторонником ухода 
Путина из Кремля. Как многие другие «путинисты», я боялся, 
что система этого не выдержит. Однако она прекрасно 
справилась. 

— Но ведь Конституция не допускала иного 
варианта развития событий, кроме ухода Путина 

ЗАГОВОР...
c 1-й стр.

после второго срока. Означают ли ваши сло-
ва, что существовал план «Б», предусматри-
вавший поправки в Основной закон?

— Давайте опустим эту тему. Замечу толь-
ко, что у Кремля в Думе было конституционное 
большинство.

— Почему же из противника ухода Пу-
тина вы превратились в противника его 
возвращения?

— В политике сильные шаги влекут за собой 
серьезные последствия. Нельзя, как на школьном 
дворе, сделать ход, а потом сказать: «Ой, пере-
думал, этот ход не считается!» Когда заканчива-
ется первый срок нового президента, он может 
выставляться повторно. Это его естественное 
право. И если ему чинят помехи в реализации 
его права, это бьет по институту президентства, 
по государственной власти. 

Насколько я себе представляю, уход Путина 
из Кремля психологически стал надрывом. Пу-
тин зашел в благородстве дальше того, что сам 
был готов вынести. И вскоре начал жалеть, что 
ушел. Друзья это чувство, конечно, усиливали. 
По простой причине друзья ушедшего правителя 
проигрывают — ведь у нового правителя тоже есть 
друзья. Как в известном анекдоте про то, отчего 
сын полковника не может стать генералом.

Конкуренция между командами Путина 
и Медведева возникла почти сразу. В стране 
появилось фактически два «двора». Тандем был 
хорош как форма передачи власти, но отврати-
телен как форма управления. Во власти вдруг 
не стало единой управленческой команды. Она 
поделилась надвое, причем обе половинки были 
специально ослаблены — чтобы один не переи-
грал другого.

— Помнится, однако, что в своих интер-
вью восьмилетней давности вы на все лады 
расхваливали преимущества тандема. Вы 
были искренни тогда?

— Да, поначалу я был сторонником этого ре-
шения. Но я предлагал более путинский вариант 
тандема, при котором Владимир Владимирович 
помимо правительства возглавил бы Министер-
ства обороны и иностранных дел. То есть стал бы 
этаким регентом. Это связано с ошибкой, о кото-
рой я говорил: с пугливой персонализацией го-
сударства. Казалось, что государство полностью 
зависит от Путина. Это ошибка. Но эта ошибка 
далее превратилась в государственный курс. 

— Насколько неожиданным для вас было 
то, что произошло 24 сентября 2011 года на 
съезде «Единой России», — объявление Мед-
ведева об отказе от президентских амбиций 
и предстоящей рокировке с Путиным?

— Не могу сказать, что это было совсем 
неожиданно. Ведь этому предшествовал ряд 
совершенно ясных сигналов о том, что Путин не 
доверяет Медведеву. И я, конечно, видел «разо-
бранное» состояние президента. Он очень много 
наделал тогда ошибок. Одной из них была по-
пытка одернуть Путина. Я имею в виду их заочную 
перепалку по Ливии: Медведев публично рас-
критиковал тогда слова премьера. Думаю, этим 
он вызвал у Путина тяжкие подозрения. Ведь его 
постоянно убеждали, что там, в медведевском 
Кремле, плетутся нити заговора. Что президент 
вот-вот возьмет и уволит его. 

Напряженность в их отношениях нарастала 
с конца 2010 года, со смещения Лужкова, до-
стигнув кульминации к лету 2011-го. Помнится, 
в мае, когда президент готовил большую пресс-
конференцию, поднялся большой шум: мол, он 
объявит на ней что-то сенсационное. Такое аб-
солютно не в стиле Медведева. И он совершен-
но не собирался увольнять друга-премьера. Но 

путинский Белый дом страшно напрягся. Имен-
но тогда, кстати, в авральном порядке создали 
Общероссийский народный фронт, а Суркова 
фактически отстранили от кураторства «Единой 
России». Одним из симптомов этого противостоя-
ния можете считать и мое отлучение от Кремля в 
апреле 2011 года.

— А за что, собственно, вас уволили?
— За язык. Я привык говорить прессе то, 

что думал. Что Путин, на мой взгляд, не станет 
возвращаться, потому что это будет большой 
государственной ошибкой. Что Путин должен 
оставить действующему президенту Медведеву 
возможность выдвигаться повторно. Журналисты, 
вы же знаете, всегда обостряют текст с помощью 
заголовка. И от заголовков к моим интервью в 
окружении Путина вздрагивали. Поскольку на 
политику там смотрят как на спецоперацию, меня 
считали опасным человеком. 

— Но уволил-то вас не Путин, а 
Медведев.

— Нет, Путин. Медведев в этой ситуации 
ничего не предпринимал. Президентская адми-
нистрация была сформирована так, что у него 
не было над ней полного контроля. То есть она 
была медведевской только отчасти. Что, конечно, 
само по себе плохо. А то, что Медведев на это 
согласился, — еще хуже. 

— По словам Владимира Путина, догово-
ренность о рокировке была достигнута еще 
до выборов 2008 года.

— Чепуха. В концепцию тандема была, ко-
нечно, заложена и такая возможность, но как 
чрезвычайная. В 2007 году, когда все решалось, 
никто не знал, примет ли население такую форму 
передачи власти, удастся ли вообще Медведеву 
действовать как президенту. Если бы у него явно 
не получалось, неудача следовала бы за неудачей, 
рейтинг пошел вниз, то, конечно, пришлось бы 
вернуться Путину. Но я исключаю версию, при 
которой они, как мальчишки, договорились, что 
Медведев возьмет президентство России «на 
подержать». Это была бы клоунада, недостойное 
обращение с первым государственным институ-
том. Насколько я понимаю и знаю Медведева, он 
бы на такое не пошел.

Договоренности, конечно, были, но не ка-
бальные. Свечку, вы понимаете, я не держал, но 
уверен, что до конца президентства Медведева 
исключалась смена путинского кабинета. В этом 
отношении Путин мог быть спокоен. А решение 
вопроса о том, кому в следующий раз выдвигать-
ся в президенты, относилось на 2011 год. И оно 
действительно было принято в 2011 году. Думаю, 
в августе — во время их знаменитой совместной 
рыбалки. Но тайну они держали до последнего. 
Я знаю очень-очень близких к Путину людей, 
которые, когда уже Медведев выступал на съезде 
«Единой России», ждали, что тот заявит о своем 
собственном выдвижении.

— А собственные ощущения помните?
— Я ждал чего-то подобного тому, что прои-

зошло. Потому что перед этим близко наблюдал 
Медведева на Ярославском форуме. В совершен-
но разрушенном состоянии.

— В подавленном?
— Хуже, чем в подавленном. Кстати, именно 

тогда он стал засыпать у всех на глазах. Картина, 
которая меня поразила: идет форум, выступает, 
по-моему, президент Турции, а в первом ряду 
спит Медведев... Это был явно нервный сон: было 
принято решение, с которым он не мог смириться. 
Но он смирился.

— Интересно, какого рода аргументы 
могли присутствовать во время их ключевого 
разговора?

— Я бы не стал преувеличивать достоевщину 
в этих двух персонажах. Они сильные люди, но 
это не сцена из «Братьев Карамазовых». Понятно, 
что присутствовали ссылки на рейтинги. У Путина 
рейтинг был, конечно, выше. Но это слабый ар-
гумент, ведь до того, как Медведева выдвинули 
в президенты, рейтинга у него вообще не было. 
Кроме того, у Путина могли быть политические 
аргументы в свою пользу. Он ведь провел эти 
годы не только в фотосессиях на Алтае или в мо-
топробегах. Руководил правительством, которое 
дорогой ценой — наверное, слишком дорогой, 
— но выпуталось из мирового кризиса.

— Ну, выпутались по большому счету 
тогда, когда нефтяные цены пошли вверх.

— Не будем упрощать: выпутались, во-
первых, оттого, что Кудриным были созданы 
запасы. Но запасы еще надо уметь потратить. 
Эти деньги могли, как в Венесуэле, просто ис-
париться. Программа спасения экономики могла 
быть дешевле. Но все же Путину, несомненно, 
было что предъявить. А у Медведева все как-то 
не очень получалось. Объявленная им программа 
модернизации застряла.

— Вы не были, кстати, причастны к напи-
санию статьи «Россия, вперед!», запустившей 
эту программу?

— Был причастен. Но это не то, чем я горжусь. 
Это было имитацией политики развития страны 
за счет пиар-эффектов. Появляется статья — 
все ее обсуждаем. Возникает магическое слово 
«Сколково» — обсуждаем. Но дальше обсуждений 
и всхлипов «Россия, вперед!» дело не пошло. В 
этом смысле годы медведевского президент-
ства стали, увы, потерянным временем. Энергия 
власти ушла на поддержание баланса внутри 
искусственно созданного тандема. 

— В общем, Путин сумел убедить 
Медведева.

— Не знаю, как и о чем они там беседовали в 
камышах, но для меня очевиден психологический 
надлом Медведева. Он стал другим человеком, 
с ним что-то произошло. После объявления о 
рокировке той осенью начался, если помните, 
странный период: Медведев часто выступал, 
встречался, как он говорил, с людьми «новой 
эпохи»... Эти выступления были неслыханно рас-
стыкованы с реальностью. Видимо, уходящий 
президент понадеялся, что возникнет «тандем 
номер два». Как я понимаю, именно Медведев 
настоял на том, что после ухода из Кремля он 
возглавит правительство. Вряд ли это была идея 
Путина. 

— А что, были какие-то другие 
варианты?

— Уверен, что у Путина для Медведева были 
совсем другие варианты. Путин достаточно ясно 
это показал: два года — в 2012-м и 2013-м — он 
обращался с премьером демонстративно пре-
небрежительно. Правительства в стране будто 
не существовало: губернаторы звонили в Кремль 
и выясняли, надо ли выполнять премьерские 
распоряжения. Но это прошло. Начался более 
масштабный кризис, и Путин обнаружил, что у 
него не так много дееспособных инструментов. 
Собственно, их два — армия и правительство. 
Теперь они с Медведевым, кажется, помирились. 
Но это, конечно, уже не тандем.

— Существует конспирологическая тео-
рия, согласно которой протестные выступле-
ния на Болотной и прочих площадях были 
организованы если не самим Медведевым, 
то его ближайшим окружением. У этой версии 
есть основания? 

— Она легко опровергается: люди, которые 
шли на Болотную площадь, были в ярости на 
Медведева и возмущены рокировкой больше, чем 
выборами. Сторонников Медведева на Болотной, 
думаю, было очень мало. Но версия «заговора» 
действительно активно обсуждалась в верхах. 
Она исходила из кругов, которые проявили себя 
позднее в роли партии войны. Миф о «заговоре 
Медведева» был частью заговора по запугива-
нию Путина.

— Это люди из окружения Путина?
— А кто же еще? Но они есть и в обще-

стве. Искать их недолго: они каждый день на 
телеэкране.

— Вы по-прежнему считаете, что возвра-
щение Путина было неудачной идеей?

— К сожалению, это уже стало наглядным. 
За 15 лет взгляд Путина на государство и свое 
место в нем сильно изменился. При переписи 
2002 года на вопрос о работе Владимир Влади-
мирович, помнится, ответил: «Оказываю услуги 
населению». Сейчас он придерживается совсем 
другой точки зрения. Известное высказывание — 
«нет Путина — нет России» — не случайно. Ветер, 
конечно, дует от Путина. Не в виде конкретного 
высказывания, разумеется, а как ощущение, 
«атмосфера». 

Судя по всему, у президента возникло, так 
сказать, авторское отношение к России. Он смо-
трит на страну как на свое творение. Такое вос-
приятие лишает свободы маневра. Никому нельзя 
доверить «свое» государство. Путин стремится 
все решить сам, спешит уладить, пока он еще в 
Кремле, все проблемы России на будущее. Это 
ведет к упрощениям и серьезным ошибкам в 
политике. Ведь когда страна — это ты сам, то не-
понятно, кто тебе может давать советы. Все вдруг 
стали ненадежны. Раньше политику худо-бедно 
разрабатывали, планировали, и никто не видел 
в этом вторжения в прерогативы президента. 
Сейчас такого нет.

Показательно заявление Путина во время 
недавней поездки в Крым о том, что ему нужен 
конкретный человек, который отвечал бы за 
проект строительства трассы Симферополь–
Керчь. Чтобы в случае чего было «кого повесить». 
Путин, кстати, почти буквально процитировал 
Калигулу, жалевшего, что у римского народа 
не одна шея. Но еще хуже нарисованная им 
картина: президент названивает министрам и 
губернаторам, разыскивает ответственных за 
стройку... То есть без его поручений в стране 
ничего не работает? 

Провалы, которых все больше, компенсируют 
символическими победами. Примером является 
операция в Сирии. Собственно, именно из-за сим-
воличности и краткости она стала относительно 
удачной. Если бы что-то подобное, более симво-
лическое, было по поводу Крыма, тоже было бы 
хорошо. Ведь мы действительно оказались тогда, 
в 2014 году, на грани большой и ненужной войны. 
Не обязательно, на мой взгляд, было устраивать 
кризис вселенских масштабов. По ходу револю-
ции в Киеве Крым сам упал бы в руки России. Безо 
всякого «вежливого» присоединения. 

— Не вполне понял вашу мысль. 
— Когда управление в Киеве рухнуло, к 

власти пришла рыхлая коалиция, все участники 
которой, буквально все, — наши старые клиен-
ты. Не было никого, кто не являлся бы давним 
абонентом «кремлевской телефонной сети». Для 
Кремля это была идеальная политическая си-
туация. К тому же в наших руках — на законных 
договорных основаниях — оставалась вся военная 

инфраструктура на полуострове. Разговоры о 
том, что Крым могли захватить какие-то ужасные 
«бандеровцы», просто смешно слушать. Широкая 
автономия Крыма в этих условиях практически 
была предопределена.

— То есть абхазско-юго-осетинский 
сценарий был бы, с вашей точки зрения, 
предпочтительней?

— Он оставил бы и России, и Евросоюзу 
широчайшую возможность маневра. Дальнейшие 
решения можно было принимать в зависимости 
от ситуации. Например, от того, как на Украине 
проведут выборы. Что до присоединения... Есть 
циничная южноамериканская поговорка: «Умная 
змейка, прежде чем проглотить птичку, сперва 
приложит ее к попке». Крымская история вызвала 
эйфорию в стране, но запутала наши отношения 
практически со всем остальным миром. А телеау-
дитория, воспитанная российским телевидением, 
ждет от Путина все новых разрушительных чудес. 
Новых сильных эмоций. Поскольку Путин их сей-
час не поставляет, его рейтинг начал потихоньку 
худеть. Значит, пора устроить еще что-нибудь 
столь же зрелищное и немыслимое. Но так не 
ведут политику больших государств.

— В своей недавно опубликованной ста-
тье вы пишете: «Система... достигла конца 
шкалы, за чем следует что-то другое. И в 
предчувствии финала я пометил себе 2016 
год как Terminus». Какой смысл вы вклады-
ваете в это?

— Под Terminus’ом я имел в виду линию 
пересечения, границу перехода. Да, этот год, 
хотим мы того или нет, будет переходным — к 
новому состоянию страны. В свое время мы 
создали режим, который называли то стабиль-
ностью, то «управляемой демократией». Но на 
самом деле это было режимом деполитизации. 
Суть в том, что конфликты убирают с политиче-
ской сцены и решают любым способом, кроме 
публичного. Сейчас мы опять возвращаемся 
в эпоху политизации. Начало этому положил 
сам же Путин. Возьмем, например, историю с 
Pussy Riot. Тысячу раз они выступали в разных 
местах, хулиганили — и ничего. Церковь не рух-
нула, страна не распалась... Вдруг это сделали 
поводом для борьбы с «врагами православия». 
Затем точно так же политизировали украинскую 
тему. Поиск «врагов» идет теперь постоянно и 
повсеместно. Но политизация страны становит-
ся все менее контролируемой властью. Россия 
полна конфликтов, которые годами заметались 
элитами под ковер, а сейчас они вырываются 
наружу. Бунт дальнобойщиков, выступления 
протоиерея Чаплина, проклятия в адрес Рамзана 
Кадырова и митинги в его защиту — все это 
только начало. Важно то, что начинается новый 
выборный цикл. В этом году пройдут выборы в 
Думу, которые готовят Кремлю, я думаю, ряд 
сюрпризов.

— Вы утверждаете также, что «система 
готовится к маневру, который начнется чуть ли 
не в этом году». Как он может выглядеть?

— Это невозможно предсказать, поскольку 
система пока сама не знает, что делать. Кремль 
решает уже далеко не все. Мы видим, напри-
мер, что он ничего не решает в вопросе Чечни. 
На мой взгляд, актуальным становится вопрос 
поэтапной смены правящей команды. Эта сделала 
все, что могла. Это уже глубоко уставшие люди 
вчерашнего дня. Кое-что у них получалось, но 
нынешнее состояние страны говорит о том, что 
они исчерпали себя. Высокий уровень доверия 
населения, которым еще пользуется президент, 
— отличная позиция для того, чтобы начинать 
готовить уход. Мне кажется, Путин сам должен 

 «Тандем был хорош как 
форма передачи власти, 
но отвратителен как форма 
управления», — считает Глеб 
Павловский. На фото: президент 
Медведев и председатель 
правительства Путин. 
Московская область, Горки, 
11 июня 2011 года.

Программа модернизации выродилась в «имитацию политики 
развития страны за счет пиар-эффектов», полагает бывший советник 

главы Администрации Президента. На фото: Дмитрий Медведев на 
полигоне «Выстрел». Московская область, 14 января 2010 года.

По мнению Глеба Павловского, «за 15 лет взгляд Путина на государство и 
свое место в нем сильно изменился». На фото: Владимир Путин во время 
погружения в батискафе на дно Черного моря. Севастополь, 18 августа 
2015 года. 

«Было бы тяжелым 
анекдотом, если 
Путин еще раз 
выйдет и скажет, 
что есть такой 
замечательный 
молодой 
человек — 
Медведев, 
которому можно 
еще раз доверить 
страну».
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По словам литературоведов, гений Хе‑
мингуэя заключался в умении писать 
в ритме «биржевого тикера». Сейчас, в 
кризисный период, ритм биржевого ти‑
кера ощущается как никогда. А помочь 
понять эту сложную музыку может только 
хорошая деловая литература, отыскать 
которую сложно.

Премия «Деловая книга года в России» 
учреждена в конце января для поощрения ав-
торов по бизнес-тематике. На соискание вы-
двигаются произведения, впервые изданные 
на русском языке, и переводы зарубежных из-
даний. Ограничений для писателей по возрасту, 
гражданству и месту опубликования книг нет. 
Присуждаться премия будет ежегодно. 

Пока из 100 претендентов определились 
только десять. Процесс отбора проходит в два 
этапа: сначала в ходе двухмесячного онлайн-
голосования определяется пять претенден-
тов в каждой номинации. Затем выбранные 
10 произведений рассматриваются членами 
жюри. Среди них люди только компетентные: 
предприниматели Рубен Варданян и Игорь 
Лотаков, советник президента Антон Кобяков, 
экономический обозреватель Григорий Бегла-
рян, академик Александр Некипелов... 

— В России все большую популярность 
набирает деловая литература, особенно с 
ростом числа молодых предпринимателей, 
— говорит «МК» Рубен Варданян. — Помимо 
международных бестселлеров, описывающих 
лучшие мировые практики, у нас появляются 
труды отечественных авторов, обобщающие 
российский опыт. Еще недавно многие слепо 
ориентировались на американскую деловую 
литературу — сегодня этого делать не стоит.  

О «Преступлении и наказании» Кончаловского нынче говорит вся 
Москва. Все жестко, без соплей, без слюней. ОМОН,  
помойные баки по сцене, бомжи, менты, проститутки. 
И висящий над сценой топор, вопрошающий: «А ты убил 
бы?». Понятно, что тут не до кроткой Сони Достоевского, 
наша Соня бьет Раскольникова бритвой: иди к черту 
со своей жалостью... А из чего эта Соня «вырастает», 
мы узнали из уст актрисы, эту роль делающей, — 
красавицы Марии Биорк.

Мария 
БИОРК:

 «ПОШЛА БЫ КУДА УГОДНО, 
НО НЕ В ПРОСТИТУТКИ»

— Мария, что лично вам дала эта жесткая 
и непростая роль?

— Надо признаться, я непрофессиональная 
артистка мюзикла — это мой первый опыт в этом 
жанре (Мария Биорк хорошо нам известна по 
своим работам в Театре наций, у Сергея Без-
рукова, в театре Назарова. — Я.С.). Как только 
услышала музыкальный материал, сразу решила: 
играть и петь такую Соню очень хочу. Был дол-
гий кастинг... Желание желанием, но надо было 
соответствовать. У Андрея Сергеевича внутри 
спектакля трудно играть плохо, потому что он 
дает очень жесткий рисунок, который работает в 
любом случае. Но музыкальный материал Арте-
мьева предполагает не просто вокализирование, 
а именно драматическое исполнение. Так что без 
актерского наполнения ничего не будет... И это 
особенно касается Раскольниковых и Сонь — не-
сколько артистов играют в очередь.

— То есть поиск продолжается, несмотря 
на то что премьера состоялась?

— Конечно, ищем, что-то меняем, продолжаем 
находить смыслы — материал располагает. 

— Поиск этот прекрасен — он дает ощу‑
щение спектакля на живом нерве.

— Режиссер не осекает нас, наоборот, сам 
многое меняет в процессе. Каждый день добав-
ляем, дополняем, оживляем. Наш второй режис-
сер — Рамуне Ходоркайте, говорит, что Андрей 
Сергеевич свои спектакли в покое не оставляет. 
На протяжении всего времени, что они идут, по-
стоянно вносит какую-то в них живинку...

— Какие у вас отношения с вашей герои‑
ней? Вы как женщина ее понимаете?

— Понимаю, но... был такой сложный момент. 
Долго думала: что может заставить девушку пой-
ти в проституцию... Если б я оказалась в такой 
ситуации, как Соня, то пошла бы работать куда 
угодно, только не в проститутки. Но я все-таки... 
нашла для себя жизненные обстоятельства, кото-
рые заставили мою героиню так поступить. Хотя, 
казалось бы, так много возможностей — почему 
именно проституция?

— Но Кончаловский переносит нас в 90‑е 
годы, которые вспоминаешь с содроганием... 
Профессура консерватории барыжила на 
рынках — о чем говорить.

— Я из тех людей, которые точно бы наш-
ли возможность, — полы пошла бы мыть, офи-
цианткой работать. Но я для себя решила так: 
Соня — человек нестоличный. По роману, ее отцу 

предложили в столице место, и Соня, будучи со-
всем юной, практически ребенком, не получив 
должного образования, абсолютно растеряв-
шись в сложной ситуации, нашла именно такой 
выход. Обездоленность ее — главный момент. 
Она ребенок! Ее должны защищать, любить, о 
ее будущем должны заботиться, а получается, 
что она заботится о будущем своей семьи, что 
неправильно. Вот так и вышло с ней. Понимаю 
свою героиню. Я сама не москвичка. В Москву 
приехала в 16 лет, вспоминаю свои общажные 
годы — чувство полной брошенности, обездо-
ленности, родители далеко, денег мало, почти 
нет, сплошные быстрорастворимые супы... И я от 
этого отталкиваюсь в роли.

— В романе, кажется, нет этого момен‑
та — когда вы бьете Раскольникова бритвой 
по щеке, кровища идет... 

— Нет-нет, в романе Соня — кроткая девуш-
ка, а вот в 90-е годы как раз она бы это сделать 
смогла.

— Раскольникова — поскольку это мю‑
зикл, сложнопостроенные сцены — вы ощу‑
щаете в качестве напарника?

— Еще бы! В какой-то момент мы немного 
не понимали с ним — когда же Соня прониклась 
к Раскольникову? Потому что она всегда вела себя 
как зверек... так что приходилось искать эти пар-
тнерские полутоновые вещи. И до сих пор ищем: 
где можем — встречаемся глазами, или тот же 
удар бритвой — ударила, но сама же испугалась 
больше, чем Раскольников.

— С удара и начинается ее любовь...
— ...больная любовь. Потому что у Сони нет 

нормального опыта. Мужчины — это те, кто ею 
пользуется, и она берет с них за это деньги; папа — 
это тоже не защитник, папу надо самого защищать. 
Так что она больная, она не знает, что такое чело-
веческая любовь, но потом, благодаря каким-то 
корневым в ней вещам, которые вскрывает про-
чтение Библии, Соня и Раскольников понимают, 
что любовь — единственное, ради чего жить стоит. 
Любовь переворачивает их судьбы.

— Очень жесткая сцена — когда двое мер‑
завцев кидают Соню от одного к другому...

— Сцена решена пластически, мы делали ее 
почти перед самой премьерой, а сыграв несколько 
спектаклей, еще более ее усилили. Вообще, Ан-
дрей Сергеевич всех своих замыслов нам сразу 
не выдает; дает то, с чем мы можем справиться. 
Справились — накидывает еще сверху. Потом 
еще. И еще. Как-то так. Но мне это очень нравится. 
Очень! Форма жесткая, но внутри ее и можно, и 
нужно, оказывается, что-то менять...

— Театр Швыдкого всегда был силен поми‑
мо прочего своим азартным молодым ансам‑
блем артистов. Как этот азарт помогал преодо‑
леть сложный репетиционный период?

— Очень помогал! Конечно, у постановщика 
не было времени заниматься каждым человеком 
из ансамбля в отдельности. Но вы посмотрите, что 
они вытворяют! У каждого свой образ, каждый 
играет по нескольку мини-ролей — проститут-
ки, деревенские жители, офисные работники, — 
команда фантастическая, они не работают как 
ансамбль, но как артисты — потрясающее отно-
шение к делу. Причем там служат такие именитые 
люди, что еще непонятно, кто тут, так сказать, 
талантливее и опытнее.

— Вы смотрели «Преступление» глазами 
зрителя с другой Соней?

— Конечно. И личное впечатление такое: это 
аллюзия на тему «Преступления и наказания», и, 
чтобы считать все смыслы и все планы Андрея 
Сергеевича, мало того, что роман знать нужно, так 
и желательно ориентироваться во времени — то 
XIX век, то сто лет спустя... Это ощущение марева, 
сна, нереального пространства, где иллюзии и 
сновидения перемешиваются с реальностью. 
С побеждающей силой любви.

Ян СМИРНИЦКИЙ.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 29 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Борозда. 4. Усадьба. 10. Выбоина. 11. Витамин. 13. Тост. 14. Поло. 15. 
Кинология. 16. Округа. 18. Диктат. 20. Пластик. 22. Зазнайка. 23. Подделка. 24. Задвижка. 27. 
Приданое. 30. Рухлядь. 32. Бревно. 34. Проект. 35. Песочница. 36. Очаг. 38. Утро. 39. Топливо. 
40. Центнер. 41. Алфавит. 42. Трудяга.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Биатлон. 2. Опыт. 3. Двойка. 5. Снаряд. 6. Джип. 7. Ассорти. 8. Панорама. 
9. Автостоп. 10. Встреча. 12. Ноутбук. 17. Глинтвейн. 19. Император. 20. Пейджер. 21. Кадриль. 
25. Адресат. 26. Археолог. 27. Поясница. 28. Оркестр. 29. Обложка. 31. Стройка. 33. Опилки. 
34. Партер. 37. Гора. 38. Уезд.

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09

предлагаю

www.volga-teplica.ru
+7(965)398-66-00

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Высокое качество 
по низким ценам!

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП.
т. 8(495)786-08-65

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

продаю
❑ мебель (Италия, Китай)

т. 8-916-392-31-39

продаю
❑ б/у Кислородный 

Концентратор ОКСИ- 6000 
т. 8-916-185-92-78

предлагаю
❑ сваха! Недорого

т. (495)772-19-81

предлагаю
 безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы.
т. (495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

❑ слух восстановился, 
головокружения 
прекратились. 
Лиц.№ЛО-77-01-009047
т. 8-965-234-85-16

продаю

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки

т. 8-916-624-10-58

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

предлагаю
❑ ОТДЫХ!

т. 8-916-842-28-56
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых. 

Все районы
т. 8-903-128-45-45

 организация релакса 
для ЖЕНЩИН. 
Круглосуточно
т. 8-965-375-82-32

❑ отдых и расслабление
м. "Сходненская"
т. 8-965-221-69-71,
м. "Планерная"
т. 8-915-145-88-41

❑ отдых
м. "Аэропорт",
м. "Студенческая"
т. 8-929-900-07-42

❑ отдых
м. "Беговая"
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых
м. "Варшавская"
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых
м. "Кузьминки",
м. "Беговая"
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по программе
м. "Октябрьское поле"
т. 8-964-514-74-12

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

разное
16 марта 2016 года в 

Гагаринский районный суд 
г. Москвы поступило 

заявление от 
Дарданова Анатолия 

Ивановича о признании 
недействительными и 
восстановлении прав 

по утраченным ценным 
бумагам. 

Сберегательный серти-
фикат № 1133691 серии 

СЦ на сумму вклада 
875.855,64 рубля, сбе-

регательный сертификат 
№ 1133692 серии СЦ на 

сумму вклада 800.000,00 
рублей, выданные 

ПАО«Сбербанк России» 
на предъявителя, были 
утрачены при невыяс-

ненных обстоятельствах. 
Держателю указанного 

документа предлагается в 
течение трех месяцев со 

дня опубликования подать 
в суд заявление о своих 

правах на них.

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

 отдых
т. 8-968-515-79-19

❑ отдых
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

 отдых! Центр!
т. 8-966-194-01-01

❑ отдых. Юго-Запад!
т. 8-903-150-46-00

❑ расслабление
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс
м. "Профсоюзная"
т. 8-968-085-42-20

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .
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«Эльдар Рязанов 
и русская литература»

РЕ
КЛ

АМ
А

20 
апреля

Дмитрий 
БЫКОВ

Начало в 19:00
Стоимость билетов от 1000 рублей

(495) 735-99-68 Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru

РЕ
КЛ

АМ
А

  2 апреля в 15.00
Галина ХОМЧИК с программой 

«Дежурный 
 по апрелю»
Песни Булата Окуджавы и других классиков

  3 апреля в 19.00
Народная артистка РСФСР 
Алла ДЕМИДОВА — 

«Иосиф Бродский» 
Поэтический вечер

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пьяный клиент, бьющий 
посуду и ломающий мебель в ресторане. 4. 
Родственница, которая «надвое сказала». 10. 
Безвкусица, которая стоит три копейки. 11. Но-
вая посуда, которая вся в дырках. 13. Останки, 
развеянные над морем. 14. Проблемная «Т» на 
лице. 15. Рытвина на дороге. 16. И странная 
мечта, и чудовище из греческой мифологии. 18. 
Резиновый «лапоть» для валенка. 20. «Бегунок» 
печатной машинки. 22. Парфюм, который «не 
пьет Ален Делон». 23. Настороженное беспокой-
ство. 24. Старинный тяжелый крытый экипаж. 
27. Спортивный специалист, который помог 
биатлонисту преодолеть страх штрафных кругов 
в эстафете. 30. Словесный концентрат мудро-
сти. 32. Наиболее удаленная от Земли точка 
орбиты Луны. 34. Песенная «зазноба» дуба. 35. 
«Нападающая» сторона судебного процесса. 
36. Небольшая подвижная рыбка, родственная 
карпу. 38. Участь несанкционированных постро-
ек. 39. Лихорадочный блеск в глазах психа. 40. 
Непромокаемая «пеленка» в детской кроватке. 
41. Отвратительные слова, сказанные со зла. 
42. Плетеная тара с бельем.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Защитный костюм для исто-
рической реконструкции. 2. Мускатный ингреди-
ент в рецепте глинтвейна. 3. Служебная собака 
с детективными способностями. 5. Успешное 
представление при полном зале. 6. Царская 
воля, которую зачитывал глашатай на площади. 
7. «Искусственная почка» в реанимации. 8. Герцог 
в сказке «Приключения Чиполлино». 9. Критерий 
выбора обуви дамой, у которой больные ноги. 
10. Ленивый обжора, живущий за чужой счет. 
12. «Недеревенская» игра. 17. Удачный финал 
расследования. 19. Иносказание в басне. 20. 
Самый популярный продукт для бутерброда. 21. 
Трехпалость у современных лошадей. 25. Муж-
чина, который бабнику не товарищ. 26. Коренной 
москвич для гостей столицы. 27. «Аксессуар» на 
носу синхронистки в бассейне. 28. Родина в речи 
поэта. 29. Подводное плавание со специаль-
ным снаряжением. 31. Желатиновая «пилюлька» 
рыбьего жира. 33. «Майонез» для фруктового 
салата. 34. Золотая кухонная утварь в загадке 
про подсолнух. 37. Высь, которую коптят. 38. 
Повествование, имитирующее речь рассказчика 
и ведущееся от его лица.

 2 ДНЯ ДО ОКОНЧАНИЯ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
30 и 31 марта с 8.00 до 20.00 
обед с 14.00 до 14.30
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1,  
южный выход
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71,  
стр. 16, у гостиницы «Измайлово»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Багратионовская», ул.Б.Филевская, вл. 19/18,  
у ост. «Улица Барклая»
м. «Ботанический сад», северный переход
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, д. 23 
м. «Каширская»,  
южный выход, Каширское шоссе, вл. 28, корп. 1
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18,  
к. 1, у авт. ост. «Дом быта» 
р-н Нагорный, Симферопольский б-р, д. 15, корп. 3 
(пересечение с Чонгарским б-ром)
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а
м. «Пражская», южный выход,  
ул. Красного Маяка, д. 1, корп. 1
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т., вл. 75,  
у маг. «Билла»
м. «Строгино», выход на Строгинский б-р, к д. 30

м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «Ул. Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46, газета 
«Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

РЕ
КЛ

АМ
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21 — 30 МАРТА — ДЕКАДА УДАЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!
ФИРМЕННЫЕ БЛОКНОТЫ, РУЧКИ, КРУЖКИ, КАЛЕН-
ДАРИ «МК», БИЛЕТЫ В ЦИРК ТАНЦУЮЩИХ ФОН-
ТАНОВ «АКВАМАРИН» (0+), БИЛЕТЫ НА МЮЗИКЛ 
«БАЛЛАДА О МАЛЕНЬКОМ СЕРДЦЕ» (0+), КНИГИ, 
ВИДЕО- И АУДИОДИСКИ ИЗ КОЛЛЕКЦИИ «МК» — 
вот тот неполный список подарков, которые в канун 
завершения досрочной подписки дарит «Московский 
комсомолец» своим читателям. Каждый, кто в период с 
21 по 30 марта выпишет «МК» в любом из редакционных 
пунктов или почтовом отделении, может до 7 апреля этого 
года прийти в редакцию газеты и по предъявлению под-
писного абонемента получить один из вышеперечисленных 
подарков. Ждем вас за подарком по будням с 10.00 до 
16.00 по адресу редакции: Москва, ул. 1905 года, д. 7, 
вход со стороны сквера. Спешите подписаться на «МК» и 
получить подарок, количество подарков ограничено. 

Подробности об акции по телефону редакции:  
8 (495) 665-40-80.
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Зал заполняется медленно, с такой же на-
рочитой неторопливостью рассаживаются на 
сцене музыканты камерного ансамбля «Солисты 
Москвы». За дирижерским пультом — маэстро 
Юрий Башмет. Музыканты смотрят на зрителей 
свысока, под наклоном — сценографическое 
решение Виктора Крамера таково, что оркестр и 
все действие помещены в кипенно-белую устрич-
ную раковину — универсальный фон, на кото-
ром с помощью светомузыки и видеопроекций 
будет создаваться гипнотизирующая верхняя 
мизансцена. 

Когда к зрителям выходит Он, зал замирает, 
готовясь внимать. Константин Хабенский здесь 
— рассказчик-повествователь, «герой с тысячью 
лиц». По сути, это его моноспектакль, бенефис 
и торжество актерского мастерства на сцене. 
Правда, исполнителей будет два — во втором 
составе заявлен актер Артур Смольянинов. 

Помимо основной роли рассказчика-
летчика, умирающего от жажды в пустыне, Ха-
бенский здесь — и Маленький принц, и Король, и 
Пьяница, и Честолюбец, и Фонарщик, и Географ 
в одном лице. Воплощать стольких героев одно-
временно ему помогают новейшие технологии 
— видеоарт и проекции. Любопытно следить за 
тем, как актер, меняя тембр и интонации, ведет 

диалог с самим собой. На струнах зрительских 
душ Хабенский играет со знанием дела: про-
чувствованно, с толком, с расстановкой. Инте-
рактивные моменты, когда актер выбирает себе 
«Лиса» из зрительного зала, принимаются на 
ура — они оживляют действие, позволяют по-
чувствовать сопричастность.

Фантазию визуальную помогает поддержи-
вать и музыкальная партитура спектакля. Роль 
музыки здесь огромна. Оторванная от текста 
фантазия ею организована. Авторская музыка 
и аранжировки сочинений Брамса и Густава 
Малера настраивают внутренний ритм спекта-
кля, ведут повествование и действие за собой. 
Оркестр, управляемый Юрием Башметом, здесь 
полноправный участник и созерцатель, не анта-
гонист актеру Хабенскому — друг. 

 — Есть некий текст автора, который мы 
попытались перенести и сделать из этого диа-
лог, — делится размышлениями после спекта-
кля Константин Хабенский. — Это некий урок 
дружбы, как и урок любви. Дружба от любви, 
оказывается, по эмоциональным волнениям 
ничем не отличается…

— То, что эта сказка-притча популяризи-
рована как детская книжка, совершенно не 
соответствует тому, что написал Экзюпери, — 
поделился размышлениями с «МК» режиссер 
спектакля Виктор Крамер. — Это трагическая 
вещь, очень серьезная, личностная и непростая. 
Мы не против того, чтобы это смотрели и дети, но 
все-таки адресуем это взрослым, тем, которые 
пострадали, — им будет легче понять…

Впервые спектакль был показан в феврале 
2016 года в рамках IX Международного зимнего 
фестиваля искусств в Сочи, проводимого Юрием 
Башметом.

Екатерина ПИСАРЕВА.

УРОК ДРУЖБЫ 
ОТ ХАБЕНСКОГО
В «Современнике» 
пофантазировали 
на тему «Маленького 
принца»

Бессмертное произведение французского писателя Антуана де Сент‑Экзюпери полу‑
чило новое дыхание — вольную импровизацию представили на сцене Дворца на Яузе, 
временного дома театра «Современник» на период ремонта. Спектакль с романтическим 
названием «Не покидай свою планету» — плод сотрудничества талантливых мастеров: 
актера Константина Хабенского, музыканта Юрия Башмета, композитора Кузьмы Бодрова 
и режиссера (сценографа и художника по костюмам в одном лице) Виктора Крамера. 
Корреспондент «МК» побывал на предпремьерном показе и погрузился в сказочную 
атмосферу театральной притчи. 

В «Преступлении и наказании» 
слезам не место

Глава жюри конкурса Рубен ВАРДАНЯН:  
«Не стоит ориентироваться на американскую  
деловую литературу»

БИЗНЕС-КНИГА ОБРЕЛА СВОЮ ПРЕМИЮ
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В США много центров и университетов, студенты 
которых обязаны публиковаться. Вот откуда шквал 
макулатуры. Трудно не потеряться в этом море 
информации. Поэтому при выборе книги читатели 
особенно доверяют рекомендациям экспертов, 
которые своими именами гарантируют качество 
произведения.  

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Константин 
Хабенский.

Юрий 
Башмет.
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СТАНЕТ ЛИ ВУНДЕРКИНД 
ЧЕМПИОНОМ МИРА?

Сергей Карякин выиграл  
турнир претендентов

Пару дней назад в одном из заголовков в «МК» 
стоял вопрос: «Кто бросит перчатку Карлсену?». 
И вот ответ получен, и ответ замечательный: 
перчатку бросит, вернее, уже бросил, 26-летний 
россиянин Сергей Карякин! Молодой талант 
одержал убедительную победу в турнире пре-
тендентов, проходившем на Центральном теле-
графе в Москве. Восемь супергроссмейсте-
ров боролись за желанную путевку на олимп, 
и Сергей занял чистое первое место. Большая 
победа отечественных шахмат!
Напомним, что последний раз российский гросс‑

мейстер (Владимир Крамник) участвовал в матче за 
корону в 2006‑м и в напряженной битве одолел Веселина 
Топалова. Болгарской звезде не помог даже затеянный 
им «туалетный скандал». Десять лет — значительный срок 
для нашей шахматной страны, и вот в ноябре 2016‑го 
Карякин постарается повторить этот успех.

Расскажем, как протекал финал претендентской гон‑
ки. В 13‑м туре россиянин Карякин и американец Каруана 
сыграли свои партии вничью и сохранили лидерство. 

На пол‑очка отставал экс‑чемпион Виши Ананд. В по‑
следнем туре жребий свел двух главных фаворитов, все 
должно было решиться в партии Карякин — Каруана. Кто 
выигрывал, тот и выходил победителем турнира. А при 
ничьей? Если Ананд их не догонял, то на белом коне вы‑
езжал Карякин. При дележе первый критерий — личная 
встреча, здесь 1:1, второй критерий — количество побед, 
здесь впереди Карякин — три, у Каруана — две. А вдруг 
утомленный Ананд в 14‑м туре взял бы черными верх у 
Свидлера? Тогда он бы догонял обоих, но это ему не по‑
могало — в матч‑турнире троих первым был Каруана.

В 14‑м туре три партии закончились вничью, а встре‑
ча Карякин — Каруана все еще продолжалась. Фабиано 
мужественно сражался — в сложном эндшпиле даже имел 
лишнюю пешку и, казалось, совершает невозможное… 
И тут как гром среди ясного неба Карякин неожиданно и 
весьма эффектно пожертвовал Каруане ладью. Декора‑
ции мгновенно поменялись. Мало кто видел этот ход, а 
когда зрители пришли в себя, поняли, что черный король 
получает неизбежный мат. Яркий и запоминающийся 
финал, достойно завершивший битву претендентов.

 «Победить на таком турнире — незабываемые впе‑
чатления, — признался Карякин сразу после окончания 
поединка. — Особенно приятны аплодисменты в зале 
после того, как я сделал решающий ход. Думаю, теперь 
буду вспоминать их всю жизнь. На данный момент это луч‑
шее достижение в моей карьере. И, конечно, до встречи 
в Нью‑Йорке на матче с Карлсеном!».

В середине 80‑х весь шахматный мир был прикован 
к сражениям двух великих «Ка» — Карпова и Каспаро‑
ва. И вот по символическому стечению обстоятельств 
тридцать лет спустя снова скрестят шпаги два великих 
«Ка», на сей раз Карлсен и Карякин. Великих, потому 
что участник матча за шахматный трон тоже остается в 
истории — или как чемпион, или как вице‑чемпион. Само 
собой, желательно первое…

Но есть ли у Сергея шансы в битве с норвежцем? 
В 1992 году свою карьеру вундеркинд начинал как чем‑
пион — стал самым юным гроссмейстером в истории, 
в 12 лет! «Так может начинать только будущий чемпион 
мира!» — полагали многие поклонники шахмат. На сколько 
соответствует этот тезис действительности, мы узнаем 
через девять месяцев. Ждать осталось недолго.

Итоги турнира претендентов: 1. Карякин — 8,5; 
2‑3. Ананд, Каруана — 7,5; 4‑7. Аронян, Гири, Накамура, 
Свидлер — 7; 8. Топалов — 4,5.

Евгений ГИК.

Полуфинальная серия ЦСКА — СКА ожи-
даний, увы, не оправдала. Хоккейная 
Россия рассчитывала на продолжение 
прошлогоднего банкета, когда армейское 
дерби разворачивалось по сценарию от 
0:3 к 3:4 и становилось лучшим в кубковой 
истории России. Однако на сей раз борь-
бы не получилось: после классических 
армейских 0:3 мы получили банальные 
0:4 и беспроблемный выход ЦСКА в глав-
ную серию сезона.
Почему действующий обладатель Кубка Га‑

гарина СКА, располагающий лучшим составом в 
Лиге, оказался неконкурентоспособным? Поищем 
ответы.

Думаю, что во многом СКА стал заложником 
легких побед на первых двух этапах плей‑офф. ЦСКА, 
предложив Санкт‑Петербургу тотальный прессинг по 
всей площадке, показал, что московское «Динамо» 
и особенно ярославский «Локомотив» к борьбе со 
СКА тактически не подготовились. Между тем Питер 
свои победы над соперниками явно переоценил и на 
армейскую войну толком так и не вышел. В отличие 
от супермотивированного ЦСКА.

Еще один ключевой фактор — Илья Ковальчук. 
Как мы и предполагали, скандальное отстранение 
Легенды 17 сработает лишь на короткой дистанции. 
В ключевые моменты армейской битвы самого 
ценного игрока прошлогоднего плей‑офф ката‑
строфически не хватало. Год назад Ковальчук, 
пусть и ценой удаления, бросил вызов лидеру 
ЦСКА Александру Радулову и сломал сценарий 
серии. На сей раз именно такой энергетики и такой 
спортивной наглости Санкт‑Петербург оказался 
лишен. Как говорил классик, «настоящих буйных 
мало». Между тем при счете 0:2 возвращение 
Ковальчука на питерский отрезок серии просто 
напрашивалось.

Трудно понять, какой выход из «Ковальчук‑
гейта» теперь найдут в Санкт‑Петербурге. На‑
верное, горячую конфликтную ситуацию спишут 
на холодного тренера‑новичка Сергея Зубова, тем 
более что армейское дерби он просто провалил.

Впрочем, Россию больше волнует ее капитан. 
По идее, еще есть шанс вернуть Ковальчука на 
большую хоккейную сцену‑2016, предложив ему 
готовиться в Новогорске к чемпионату мира по 

индивидуальной программе. Благо что у освобож‑
денных тренеров сборной Олега Знарка и Харийса 
Витолиньша есть масса времени для детальной 
работы с Легендой 17. 

Вообще кампания «Олег Валерьевич, спаси‑
те Ковальчука!» сейчас просто напрашивается. 
Главный тренер страны, которого молва прочит 
именно в СКА, получает отличную возможность 
красиво закрыть самый резонансный конфликт 
сезона, инвестировав в свое клубное будущее. 
А также доказать, что вопреки слухам никакого 
отношения к ситуации с отстранением капитана 
сборной и клуба, вышедшей уже на политический 
уровень, он не имел.

До чемпионата мира еще полтора месяца. 
Очевидно, что за это время Знарок подведет Ко‑
вальчука к домашнему чемпионату мира в отличной 
форме. Как говорится, было бы желание…

Но вернемся к серии ЦСКА — СКА. Был у 
нее и другой антигерой. В третьем овертайме 
во многом решающего третьего матча роковую 
ошибку допустил резонансный джокер Вячес‑
лав Войнов, который был обыгран «на носовом 
платке». Приглашение Войнова в СКА и в данном 
эпизоде, и в целом не сработало. Возможно, за‑
щитник стал заложником своего скандального 

североамериканского имиджа. Возможно, про‑
пустив предсезонную подготовку, так и не набрал 
форму. В любом случае, за несколько месяцев из 
медийного героя НХЛ он превратился в хоккейного 
статиста КХЛ. Тот же Знарок после сольного и не‑
много нелепого шоу‑проката с Войновым в осен‑
нем Новогорске быстро разобрался в ситуации. 
И ловко «спрыгнул» с темы, не пригласив 27‑го ни 
на один этап Евротура.

По идее, тренерский штаб национальной 
команды обязан позвать Войнова наряду с Ко‑
вальчуком на новогорский сбор. Если, конечно, мы 
с уважением относимся к большим именам и не 
вытираем о них ноги при первых же неудачах.

Вообще же главный победитель армейского 
дерби — как раз национальная команда. Базовый 
клуб сборной — СКА. А значит, Шипачев, Дадонов, 
Чудинов, Яковлев, Белов и К˚ получают пару недель, 
чтобы после двух тяжелейших сезонов отдохнуть 
и во второй половине апреля приступить к под‑
готовке к мировому турниру.

Так что, похоже, нынешние 0:4 СКА драма‑
тичны совсем не для всех. Похоже, в одну калитку 
проиграл только Зубов. Но это совсем другая 
история.

Игорь ЛАРИН.

Без движения — нет полноценной жиз-
ни. Если вы не знаете, что такое боль в 
суставах, — вы счастливый человек!
Здоровые суставы позволяют челове-
ку двигаться легко и свободно, но если 
сустав начинает болеть, то каждое 
движение может быть мучительным. 
Это доставляет огромные страдания и 
при отсутствии соответствующих мер 
может превратить человека в самого 
настоящего калеку. О заболевани-
ях опорно-двигательного аппарата 
сегодня мы побеседуем с врачом-
ревматологом одной из столичных 
поликлиник, автором программы 
«Здоровые суставы» Владимиром 
Александровичем Конькобежным. 

— Здравствуйте, Александр. В чем же 
дело? Почему суставы начинают болеть? И 
в чем причины заболеваний? 

— День добрый. Буду очень рад поделить-
ся с вами знаниями в целях улучшения вашего 
физического здоровья! 

 Итак, начнем. Для каждого заболевания 
костной системы характерны свои признаки, 
особенности течения, а также исход. Причины 
заболевания суставов могут быть различными: 
это и полученные травмы, перенесенные вирус-
ные или инфекционные заболевания, которые 
дают осложнения на суставы, иммунные и гор-
мональные сбои, нарушение обмена веществ 
— это может привести к таким заболеваниям, 
как ревматизм, полиартрит, подагра. 

Но особенно часто проблемы с суставами 
донимают пожилых людей. С возрастом умень-
шается выработка внутрисуставной жидкости, 
полость сустава пересыхает, сустав становится 
малоподвижным, начинает поскрипывать при 
движении. 

— По каким признакам можно опреде-
лить, что необходима помощь суставам?

— В начале появляется тревожный признак 
— хруст и заклинивание во время движения, 
утренняя скованность, ломота на погоду, отеч-
ность и припухлость, боль в покое, во время или 
после физической нагрузки.

Это далеко не полный перечень признаков, 
но вы должны четко понимать, если хотя бы одно 
из перечисленного вы испытываете, незамедли-
тельно принимайте меры!

— Вот общеизвестный факт, что у людей 
с возрастом развивается артроз, и что самое 
страшное — болезнь молодеет. Расскажите 

поподробнее, как происходит изнашивание 
суставов и что этому способствует?

 — Очень хороший вопрос! Цепляясь друг 
за друга, суставные поверхности костей пере-
мещаются «со скрипом», а от нелегкой жизни 
ощетиниваются, по краям обрастают шипами 
— остеофитами, затрудняющими движения. 
Особенно достается суставам ног, на которые 
приходится максимальная нагрузка. Первый 
сигнал артроза — легкая и быстро проходящая 
болезненность в суставе. 

Боли при артрозах не вызывают воспали-
тельных изменений в суставе, он не горячий 
на ощупь, не бывает красноты и припухлости. 
Со временем движение в нем ограничивается, 
работая, сустав издает различные трескучие 
звуки, которые происходят из-за неровности 
суставных поверхностей. При поражении ко-
ленного или тазобедренного сустава становится 
трудно ходить по лестнице, сидеть на корточках, 
бегать, трудно завязывать шнурки и класть ногу 
на ногу. Артроз мелких суставов кистей прояв-
ляется твердыми плотными костными узелками 
величиной с горошину. 

— Какую проблему в ревматологии вы 
можете назвать самой сложной? 

— На мой взгляд, это ревматоидный артрит. 
Это тяжелое прогрессирующее заболевание, 
которое приводит к быстрому разрушению су-
ставов. Превратиться из успешного человека в 
инвалида можно буквально за пять лет! Начина-
ется все с того, что отекают и ноют/болят мелкие 
суставы кисти. Однако эту боль обычно люди 
игнорируют, поэтому обращаются к ревматологу 
с уже запущенными формами болезни.

Заболевание характеризуется высокой ин-
валидностью (70 %), которая наступает довольно 
рано. Основными причинами смерти от заболе-
вания являются инфекционные осложнения и 
почечная недостаточность. Раннее обнаружение 
заболевания с помощью современных средств 
может значительно сократить вред, который мо-
жет быть нанесен суставам и другим тканям.

Ревматоидный артрит прогрессирует в трех 
стадиях. В первой стадии происходит отек си-
новиальных сумок, вызывающее боль местное 
повышение температуры и припухлость вокруг 
суставов. 

Вторая стадия — это стремительное де-
ление клеток, которое приводит к уплотнению 
синовиальной оболочки. 

В третьей стадии воспаленные клетки вы-
свобождают фермент, который поражает ко-
сти и хрящи, что часто приводит к деформации 
задетых суставов, увеличению боли и потере 
двигательных функций.

Как правило, вначале заболевание проте-
кает медленно, с постепенным развертыванием 
клинической симптоматики в течение нескольких 
месяцев или лет. Около 2/3 случаев проявля-
ются полиартритом, остальные — моно- или 
олигоартритом, причем суставной синдром 
часто не имеет каких-то отдельных симптомов, 
что значительно затрудняет постановку диа-
гноза. Суставной синдром характеризуется на-
личием утренней скованности более 30 минут 
и аналогичных проявлений во второй половине 
ночи — симптомы «тугих перчаток», «корсета»; 
постоянной спонтанной болью в суставах, уси-
ливающейся при активных движениях. Исчез-
новение скованности зависит от активности 
процесса: чем больше активность, тем больше 
продолжительность скованности. Для суставного 
синдрома при ревматоидном артрите характерны 
монотонность, продолжительность, сохранение 
остаточных явлений после лечения.

Ревматоидный артрит часто сочетается с 
другими болезнями суставов — остеоартрозом, 
ревматизмом, системными болезнями соеди-
нительной ткани.

— Многие думают, что это не большая 
проблема, и если верить рекламе, то вос-
становить хрящ элементарно. Так ли это?

— Восстановить хрящ, который дается один 
раз в жизни, довольно тяжело. Есть, конечно, 
лекарства, но эффективность их не высока. За-
дача ревматолога — точно поставить диагноз 
и правильно подобрать комплексное лечение. 
Данный подход позволяет улучшить состояние 
хряща, сделать его упругим, благодаря чему 
у пациентов появляется возможность дальше 
жить без проблем. 

— Расскажите поподробнее о способах 
комплексного лечения этих болезней.

— Конечно, и с огромным удовольстви-
ем. Учеными, ревматологами, хирургами и 

ортопедами разработана программа «Здоровые 
суставы». Это комплекс мер по восстановлению 
трудоспособности и здоровья лиц с ограничен-
ными физическими возможностями в результате 
перенесенных заболеваний, а также в результате 
травм. Программа является индивидуальной, 
разработанной для каждого конкретного паци-
ента, принимая во внимание характер повреж-
дения и учитывая все особенности протекания 
заболевания. 

Суть программы заключается в воздействии 
на устранение причины болезней. 

— Каков ваш главный подход в этой 
программе?

— Мы не видим различий между болью и 
болезнью. Боль — для нас это сигнал, который 
посылают нам суставы. Здоровые суставы не 
болят, но если боль появилась, значит, в суставе 
есть проблема, там что-то происходит. И главное 
— не устранение боли, а ее причины, которую 
вызывает эта боль. Нам важно не повторять 
ошибку многих людей, ставших инвалидами, 
бороться путем обезболивающих средств, мазей 
и гелей. Главное для нас — бороться с причиной, 
вызывающей боль. 

— Для кого предназначена описываемая 
вами программа?

— Благодаря комплексному подходу к 
решению проблемы программа показана при 
любых заболеваниях суставов и позвоночника 
— радикулите, полиартрите, артрозах, пода-
гре, ревматоидном артрите, остеохондрозе, 
остеопорозе и т.д. «Здоровые суставы» не только 
предупреждает разрушение суставов, но и дает 
вам шанс на оздоровление, движение и достой-
ную старость! 

Помните, что суставы требуют планомерно-
го и длительного лечения. Строго следуя всем 
рекомендациям специалиста, вы сможете полно-
ценно наслаждаться жизнью и не испытывать 
дискомфорта, боли в суставах и неприятных 
ощущений. 

Не дайте болезни победить вас! Начинайте 
заниматься здоровьем прямо сейчас! 

«Горячая линия» для всех желающих 
быть здоровыми и подвижными:

8-495-500-03-16

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ В СУСТАВАХ

СПОРТ

ЗНАРОК, СПАСИТЕ КОВАЛЬЧУКА!

1 апреля — 
никому не верим!

«МК» возрождает 
легендарный турнир  

по шахматным поддавкам
В понедельник, 28 марта, в тот самый 
день, когда Сергей Карякин стал первым 
за много лет российским гроссмейсте-
ром, выигравшим турнир претендентов 
и завоевавшим право на суперматч с 
чемпионом мира норвежцем Магнусом 
Карлсеном, состоялось еще одно исто-
рическое событие: главный редактор 
«Московского комсомольца» Павел Гу-
сев и президент Федерации шахмат Мо-
сквы, известный бизнесмен и меценат 
Владимир Палихата (на фото) подписали 
соглашение о возрождении знаменитого 
первоапрельского турнира — по шах-
матным поддавкам, если кто вдруг не в 
курсе (хотя таковых просто не должно, 
как нам кажется, быть).

Собственно, когда некоторое время 
назад проведение соревнований, каждый 
год собиравших целый сонм звезд поли‑
тики, спорта и шоу‑бизнеса, было по ряду 
причин приостановлено, московская элита, 

не представлявшая себе 1 апреля без леген‑
дарных эмковских поддавков, сочла это не 
самой удачной шуткой. И все эти длинные 
зимние, весенние, летние и осенние меся‑
цы, конечно же, не переставала надеяться, 
что рано или поздно турнир, на котором 
было сыграно великое множество партий, 
вошедших в анналы мировой шахматной и 
поддавальной мысли, будет возрожден!

В этом году легендарные шахматно‑
поддавальные соревнования пройдут, что 
особенно характерно, в легендарном ме‑
сте — в Центральном доме литераторов на 
Большой Никитской.

…Думается, не стоит называть всех, 
кто приходил на наши первоапрельские 
турниры. Ибо одно только перечисление 
академиков, народных артистов, много‑
томных поэтов и суперпевцов заняло бы 
добрую половину этого номера «МК».

Кто будет биться за призы на сей 
раз?

И этого вам не скажем — во всяком 
случае, пока: должна же быть какая‑никакая 
интрига! Впрочем, в одном можете не со‑
мневаться: 1 апреля 2016 года в ЦДЛ будет 
очень‑очень весело.

Лед тронулся, господа присяжные 
заседатели!..
От имени и по поручению организаторов 

чемпионата мира по шахматным  
поддавкам — младший помощник  

Остапа Бендера Алексей ЛЕБЕДЕВ.
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Главный победитель армейского дерби — национальная команда
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Завершилась 35-я «Неделя моды в Москве. 
Сделано в России», которая длилась пять 
дней в Гостином Дворе. На подиуме можно 
было увидеть классические, авангардные, 
концептуальные фэшн-шоу молодых дизай-
неров, а также ретроспективы известных 
мастеров.

В рамках Недели моды свои коллекции 
представил классический состав дизайнеров, 
среди которых Виктория Андреянова, Сергей 
Сысоев, Илья Шиян, Елена Теплицкая, Елена 
Шипилова и многие другие. По традиции открыл 
Неделю моды показ Валентина Юдашкина. Кутю‑
рье представил новую коллекцию, включающую в 
себя как яркие элегантные вечерние платья, так и 
спортивные элементы. Осенне‑зимняя коллекция 
Юдашкина, которая недавно была представлена 
на Неделе моды в Париже, посвящена русской 
зиме и сибирскому богатству. 

— В этот раз я использовал кашемировые 
аппликации и вышивку по мотивам русских орна‑
ментов. Меня вдохновили природные богатства 
нашей необъятной родины: промыслы, леса, 
традиции и образы России разных времен, — 
прокомментировал модельер. 

Новизну и современный стиль продемон‑
стрировал показ начинающих модельеров Инсти‑
тута бизнеса и дизайна, прокладывающих свой 
путь в мире моды. Коллекции дизайнеров выгля‑
дели свежо, молодо и жизнерадостно. В моделях 
одежды присутствовал элемент многослойности, 
скрывающий недостатки фигуры. Свободный 
покрой верхней одежды с необработанными 
краями, отсутствие вычурных воротников, мно‑
жество карманов, хлястиков и асимметричных 
вставок придавали яркость и свежесть. Девизом 
показа являлось сочетание несочетаемого, так 
называемая эклектика современности. 

Одним из самых эмоциональных моментов 
Недели моды стал показ НП «Открытый Мир». 
Как и в прошлом году, коллекцию представляли 
необычные модели, которые не вышли на подиум, 
а поднялись по пандусу для инвалидных колясок и 
появились на подиуме вместе со своими детьми. 
Смелости моделей и дизайнеров можно только 
позавидовать. Такие показы дарят надежду на 
лучшее как моделям, так и гостям. 

Дизайнер Ася Жукова представила кол‑
лекцию под названием «1001 ночь» — платья с 
корсетами из натурального российского янтаря 
в византийском и российском стилях. Вели‑
колепный крой, интересные узоры и корсеты 
придавали им неповторимую женственность. 
Стоит отметить, что она первая в истории от‑
ечественной и мировой моды расшила платья 
янтарем. На всю коллекцию у нее ушло свыше 25 
кг янтаря. По словам модельера, уникальность 
коллекции заключается в том, что дизайнеры 
совместили разные фактуры — тончайшее фран‑
цузское кружево, прозрачную органзу, плотный 
павловопосадский платок. 

Анастасия Кучагова создала коллекцию под 
впечатлением 30‑х годов. Это один из немногих 
показов, которые принимали стоя. В коллекции 
был использован уже подзабытый ход — прак‑
тически все модели были без бюстгальтеров, 

чем и впечатлили гостей показа. Модельера 
поздравили с удачей ее дети, спеша на подиум 
с букетами, которые превышали их рост. 

Интересный показ представила француз‑
ская компания. Это стильная коллекция, где соче‑
таются спортивный и повседневный стили. Кол‑
лекцию представляли утонченные и изысканные 
модели, в которых подчеркивались сексуальные 
формы и пышные бедра. Коллекция олицетво‑
ряла стиль и современный романтизм. 

Елена Шипилова привнесла в образ со‑
временной женщины элементы средневековой 
романтики: платья в пол, состаренный шелк в 
стиле casual и принты в виде фресок. А Ольга 
Куницына черпала вдохновение для коллекции 
у знаменитой Коко Шанель. 

Китайскую коллекцию закрытого показа 
Grace Chen «Шелковый путь» открыла танцующая 
модель. Платья были представлены из шелка в 
сочетании с бархатом. 

Закрыла Неделю моды дебютантка про‑
шлого сезона Наталия Гарт, которая представила 
публике коллекцию haute couture. А также была 
показана мужская коллекция Ильи Шияна.

Особенно надо отметить, что все дизайнеры 
делали отсылки к истории моды и, по‑своему 
переосмысливая время, радовали зрителя 
изысканными образами. Сергей Сысоев при‑
знался корреспондентам, что в его коллекции 
можно одновременно увидеть королеву Марию‑
Антуанетту, Анну Каренину и современную 
девушку.

Кроме того, большим подарком для всех 
поклонников моды явилась масштабная ретро‑
спектива творчества Пьера Кардена, которую 
представил дом моды маэстро. 

Лилия ШАРЛОВСКАЯ, фото автора.

— Зачем вы рвете газету и бросаете об-
рывки в окно?
— Отпугиваю слонов.
— Но там нет слонов.
— Эффективное средство, не правда ли?

Тяжело делать бизнес в одиночку.
Бухгалтер — ты.
Уборщик — ты.
Продавец — ты.
Грузчик, который запил и не вышел на ра-
боту, подставив всю компанию, — ты.

Диктор на стадионе:
— Слава спортсменам-мельдонистам... 
Э-э... медалистам чемпионатов мира и 
Олимпийских игр!

Если в рабочем дне 8 часов, в часе 60 ми-
нут, в минуте 60 секунд, то можно досчи-
тать до 28 800 и идти домой...

— Я тебе  гарантирую: через пять лет будем 
жить лучше, чем в Европе.
— А что у них случится?

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
1

2

3

4

5

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегод‑
ня температура ночью в Москве ‑2…0°, днем в 
Москве 7…9°. Облачно с прояснениями; ночью 
местами небольшие осадки, местами гололе‑
дица; днем местами небольшой дождь, ветер 
ночью юго‑восточный, южный 5–10 м/с, днем 
южный, юго‑западный 5–10 м/с.
В о с х о д  С о л н ц а  —  6 .0 3 ,  з а х о д 
Солнца — 19.00.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито‑
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Национальный день доктора в США
1856 г. — заключен Парижский мир, завершив‑
ший Крымскую войну России против Англии, 
Франции, Турции и Сардинии.
1896 г. — опубликована статья «Наследствен‑
ность и этиология неврозов» Зигмунда Фрейда, 
из нее мир впервые узнал о психоанализе.
1981 г. — в СССР впервые введено летнее 
время.
2011 г. — ушла из жизни Людмила Марковна 
Гурченко.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Уоррен Битти (1937) актер, режиссер, обла‑
датель «Оскара»
Винсент Ван Гог (1853–1890), живописец‑
постимпрессионист
Франсиско Хосе де Гойя (1746–1828), живо‑
писец, гравер
С е р г е й  И л ь ю ш и н  (18 9 4 –19 7 7 ) , 
авиаконструктор

Эрик Клэптон (1945), рок‑музыкант, командор 
ордена Британской империи
Слава Метревели (1936–1998), футболист, 
чемпион Европы
Василий Тропинин (1776–1857), художник, 
мастер портрета
Павел Хомский (1925), театральный режиссер, 
худрук Театра имени Моссовета

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 30.03.2016
1 USD — 68,75; 
1 EURO — 75,70.

Деньги портят: как богатство 
меняет отношение мужчины  

к женщине

Японский спутник для  
изучения черных дыр 

развалился  
на околоземной орбите

Обнаружена слепая чудо-рыба, 
умеющая ходить и карабкаться

Пять дней в Гостином Дворе, которые потрясли подиум
МОДЕЛИ НА КОЛЯСКАХ И БЕЗ БЮСТГАЛЬТЕРОВ


